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Дорогой Вы наш читатель!

По своей человеческой натуре люди всегда делились на оптимистов 
и пессимистов, воспринимая все вокруг происходящее через алгоритм 
собственного осознания бытия. На протяжении последней четверти 
века, в отношении ситуации с Московским ипподромом, даже опти-
мисты положение дел называли плохим. Пессимисты вторили им, что 
будет еще хуже. Развязка наступила…. Теперь остается лишь ждать 
результатов и веровать в лучшее. При иных раскладах скептически 
настроенным пессимистам будет легче – они ничего хорошего уже не 
ждут.

Оптимизм и пессимизм – две градации общего восприятия мира.  
В отношении ипподрома все было еще сложнее. Всех тех, кто составлял 
его маленький, и зачастую оторванный от иных реалий, мирок можно 
четко разделить еще на три категории – кто-то здесь бывал, пускай и 
часто, но лишь «бывал»; кто-то ипподромом жил, а кто-то жил ради это-
го ипподрома. В эти категории попадали и обеспеченные, и не очень; и 
мастера, и шабашники в своем ремесле; и профессионалы, для которых 
ипподром был источником существования, и любители, что зачастую 
несли сюда последнее из дома. Последние события четко обнажили 
все эти три категории. Кто-то, как лишь «бывал», так и перестал «бы-
вать». Кто-то, как в ином бизнес-плане прикинул все плюсы и минусы, 
оценил свои возможности и перспективы, приняв после этого свое ре-
шение. Кто-то так и не смог воспринять произошедшее, выразив свое 
отчаяние в самых разных формах, начиная от открытого протеста, и 
заканчивая молчаливым уходом…

Учение мудрого Конфуция приподносит пожелание «жить вам в эпо-
ху перемен», как тяжкое проклятие. Русские поэты-романтисты воспе-
вали грядущие перемены. «Блажен, кто посетил сей мир в его минуты 
роковые…». И у каждого из этих мнений есть своя правда. Наша же 
правда в другом – былого Ипподрома уже не будет. И это уже свер-
шившийся факт. Что остается? Остается стараться не падать духом, 
терпеть, вживаться, верить в лучшее. А главное, не изменять, хотя бы 
самому себе.

С уважением, Михаил Стародумов

ОТ АВТОРА
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единственным требованием – «чтоб дома были краси-
вы и обращены фасадом на дорогу». Вот так и получи-
лось, что современная дорога от центра к ипподрому 
превратилась в некий прообраз современной Рублев-
ки, только в рамках эпохи Николая I. Удивительно, но 
один из этих домов, по адресу Ленинградский проспект 
№21, стоит и сейчас на своем месте, и мы обязательно 
к нему вернемся, ибо он имеет свое непосредственное 
отношение к нашему ипподрому.

В.А. Гиляровский той «Рублевки» уже не застал. Он 
уже добирался до ипподрома по Петербургскому шос-
се, самому широкому в городе (ширина до 120 м), пре-
вращенному в бульвар со специально проложенными 
велосипедными дорожками. Согласно разудалых песен 
Шаляпина и Магомаева, по Тверской-Ямской все нес-
лись «на троечке, да с бубенцами». Шаляпин, наверное, 
это мог себе позволить. Удовольствие было недеше-
вым, «лихачи» работали самостоятельно, фиксирован-
ных расценок у них не было, а подобающему пассажиру 
жадничать было неприлично. А вот на «ваньке» - из-
возчике, с номерной биркой и припиской к своей извоз-
чичьей бирже, все тот же Гиляровский мог доехать от 
своей квартиры в Столешниковом переулке до иппод-
рома за 50-60 копеек, ибо Указом Градоначальства на 
начало ХХ века стоимость подобных услуг в дневное 
время составляла 1 руб. 20коп. / час. А мог бы все тот 
же Гиляровский пойти и до близлежащей линии конки, 
что как раз тянулась от Иверских ворот Кремля до Пе-
тровского парка, и доехать до того же ипподрома ме-
нее солидно, но за 10 копеек.

К концу XIX века урбанизация добралась и до Пе-
тербургского шоссе. Застройки вдоль 
его территории были включены в со-
став города и приписаны к Сущевской 
части, а сами дачи уже начали подпи-
рать доходные дома, и выстроенные 
новые фабрики. Вот и катил Гиляров-
ский от Тверской заставы мимо при-
жившихся респектабельных усадеб и 
солидных новых построек. Тверского 
путепровода, что перед Белорусским 
вокзалом, тогда еще не было. Да и 
сам вокзал тогда назывался Брест-
ским. Не было и в помине громады 
Второго часового завода. Но уже по 
тем временам «высились» на фоне 
былых дач доходные дома, некото-
рые из них, пусть и в перестроенном 
виде, дожили и до наших дней. По 
«четной» стороне домов, и немно-
го вглубь разместилось «Товарище-
ство табачной фабрики С. Габай».  

И так, высочайшим повелеванием будущему Мо-
сковскому ипподрому предписано было быть на тер-
ритории Ходынского поля. И, вот буквально, с этого 
момента у современного обывателя уже могут начать 
возникать вопросы, ибо для большинства в их воспри-
ятии, Ходынское поле – это кусочек территории где-то 
в районе ТЦ «Авиапарк». Возможно, еще кто-то что-то 
слышал, и про трагедию на Ходынке в мае 1896 года, 
но все это не имеет никакого отношения к ипподрому. 
Так в чем же дело? А ответ прост – на начало ХIX века, 
Ходынское поле было пригородом Москвы и распола-
галось уже за его чертой, охватывая своей территори-
ей местность, расположенную в районе современных 
станций метро Беговая, Полежаевская, Октябрьское 
поле, Сокол. Так вот, всего лишь его юго-западный 
«кусочек» и предстояло освоить будущему ипподрому. 
Почему именно здесь, а не на других окраинах города? 
Думаю, тому есть свое объяснение. Фактически, все 
жилые постройки от Тверской заставы (совр. площадь 
перед Белорусским вокзалом) в сторону «области» по 
Петербургскому шоссе (совр. Ленинградский проспет) 
сгорели в пожаре 1812 года. Взошедший на престол в 
1825 году Николай I начинает обустройство этой части 
Москвы со строительства на площади Тверской заста-
вы Триумфальной арки в честь Победы русского наро-
да в Отечественной войне 1812 года (была снесена в 
1936 г.). Под подобное помпезное сооружение требо-
валось и соответствующее окружение, что, пожалуй, 
и поспособствовало распоряжению о передаче отрез-
ка Петербургского шоссе от заставы и до Петровского 
парка под строительство дач для городской элиты с 
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На «нечетной» стороне высились корпуса фабрики 
«Торгового дома «С. Сиу и Ко». Но если «табачка» была 
чуть в стороне, то на кондитерскую фабрику француза 
Сиу народ просто приходил любоваться, как на диво 
дивное, ибо ее корпуса были чуть ли не самыми пер-
выми полностью электрофицированными в Москве, а 
сами братья Сиу были волшебниками саморекламы.

«А у Вас «Ява» явская?» Курильщики со стажем 
еще должны помнить этот обыденный вопрос у табач-
ного киоска. Так вот, табачная советская «Ява» и была 
продолжателем наследия «Товарищества С. Габай». К 
моей бабушке в Рязань приезжал ее племянник. Буду-
чи инженером шахты в Донецке, он мог себе позволить 
явское «Золотое руно». Аромат этих сигарет был та-
ков, что ортодоксальная бабушка разрешала курить их 
в доме…

Кондитерская фабрика «Сиу». Она же «Больше-
вик». И как фантастически она пахла! Аромат накрывал 
минимум квартал. Доходил и до дорожки ипподрома. 
Всегда казалось, что пахнет именно печеньем «Юби-
лейное». А какие у них были торты! Один «Ленинград-
ский» чего стоил! А эклеры, а пирожное «картошка»! 
Товарная железнодорожная ветка «Большевика» про-
ходила ровно вдоль забора ипподрома. Кстати, и ЦМИ 
так же пользовался этими путями, имея собственную 
платформу, принимая и отправляя с нее ж/д вагонами 
лошадей из далеких хозяйств. А по ночам через забор 
летели коробки с этим самым «Юбилейным»! Падали 
аккурат сзади конюшни Моисеева и Чукмарева. Но под 
утро через этот же забор перелазили суровые грузчи-
ки, забирали свой хабар, но при этом угощали студента, 
дежурившего ночью на тех конюшнях.

Но это мы отвлеклись. А Гиляровскому еще ехать 
дальше. Если в Петровский парк ему не нужно, значит 
надо выходить на пересечении Петербургского шоссе 
со Скаковой улицей и Старой Башиловкой. А это уже, 
фактически, ипподром, а вернее территория, намолен-
ная вокруг него, и так или иначе сопряженная с ним. 
Прямо на перекрестке, если повернуть направо, рас-
полагался знаменитый ресторан «Яр», получивший 
свое название от искаженной фамилии своего первого 
французского владельца Tranquille Yard. Гиляровский 
в своих мемуарах вспоминает это заведение в пери-
од его принадлежности Федору Аксенову по прозвищу 
«Апельсин». Вот в тот период «Яр» действительно был 
центром загула, при этом, совмещая его с качеством 
кухни лучших ресторанов Москвы. Это сюда, на тех са-

мых «лихачах», неслись загулявшие компании, чтобы 
отведать лучших вин и закусок, разгуляться с цыганами, 
дозволить себе лишнего. И ведь дозволяли…. Устра-
ивали аквариумы с шампанским из роялей, набивали 
ступицы колес своих экипажей медом, громили целые 
залы. А владельцу Аксенову это было только на выго-
ду. Во-первых, клиент платил, а во-вторых, все имуще-
ство было застраховано…. Но почему именно здесь?  
А потому, что в пределах города градоначальство сле-
дило за порядком, разгула не дозволяло, а это, уже 
была окраина, и на подобные шалости глаза закры-
вали…. В 1896 году «Яр» перекупает бывший офици-
ант (это какие же были «чаевые»?) Алексей Судаков, 
перестраивает его в целое волшебное королевство, а 
самое главное – пресекает былые вакханалии, вплоть 
до введения дресс-кода на глубину декольте у посеща-
ющих его дам. Но этот ресторан Гиляровский уже не 
вспоминает, наверное, скучно ему там было.

А вот напротив «Яра», по ту сторону Петербургского 
шоссе, на углу со Скаковой улицей, стоял, да и сейчас 
еще стоит, все тот же дом №25. Сегодня он серенький, 
и неприметный. Но во времена Гиляровского, здесь 
был трактир «Перепутье» - оплот ипподромной публики 
из числа тех, кто попроще. Самое смешное, что спустя 
почти 100 лет былые дорожные и социальные паралле-
ли сохранялись! До начала 90-х годов, состоятельная 
ипподромная публика отправлялась в ресторан гости-
ницы «Советская», в которую превратился невероятно 
перестроенный «Яр», а напротив – по ту сторону Ле-
нинградки, в доме №23 пристроилась безымянная, но 
доступная по своим ценам шашлычная, к которой на-
родная молва прилепила прозвище «Антисоветская».

Для прочтения и понимания этой статьи, Вам потребуется:
1. Запастись терпением.
2. Иметь представление о том, кем был В.А. Гиляровский.
3. Хоть немного ориентироваться в окресностях Московского ипподрома.
4. И хотя бы немного любить этот ипподром.

Фабрика товарищества «А.Сиу и Ко» 
1880—1890 годы

Ресторан «Яр» на Петербургском шоссе  
до перестройки. 1898-1900 гг.

Совр. вид дома N25 (трактир Перепутье). 
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Улица Старая Башиловка (совр. ул. М. Расковой) и 

Новая Башиловка (превратившаяся в часть ТТК) обра-
зовывали между собой огромный конюшенный городок, 
заселенный лошадьми, персоналом и всей той инфра-
структурой, что могла быть связана с ипподромным 
делом. Есть объяснение и этому. Шаговая доступность 
самого ипподрома, до которого в прямом смысле это-
го слова «шагали». На предстоящие бега конюха с Ба-
шиловки своих рысаков водили в руках, вышагивая с 
ними, как со святыми хоругвиями через Петербургское 
шоссе, и далее, через ворота Беговой аллеи до запряж-
ных сараев, где их уже и закладывали в качалку. Хотя, 
эти сараи и сараями грех назвать. В одном из уцелев-
ших, по адресу Скаковая аллея, 7Б, сегодня пристроил-
ся магазин «Верный». И простоит этот «сарай» аккурат 
до какой-нибудь очередной реконструкции, покуда го-
род его не сожрет…. Был у конюшен на Башиловке и 
еще один плюс – Новая Башиловка была фактически 
окраиной Петровского парка, по дорожкам и тропин-
кам которого наездники и работали своих лошадей.

На современной улице Расковой еще и сейчас чу-
дом сохранилась небольшая усадьба под №6. И на на-
чало ХХ века ее счастливым владельцем был бывший 
киевский извозчик Степан Гирня, проживавший здесь 
со своим семейством. Это были годы пика его карьеры 
наездника. Именно тогда в его езде был и знаменитый 
Питомец, и рекордист Ирис. Так что мог себе человек 
позволить собственный домик. Интересно, если сейчас 
всем московским наездникам объединиться, не есть и 
не пить, а судорожно копить свои заработки, сколько 
бы у них ушло времени, чтобы выкупить этот домик?

По «нечетной» стороне Петербургского шоссе, к се-
редине XIX века разрослась целая слободка, зажатая 
между шоссе, ж/д путями и ипподромом. Три ее улицы 

– Нижняя, Верхняя и 
Скаковая сохрани-
лись и сейчас. Впе-
ремешку с жилыми 
домами здесь же 
теснились построй-
ки «Фабрики Сиу» 
и «Фабрики метал-
лических изделий 
А.М. Постникова».  

Купец Андрей Постников был, пожалуй, самой яркой 
фигурой этого квартала на конец XIX века. У него здесь 
была не только фабрика, но и собственная усадьба, а 
участок между ними он сдавал в аренду Шарлю Омону, 
обустроившему здесь целый развлекательный городок, 
именуемый садом «Аркадия» с рестораном, эстрадой, 
варьете, тиром, кегельбаном и каруселями.

Еще тяжелее поверить в тот факт, что аккурат че-
рез территорию заведения Омона, и далее через всю 
слободку протекала речка Пресня, спрятанная сейчас 
куда-то в трубу.

А вот примыкавший к Скаковой улице север слобод-
ки уже полностью был лошадиным царством со своими 
конюшнями, манежами, домами коневладельцев, на-
ездников и конюхов. Ветераны ипподрома и сейчас еще 
вспоминают и Платоновский манеж, и Калугин двор, 
являвшихся последним артефактом прошлой жизни, и 
как память о былом, простоявших здесь до 70-х годов. 
Буквально пару лет назад было снесено старое здание 
пожарной части №27. И это тоже когда-то была конюш-
ня, а пятиэтажный дом, стоящий сейчас на перекрестке 
Скаковой улицы с одноименной аллеей, был когда-то в 
два этажа, и проживало там семейство Кейтонов.

Вряд ли были конюшни на противоположной сторо-
не Беговой улицы. Там все-таки уже начиналось стро-
ительство больницы промышленника Козьмы Солда-
тенкова, известной сейчас всем под названием «имени 
Боткина», а далее, к Хорошовке, начинались огромные 
территории Николаевских казарм. Но по ближней, 
«четной» стороне улицы, построек, обязанных иппод-
рому, так же было предостаточно, и, пожалуй, послед-
нее из них, это здание бывшего лазарета, по адресу 
Беговая 2Б, как-то умудрившееся выжить, оказавшись 
под Хорошевским путепроводом.

Вот таких огромных размеров была территория ип-
подрома к началу ХХ века, занимая как бы не половину 
Бегового района современной Москвы.

Виртуальный круг вокруг ипподрома мы уже сдела-
ли, а вовнутрь еще и не зашли.

Метров на пятьдесят от трактира «Перепутье» рас-
полагался парадный вход на Беговую аллею. И аллея 
была самой настоящей, без каких-либо домов. И через 
упомянутые нами ворота шествовали гордо рысаки к 
предстоящему старту, а праздная публика торопилась 
к беговым трибунам. На месте былых ворот еще и сей-
час сохранились две конные скульптуры, причем, кони 
«почти настоящие» - клодтовские, правда, работы не 
великого Петра Клодта, а уже его внука. А вот сами 
ворота исчезли после их реставрации в 70-х годах.

МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ

Начинавшаяся за «Перепутьем» Скаковая улица 
вела в северную часть слободки, превратившейся в це-
лый конский городок. Налево, за углом «Перепутья», 
выглядывал аккуратный особнячок. Сегодня он носит 
№21. Это то самое первое каменное строение Петер-
бургского шоссе после пожара 1812 года. Но не ради 
этого мы отдельно уделили ему внимание. До 1900 
года, ровно до своей кончины, здесь проживал купец 
Андрей Постников, поглядывая в окошко на свои близ-
лежащие имения. После него новым владельцем дома 
становится Сергей Николаевич Коншин – обеспечен-
ный человек, совладелец фамильной текстильной ма-
нуфактуры в Серпухове, а еще – страстный рысачник. 

Причем, рысачником он был из числа привержен-
цев идее метизации. Именно он выкупил у Голи-

цына первую «метисную» кобылу России Клеопатру, 
одним из первых привез в страну американского произ-
водителя под кличкой Альвин, и соблазнил перебрать-
ся из-за океана Франка и Вильяма Кейтонов, поступив-
ших к нему на работу. Официально покупка дома была 
свадебным подарком его молодой супруге Анне Алек-
сандровне. Новые домовладельцы даже принялись за 
его перестройку, пригласив для этого ни много ни мало, 
а самого Федора Шехтеля, который так же проживал 
здесь же на Петербургском шоссе в собственном доме. 
Да и само шоссе уже преукрасилось целым рядом его 
творений, начиная от театра Шарля Омона, и заканчи-
вая усадьбой Решетникова в Петровском Парке.

Дом Степана Гирни. Современный вид.

Фабрика  
металлических 

изделий  
А.М. Постникова

Здание бывшего лазарета по адресу  
Беговая 2Б

Беговая аллея.
«Вчера» и сегодня

Рысистое Дерби на ЦМИ 2023, специальный выпуск5 6Рысистое Дерби на ЦМИ 2023, специальный выпуск



МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ
Молодая жена – дело хорошее. Но что-то мне под-

сказывает, что в выборе самого места расположения 
будущего семейного дома был хитрый трюк. И подарок 
был сделан, и сам С.Н. Коншин мог буквально с соб-
ственного крыльца слышать звонки с ипподрома, в ша-
говой доступности проживали Кейтоны, и где-то здесь 
же была и его конюшня! А конюшня его была на пике 
славы! На его Авось и Слабости Вильям Кейтон выи-
грывал Большой Всероссийский Четырехлетний приз в 
1905 и 1908 году. Его же Аккредитив вышел победите-
лем этого же приза в 1907 году. Рожденный в его серпу-
ховском заводе Пылюга в 1907 году стал первым рыса-
ком России, разменявшим 2.10,0. Его Альвин Молодой 
и Прости становились резвейшими рысаками сезона. 
Дом, семья, достаток, любимое дело, успех, признание. 
Что на этом фоне могло подтолкнуть потомственно-
го дворянина Сергея Коншина собственноручно в мае  
1911 г. полезть помогать конюху при выжеребке его 
знаменитой Клеопатры? Клеопатра ударила его, попав 
прямо в голову, что и послужило причиной его смерти. 
Коншину было 48 лет…. Родившегося жеребенка на-
звали Антоний. В последующем он очень здорово вы-
ступал под управлением И.И. Кочеткова, оказавшись 
в числе немногих дореволюционных рысаков класса 
2.10,0. В 1922 г. все тот же Кочетков выиграет первое 
советское Дерби на дочери Антония кобыле Брысь.

Потеряв супруга, к 1914 году вдова продает свое мо-
сковское наследство. И дом №21 получает новый ви-
ток своей истории. Его приобретает Иосиф Манташев 
– один из четырех сыновей Александра Манташева, не-
фтяного короля России рубежа XIX-XX веков, богатей-
шего человека Империи того периода. Начав свою ка-
рьеру обычным, пусть и не плохим купцом, к 90-м годам 
Александр Манташев превратился в нефтяного магна-
та, бившегося на равных за бакинскую нефть с такими 
монстрами, как Нобель, Рокфеллер, Ротшильд. К 1914 
году капиталы Манташевых достигали 30 млн. рублей! 
И после смерти главы семейства все это баснословное 
состояние переходит к детям. Двое из его сыновей – 
упомянутый Иосиф, и его брат Леон – были завзятыми 
конниками, заявляя, что для них в этой жизни есть две 
ценности – лошади и женщины. И на этом поприще они 
могли себе позволить все! Удивительные персонажи! С 
одной стороны, устраивали невиданные кутежи, с дру-
гой, они успешно продолжали отцовское дело. Они со-
рили деньгами, и при этом, по словам современников, 
деньги буквально сами липли к ним. Так, к примеру, 
братья буквально опустили на землю известного и экс-
травагантного московского мецената и коллекционера 
Николая Рябушинского, проживавшего по соседству в 
Петровском парке. В один из вечеров Иосиф выиграл 
у него в карты львиную часть его картин современных 

художников. Бросившись отыгрываться, Рябушинский 
уселся за стол уже с братом Леоном, и в итоге остался 
без усадьбы. Правда, распорядились братья выигры-
шем по-разному. Иосиф то ли не любил модернистов, то 
ли хотел покуражиться до конца, расстреляв выигран-
ные им картины из револьвера. А вот Леон более тре-
петно отнесся к своему выигрышу – на сохранившейся 
до сих пор в Петровском парке усадьбе Рябушинского 
«Черный Лебедь» вензеля Манташева.

В своих конных пристрастиях Манташевы были яры-
ми скаковиками. И единственным конкурентом, кто ме-
шал их безраздельной гегемонии, был Михаил Лазарев 
со своим чистокровным заводом в Полтаве. Лазарев 
был настоящим русским Тезио1 – Манташевы давили 
его своими миллионами. Уж не знаю, где в Москве была 
конюшня Лазарева, но Леон Манташев выстроил свою 
прямо во дворе дома брата. Она и сегодня, по адресу 
Скаковая 3, нависает над всей улицей.

Лазареву повезло – он умер в 1915 году, успев пере-
дать свой конный завод Управлению государственного 
коннозаводства, составив при этом завещание в ульти-
мативной форме, предписывающее весь порядок дел в 
хозяйстве после его кончины.

Манташевы бежали из Советской России в  
1920 году. Леон даже еще пытался вести свой соб-
ственный конный завод в Нормандии. Последним его 
успехом была победа Трансвааль в Гран-при Парижа 
1924 года, сделавшая его еще ненадолго богатым. Но 
концом карьеры обоих братьев и былых миллионеров 
была работа в парижском такси.

1 Федерико Тезио (Federico Tesio) – выдающийся 
итальянский заводчик лошадей чистокровной верхо-
вой породы.

После революции конюшни Манташева были пе-
реданы в распоряжение гаража коммунального хо-
зяйства, а сам дом под общежитие НКВД. Уже после 
войны там был Дом пионеров, в котором какое-то вре-
мя располагалась мастерская мультипликатора Юрия 
Норштейна, так что не исключено, что грустный и фи-
лософский «Ежик в тумане» родился на Скаковой.

И, напоследок, еще одна байка про дом №21. В 
1971 году во время ремонта одной из его квартир, под 
вскрытыми полами, жители обнаружили колоссальный 
клад! Якобы, отдельные его элементы были чуть ли не 
зачислены в фонд Оружейной Палаты. Интересно, до-
живая свой век за баранкой такси, Манташевы часто 
вспоминали про свою пещеру Аладдина? А наследни-
кам рассказать успели? Если да, то сюжет аналогич-
ный «Приключениям итальянцев в России» мог разы-
граться и здесь, на Беговой. Только рыть пришлось бы 
не подо львами, а под конюшнями.

И, наконец, еще пара построек, мимо которых не 
мог бы проскочить Гиляровский. Не будем «мимо про-
ходить» и мы, ибо многие наши ветераны ЦМИ еще и 
сейчас помнят их воочию.

В 1902-1903 гг. архитектор Густав Гельрих на 
задворках усадьбы С.Н. Коншина выстраивает целый 
конюшенный двор, принадлежащий В.Г. Малич. Здесь 
же начинается строительство «Sport-Hotel», предна-
значенного, как писали в прессе первых годов ХХ века, 
«для удобства приезжих спортсменов». В роли удач-
ливого коневладельца В.Г. Малич нигде мне не встре-
чался. Возможно, изначально постройки этого дво-
ра предназначались для предоставления их в аренду 
прибывающим гастролерам. По крайней мере, судя по 
старым архивным американским фотографиям, имен-
но здесь размещались мировые рекордисты Улан и Лу 
Диллон миллионера CKG Billings во время его реклам-
ного турне по Европе. 

А совсем рядом, чуть смещенный в сторону Тверской 
заставы, примерно в это же время, и все тот же архи-
тектор Г.А. Гельрих, выстраивает помпезный манеж с 
конюшнями для коневладельца В.П. Смирнова. Влади-
мир Петрович Смирнов к тому моменту в свои непол-
ные 30 лет – директор торгового дома «П.А. Смирнов в 
Москве», совместно с двумя своими братьями – наслед-
ник водочной империи своего отца П.А. Смирнова. По-
зволить он мог себе многое. Так он себе это и позволял. 
Завел свой конный завод в Верейском уезде, отстроил 
чудо конюшни, пригласил на работу молодого наездни-
ка Ивана Барышникова, прикупил рысаков, в том числе 
и будущего рекордиста Пылюгу завода С.Н. Коншина.

Уже ближе к революции конный двор В.Г. Малич был 
продан Д.К. Волнотепову-Калугину. Та же судьба по-
стигла и конюшни Смирнова, перешедшие в собствен-
ность казначея «Общества рысистого коннозаводства» 
К.И. Платонова. Под именами своих последних частных 
владельцев эти постройки и вошли в советский пери-
од истории ЦМИ, как «Калугин Двор» и «Платоновский 
манеж».

«Калугин Двор» не просто просуществовал, но и был 
использован по назначению даже в 70-х годах. В его ча-
сти, обращенной к «ленинградке», размещался малень-
кий манеж спортивного общества «Пищевик». Помимо 
него располагался барак, в котором жили работники 
ипподрома, и в который, по всей видимости, превра-
тился отель Малича. Было здесь и 9 конюшен, занятых 
рысаками, а после их переезда на основную террито-
рию ЦМИ, отданных под скаковых лошадей, прибывав-
ших в Москву к началу летнего сезона. Завершалось 
все это двухэтажным деревянным домом, смотрящим 
своим фасадом на Скаковую, в котором так же прожи-
вали работники ЦМИ. Сегодня на этом месте распола-
гается многоэтажка желтого кирпича под номером 5 по 
Скаковой улице.

Платоновский манеж был достоин музея. В послед-
ние годы его конюшни были использованы в качестве 
карантина для прибывающих на ЦМИ лошадей, а позд-
нее были переданы под нужды Ветеринарной акаде-
мии. Между манежем и территорией кондитерской фа-
брики был дом, в котором так же жили работники ЦМИ. 
Сейчас на этом месте располагаются жилые дома Ска-
ковой улицы №7 и №9. И я не слышал, чтобы кто-то из 
работников ипподрома имел там квартиры. 

МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ

Дом С.Н. Коншина. Наши дни.

Конюшни Манташева в 20-х

Калугин Двор в 20-х

Конюшни Смирнова В.П. Скаковая, 5 Конюшня Н.П. Малютина. Петербургское шоссе

Конюшни Манташева. Наши дни.
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И это лишь крохотная часть той инфраструкту-

ры, что окружала Московский ипподром. В послед-
ние «императорские» годы его существования, 
только за один сезон, на его дорожках стартовало 
более 1000 рысаков, и это почти в два раза боль-
ше, чем сейчас. И всех их нужно было разместить, 
содержать. Не спорю, были и сарайчики, приспосо-
бленные под денники. Но были и помпезные кон-
ные дворы, как, например, конюшни Г.Г. Елисеева, 
«золотого» купца, владельца одноименного элит-
ного гастронома на Тверской улице, превративше-
гося в Гастроном №1 в советские времена. Дача 
его располагалась по адресу Петербургское шоссе, 
24. По идее, и конюшни должны были быть рядом. 
Где-то так же в современном адресном исчислении 
потерялся и конный двор Н.П. Малютина, а вместе 
с ними - его конюшни, надежды и мечты их совре-
менников, сгинувших где-то в прошлой жизни.

Ну вот мы с нашим виртуальным Гиляровским 
уже почти у цели. Вот уже и знакомое всем здание 
Скакового общества по адресу Скаковая аллея, 7. 
Уже пришли, и вот тут многих из вас накрыло бы 
удивление. Ведь на тот момент ипподромов было 
два! Это конюшенные и сопутствующие им по-
стройки захватывали в старой Москве и Петер-
бургскую слободку, и Башиловку, и часть Петров-
ского парка, а вот эти самые два ипподрома как 
раз и размещались на территории сегодняшнего 
ЦМИ. Скаковой и Беговой ипподромы стояли ря-
дом друг с другом, разделенные лишь аллеей с по-
садкой деревьев в пару рядов. Но, при этом, это 
было два разных заведения. У каждого было свое 
руководство, каждый жил своим уставом и своим 
бюджетом. И трибуны, и беговые круги Бегового 
ипподрома фактически совпадали с их современ-
ным расположением. А вот от Скакового не осталось 
ничего – нет ни построек, ни хотя бы четкого описания. 

Создание первого в России Скакового об-
щества было одобрено Комитетом Министров  
17 августа 1826 года. И возникло оно в забытом Бо-
гом по сегодняшней жизни городе Лебедяне Липецкой 
области, находившегося по началу XIX века в центре 
российских событий благодаря своей ярмарке. Уже 
через четверть века первые сподвижники Общества 
состарились, приемников им не нашлось. Прекратила 
свое существование и ярмарка, после чего Лебедянь 
превратился в обыденное уездное захолустье. Обще-
ство закрылось, но успело заразить своим энтузиазмом 
других.

В 1831 году в Москве создается «Общество скаковой 
конской охоты». Под его обустройство выделяется 122 
десятины земли (почти 132 га) на Ходынском поле. В 
1834 году, здесь же, в Москве, создается первое в Рос-
сии «Общество охотников конского бега», и 1 августа 
этого же года разыгрывается первый официальный приз 
для рысаков – «Дар Президента общества Светлейшего 
князя Д.В. Голицына». И вот здесь начинаются загадки.  
В 1834 году высочайшей инстанцией, благословившей 
создание бегового общества, был Московский Военный 
Генерал–Губернатор князь Д. Голицын. Он же дает свое 
согласие возглавить его на правах Президента. Но по-
чему-то свое согласие он отправляет на имя Секретаря 
Московского Общества Скаковой охоты. Так что тогда 
получается, «скаковики» ходатайствовали за своих 
будущих соседей? И что с землей? Под будущие бега 
откусили еще один кусочек Ходынки? Или «скаковые» 
лишним поделились? И это – нюанс незаурядный, ибо 

«земельный вопрос» начнет возникать перед Москов-
ским ипподромом уже с конца XIX века.

Благодаря стараниям всеми забытых Д.Д. Сонцова и 
Л.Н. Бочарова, и подготовленным ими к изданию Юби-
лейным альбомам в память 50 и 75-летию «Московского 
Общества поощрения рысистого коннозаводства», до-
революционная история Московского ипподрома рас-
писана фактически по годам. Именно из этих альбомов 
выхватывали свои исторические экскурсы фактически 
все последующие авторы уже советских изданий. На-
ворую у них и я. Но вот ничего подобного из истории 
скакового ипподрома я так и не нашел. Хотя, само Ска-
ковое общество жило более помпезно. Взять хотя бы 
для примера строения, выстроенные им для собствен-
ных нужд. Это и уже упоминаемое нами здание Ска-
кового Общества, и уютный, так же сохранившийся до 
наших дней, особняк, по адресу, Скаковая улица, 32, 
выстроенный под «Жокей-клуб».

И так, перед нами Скаковой ипподром, о котором 
мы знаем крайне мало, но даже эти сведения удивят 
многих. Для начала, саму его призовую дорожку в 
привычной для нас интерпретации абсолютно нельзя 
было назвать «кругом», ибо, в отличие от современной, 
имела она 3 прямые, и от того, по форме напоминала 
равнобедренный треугольник с закругленными углами, 
обращенный своим основанием к беговой дорожке, а 
вершиной – к Скаковой улице. При этом, оба иппод-
рома, разделенные между собой аллеей деревьев, не 
находились строго друг против друга. Скаковой ип-
подром был как бы «сдвинут» в сторону Тверской за-
ставы. И именно этот нюанс и погубит этот ипподром  
в 1930 году.

Повторюсь, четких сведений об особенностях доре-
волюционного Скакового ипподрома я не нашел. Но не 
думаю, что его дорожки претерпели серьезные изме-
нения. К 1930 году собственно скаковых дорожек было 
три. Главная призовая насчитывала 2140 метров. Ее 
длиннейшая прямая располагалась как раз в основа-
нии «треугольника». Соответственно, здесь и был об-
устроен финиш. Полагаю, что и за работой лошадей, 
и за самими соревнованиями можно было следить из 
окон особняка Жокей-клуба. Но для широкой публики 
были выстроены великолепные трибуны. Судя по все-
му, располагались они где-то в районе двухэтажной 
конюшни, в которой до последнего размещалось т/о 
Ю.К. Репина и спортсмены В.Э. Панченко. С внутрен-
ней стороны от призовой, параллельно ей, проходили 
две неширокие песчаные рабочие дорожки. Помимо 
них, еще была трасса стипль-чеза и дорожка для ба-
рьерных скачек. Ни архитектора, ни года постройки 
скаковых трибун, назвать не могу, но, судя по доре-
волюционным фотографиям, они не уступали в своем 
великолепии трибунам беговым. Скаковые трибуны 
сгорели ориентировочно в 1918-1919 гг. Это по их 
пепелищу бродит В.А. Гиляровский в своем рассказе 
«Фогабал». В начале 20-х на их месте были выстроены 
новые деревянные, в последующем снесенные осенью 
1930 года.

Получив благословление от Военного Генерал- 
Губернатора Д.В. Голицына, Московское общество лю-
бителей конского бега свой первый приз на Ходынском 
поле разыграло 1 августа 1834 года. Именно эта дата 
общепризнанно принята в качестве отправной точки 
истории бегового дела в России и летописи Московско-
го ипподрома. Причем, если в целом ряде иных городов 
ипподромы многократно переносили с места на место, 
то в Москве он простоял незыблемо уже почти 190 лет. 
Менялись сами принципы и цели проведения бегов, ме-
нялся статус самой Москвы, менялось государство и 
его политика, гремели войны, революции, перестрой-
ки, а Московский ипподром все так же стоял на своем 
месте, прерывая свою работу лишь в Гражданскую во-
йну (1918-1920 гг.) и в самые страшные годы Великой 
Отечественной (1941-1943 гг.). Но, при этом, сохраняя 
место своего расположения, сам ипподром постоянно 
менялся, стараясь максимально соответствовать це-
лям своего назначения. На протяжении первых 65 лет 
своей истории, в XIX веке, его дорожки претерпели  
6 глобальных реконструкций, меняя не только свою 
длину, количество и конфигурацию, но, даже, направ-
ление. Что касается самих трибун, то они глобально пе-
рестраивались 4 раза.

Осмелюсь предположить, что подобная активность 
была во многом связана с оригинальнейшей формой 
самого правления в Беговом обществе, как раз и ру-
ководившим всеми процессами на ипподроме. Со-
гласно своего самого первого Устава, высокая долж-
ность Президента Общества всегда предназначалась 
для губернатора, а само Общество ходатайствовало 
перед высоким чиновником, с просьбой оказать ми-
лость, и занять эту должность. И ни один из градо-
начальников от этой общественной должности не 
отказался, выполняя свои обязательства вплоть до 
прекращения губернаторского срока. Так, к примеру, 
легендарный Владимир Андреевич Долгоруков про-
был в роли главного «рысачника» Москвы почти 25 
лет. И такое положение просуществовало вплоть до 
конца ХIХ века, когда должность перешла Главному 
Управляющему Государственным коннозаводством.  

Думаю, правильность подобного решения лишний 
раз подтвердилась в период событий тревожного  
1905 года, на протяжении которого московские градо-
начальники меняли друг друга 5 раз. 

И, все-таки, должность Президента Общества была 
в основном номинальна и празднична. Авторитет гра-
доначальника запускали в ход совсем уж в сложных 
ситуациях. Что касалось работы текущей, то вся она 
возлагалась на Вице-Президента, который, по большо-
му счету, и тянул на себе весь воз обязанностей и пол-
номочий. И была у этой должности особенность – в от-
личии от Президента, она была выборна путем общего 
голосования, а срок полномочий истекал через 3 года. 
Так что у руля производства мог оставаться лишь чело-
век деятельный и порядочный, в противном случае, ему 
сразу находилась замена на очередных перевыборах.

Вообще, целый ряд параграфов Устава Общества 
был крайне демократичен. Например, любые помыслы 
администрации, своим бюджетом превышающие 1000 
рублей, были обязаны получить предварительное одо-
брение путем голосования Общего Собрания членов 
общества.

Сама по себе номенклатурная деятельность Обще-
ства заслуживает отдельного повествования, но мы на 
ней сейчас останавливаться не станем, а лучше пере-
числим те глобальные преобразования, что происходи-
ли на территории ипподрома в XIX веке.

И так, для проведения розыгрыша призов первого в 
истории бегового дня в 1834 году на Ходынском поле 
были оборудованы две прямые параллельные дорожки 
длиной 250 саженей (1/2 версты или 533.4 м), ограни-
ченные по своим концам столбами. Две соревнующиеся 
между собой лошади обязаны были пробежать шесть 
раз эти полуверстовые кончики, разворачиваясь в их 
концах вокруг столбов.

В 1835 году к упомянутым прямым пристраивают 
такую же третью, идущую параллельно им и имеющую 
такую же длину. 

После реконструкции 1843 года беговые дорожки 
Московского ипподрома стали представлять собой 3 
овала, расположенных внутри друг друга, с прямыми 
по 190 саженей (~ 350 м) и длиной наружной дорожки 
1 верста. Покрытие оставалось все так же грунтовым. 
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И опять не понравилось. В 1848 году дорожки опять 
разбивают на 3 самостоятельных расположенных па-
раллельно друг другу овала. Длина прямых 220 саже-
ней. В 1851 году, как указывали современники, дорож-
ки «были шоссированы, по образцу садовых». 

Вот как раз перед этой реконструкцией наметился 
разлад во взаимоотношениях Бегового Общества с го-
родскими властями. В 1844 году Общество обращается 
к Московской Городской Думе с просьбой о предостав-
лении дополнительных территорий за счет прилегав-
ших к ипподрому выпасов, и… получило отказ, а вернее 
настолько высокую арендную плату, что само согласие 
становилось невыполнимым. И все это при наличии Гу-
бернатора в роли своего предводителя…

В 1865 году овалы дорожек опять загоняют во 
внутрь друг друга, но при этом длина наружной нако-
нец-то увеличивается до 1,5 версты (1600 м) при длине 
прямых в 245 саженей (522 м). При этом еще и была 
осуществлена попытка сделать их всепогодными. Ос-
нование дорожек было выложено щебнем, поверхность 
которого была утрамбована смесью глины и толченого 
кирпича с последующей заливкой известью. Верхний 
слой был отсыпан песком. 

Для читателя уже совсем запутавшегося во всех 
этих саженях, «концах», «столбах» и «овалах» следует 
напомнить один значимый момент. Бега того периода 
не имели ничего общего с бегами современными! Каж-
дый участник бежал по своей персональной дорожке! 
В отдельные годы на одну дорожку пускали по две ло-
шади, но тогда бежали они друг другу на встречу, чего 
я вообще не могу себе представить, ибо, например, ши-
рина дорожек проекта 1865 года была всего лишь 1,5 
сажени или 3,2 метра!

Как это ни парадоксально, но заезды с участием не-
скольких соперников, соревнующихся друг с другом на 
одной общей дорожке, появились почти через 50 лет 
после розыгрыша первого приза! И было это принято  
в 1891 году. Казалось бы, элементарное и самое здра-
вомыслящее решение, а шли до него более полувека. 
И для его принятия были свои явные предпосылки. 

Полагаю, что принятию данного решения мы, прежде 
всего, обязаны появлению в 1877 году на беговом ип-
подроме тотализатора, существование которого стало 
бы немыслимым при отсутствии зрелища и интриги на 
самих дорожках. Думаю, что во многом этому поспособ-
ствовал и визит заокеанской команды американских 
наездников, посетивших Москву в 1889 году, и явно по-
делившихся своим опытом соревнований рысаков.

Возникшие изменения в самой практике проведения 
бегов соответственно поспособствовали и очередной 
реконструкции призовой дорожки. К сезону 1891 года 
ее расширили и отнивелировали, а в 1893 обустроили 
виражи в поворотах.

Была у Московского ипподрома того периода и еще 
одна особенность – в XIX веке зимних бегов на Ходын-
ском поле не было! До 1861 года их проводили по льду 
Москвы реки где-то рядом с Кремлем, а в последующем, 
вплоть до 1900 года Беговое общество арендовало для 
этих целей у города на зиму Нижне-Пресненский пруд.

Конечно, менялись не только сами беговые дорож-
ки. Менялись и сами сооружения, примыкающие к ним. 
Причем, начиналось все с легкой деревянной беседки 
для судей и скамеек для посетителей, а завершилось 
монументальным зданием трибун, ставших украшением 
города.

В 1834 году вблизи только что обустроенных пер-
вых беговых дорожек примостились 2 деревянные 
беседки, размером лишь 2х2 сажени каждая. К 1837 
году их соединяют крытыми террасами. В 1848 году 
появляется прообраз будущих трибун – двухэтажная 
галерея в 15 саженей в длину, с судейской беседкой 

над ней, помещением для членов общества, привиле-
гированной публики и наездников. В 1881 году их сме-
няют просторные деревянные трибуны архитектора  
Д.Н. Чичагова. И, наконец, к 1899 году появляются ши-
карные, помпезные и капитальные трибуны по проекту  
И.П. Барютина и С.Ф. Кулагина. Почему-то большинство 
современных источников постройку трибун Барюти-
на-Кулагина датируют 1894 годом. Но это совершенно 
неверно. Были у этого строительства свои предпосыл-
ки – в 1897 году сгорают зимние постройки на Ниж-
не-Пресненском пруду, после чего только что избранный  
Вице-Президент А.А. Непокойчицкий задумывает объ-
единить воедино зимний и летний ипподромы, что тре-
бовало утепления ряда помещений в трибунах. Начало 
строительных работ Барютина и Кулагина датируется 
28.05.1898, а Приз «Новых трибун» разыграли уже в 
1899 г. Поражают сами сроки исполнения проекта, но 
был и еще один момент, заслуживающий восхищения. 
А.А. Непокойчицкий категорически отверг идею при-
остановки деятельности ипподрома на период строи-
тельства трибун, проведение бегов не прекратил, а для 
сохранения хоть какого-то комфорта публики, старые 
трибуны Чичагова приподнял на домкратах и перека-
тил на катках на другое место!

По всей видимости, такие же преобразования шли и 
на ипподроме скаковом. Судя по фотографиям послед-
них лет империи, его украшением служили дивные по 
своей красоте кружевные трибуны, сгоревшие сразу по-
сле революции. Трибуны Барютина-Кулагина пережили 
и Гражданскую и Великую Отечественную, но крайне 
сильно пострадали в пожаре 1949 года. Официальная 
версия случившегося – неаккуратное обращение с ог-
нем во время ремонтных работ. Однозначно, директор 
ЦМИ тех лет Могилевкин и не думал поджигать свой 
ипподром, но по результатам следствия 8 лет тюрьмы 
он получил.

Прямо сейчас по тексту можно было бы набросать 
кучу цифр. Про то, как росло число членов Общества, 
увеличивалось количество их лошадей, росли обороты 
тотализатора и призовые суммы, обновлялись рекор-
ды резвости. На самом деле, так оно и было, но при 
этом жизнь самого Общества была абсолютно не безо-
блачна. Открытие тотализатора предоставило новый 
повод городским властям для нападок на ипподром, 
продолжавшихся как минимум четверть века. Тотали-
затор обвиняли во всех тяжких грехах, и, прежде всего, 
в разорении малоимущих слоев общества. Конфликт 
между Беговым обществом и Городской Думой перерос 
в многолетние судебные разбирательства. Ни одна из 
сторон и не думала сдаваться. 

На одном из слушаний представлявший интересы 
Думы известный адвокат Федор Никифорович Плевако 
вообще дошел до крайностей, заявив: «Если строишь 
ипподром, рядом строй тюрьму!» Препирательства до-
шли до таких высот, что разбираться в них был вынуж-
ден сам Александр III. С 1871 года Московское беговое 
общество обрело высокую милость именоваться «Им-
ператорским». И действительно, как сами члены цар-
ствующего семейства, так и их высокие гости уже не 
раз посещали бега в Москве. Но на этот раз венценос-
ная особа была привлечена не в качестве высочайшего 
зрителя, а в роли третейского арбитра. По итогам раз-
бирательств, по Высочайшему повелению в Правила 
тотализатора в 1889 году были введены грандиозные 
по своему идиотизму поправки – минимальная стои-
мость входного билета на ипподром была поднята до  
1 рубля, минимальная стоимость ставки – до 10 рублей. 
И это при средней месячной зарплате рабочего конца 
XIX века в 25 рублей. Подобная мера была обязана 
оградить малоимущую часть населения от новоявлен-
ной пагубной привычки. Но на деле, полунищая часть 
публики начала объединяться в целые артели, сбра-
сываясь в складчину для предстоящей игры. Сведения 
о судебных приреканиях между Беговым Обществом 
и Городской Думой встречаются вплоть до 1909 года. 
Для участия в том слушанье городские власти привлек-
ли величайшего адвоката того времени – Анатолия Фе-
доровича Кони, но в тот раз он процесс проиграл.

Вот именно в таком антураже и застал Гиляровский 
Московский ипподром на рубеже XIX-XX веков. Само 
заведение продолжало жить своей собственной жиз-
нью в режиме анклава. 

Беседка на летнем ипподроме построенная в  
1881 году по плану архитектора Д.Н. ЧичаговаПервая беседка на Ходынском поле

Беседка скакового общества 1901 год.

МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ

Беговой ипподром. 1909 год.

Конюшни Императорского  
Московского Скакового общества

Трибуны скакового ипподрома. 1922 год.
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Администрация Общества продолжала враждовать 
с городскими властями, выставляя друг другу встреч-
ные обвинения. Например, несмотря на превышающий 
миллион рублей оборот собственного тотализатора, 
Общество отказалось от необходимости выплаты в каз-
ну города смехотворных 50 рублей в качестве оплаты 
за использование занимаемых территорий, восприни-
мая данное требование как покушение на собственную 
административную самостоятельность. В это же вре-
мя, внутри самого общества назрел свой собственный 
раскол, спровоцированный разногласиями между па-
триотами с их орловцем и новаторов с их метисами. Но 
наездники продолжали работать, лошади продолжали 
выступать, публика «валила» на трибуны, тотализатор 
обновлял рекорды своего оборота. А совсем рядом, в 
шаговой доступности, сначала сограждане топтали 
друг друга на Ходынском поле, потом убивали друг дру-
га на Пресне. А потом уже пришел февраль 1917 года…

Февральские события ипподром пережил довольно 
спокойно. Правда, тотализатор был закрыт. Мало это-
го, перестали пускать и публику. За то Управляющий 
Государственного коннозаводства П.А. Стахович до-
бился денежных субсидий для ипподрома от Времен-
ного Правительства Львова. Катастрофы избежали, 
сезон провели, призы разыграли. А вот жесткие собы-
тия октября жизнедеятельность ипподрома прикрыли. 
Само понятие «бега» у новых властей ассоциировалось 
с каким-то буржуазным пережитком. Скаковые трибу-
ны сгорели. На территории ипподрома проводили воен-
ные учения и политические митинги. В память об одном 
из них, с участием В.И. Ленина, еще и сейчас стоит па-
мятная стела в сквере перед трибунами.

Ипподром встал. А вокруг него в полном неведении о 
своей дальнейшей судьбе, по своим конюшням, со «сво-
ими» лошадьми, потерянные и выброшенные из жизни, 
существовали вчерашние «императорские» наездники, 
не ведавшие, что им ждать от этой жизни. Почитайте 
повесть Льва Брандта «Браслет 2» про мытарства деда 
Рыбкина. Правда там описываются события в Петро-
граде, но вряд ли они чем отличались от Москвы.

8 ноября 1917 г Декретом II Всероссийского съезда 
Советов учреждается Наркомат земледелия РСФСР – 
прообраз будущего МСХ. В 1920 году по решению Сов-
наркома при Наркомземе РСФСР создается отдельная 
специализированная структура Главное управление 
коневодства и коннозаводства (ГУКОН). Вот как раз 
его руководителя – С.Н. Муралова – и смог убедить 
Я.И. Бутович в необходимости возрождения работы 
Московского ипподрома. Научную подоплеку данной 
необходимости обосновал профессор М.И. Придорогин. 

В марте 1921 года С.Н. Муралова перевели в долж-
ность командующего войсками Московского Военного 
округа. Но чем смог, он помог, и в июне 1921 года Мо-
сковский ипподром вновь ожил, начав отсчет своих лет 
новой советской истории. Первый беговой день был и 
приурочен, и посвящен открытию Третьего Конгресса 
Коммунистического Интернационала. Но это уже были 
не «бега», это уже были «испытания» - важнейший эле-
мент селекционной работы целой отрасли, имеющей 
знаковое значение для всего Государства. Во имя этих 
целей Московский ипподром сохраняли и эвакуирова-
ли в 1941 году, восстанавливали в 1950-х, отстроили в 
1960-1970-х, вышли на мировую арену в 1980-х, пере-
жили «мутные» 1990-е. Старшее поколение наших се-
годняшних наездников успели пожить при этой систе-
ме, как при коммунизме, только сами себе не отдавали 
в этом отчет. Но современные деятели, пришедшие в 
отрасль без года неделю, провозглашают ее порочной, 
и достойной искоренения…

С 1922 года ипподром начинает проведение регуляр-
ных испытаний. 3 апреля этого же года возобновляется 
работа тотализатора, что было воспринято «на ура!» на 
фоне пика подъема НЭПа. 2 июля разыгрывается пер-
вое советское Рысистое Дерби. К примеру, первое со-
ветское Скаковое Дерби в Москве состоялось позже – в 
1925 году (до этого был розыгрыш 1924 года в Хреновом). 
Это был период руководства ипподромом директором 
А.М. Евреиновым и начальником производственного  
отдела А.Н. Пейч.

В 1921 году голод накрывает Поволжье, Южную 
Украину, Башкирию, Казахстан. В 1922 году еще про-
должаются бои Гражданской войны в Приморье. А тем 
временем первый советский директор Евреинов уже 
реанимирует доставшийся ему ипподром. Разгребает 
пепелище от бывших скаковых трибун. Выстраивает 
на их месте деревянную судейскую беседку и паддок.  
В 1923 году набирает первых чистокровных двухлеток. 
В 1924 году получает участок земли в Павшино по бе-
регу Москвы-реки, превращенный последователями в 
конный санаторий. Ремонтирует дорожки, перебрасы-
вая проведение испытаний, то на «грунтовку», то на 
«бетонку». Он же отправляет впервые в истории новой 
страны команду советских конников на гастрольные 
выступления в Германию, завершившиеся отличными 
результатами мастера П.Н. Ситникова, его Петушка, 
Прюнели и Хозяина. Доводит количество испытанных 
рысаков в сезоне 1929 года до 1000 голов.

Но в 1930 году на Московский ипподром сваливают-
ся проблемы иного рода. Ипподром, в прямом смысле, 
начинает мешать городу. Запланированная реконструк-
ция железнодорожных путей Белорусского вокзала 
потребовала расширения их территорий, захватывая 
правый поворот скаковой дорожки. Самое удивитель-
ное, что вопрос этот уже стоял на повестке дня более 
четверти века назад. Еще в 1898 году все тот же Вла-
димир Гиляровский возмущался по этому поводу в сво-
ей статье «Серьезный вопрос». А раз была сама статья, 
значит, был и повод для нее.

В 1930 году воплощать в жизнь данный проект до-
сталось новому директору И.В. Илюшину. Первона-
чально было рассмотрено 2 варианта последующей 
реконструкции. Причем первый из них даже сохранял 
самостоятельность обреченного Скакового ипподрома. 
До момента слияния ипподромов, дорожки бегового и 
скакового ипподромов были разделены между собой 
аллеей, по которой публика и добиралась со стороны 
Скаковой улицы до скаковых трибун. Так вот, за счет 
территории этой аллеи, а так же части Скаковой ули-
цы, рассматривался вариант перемещения скаковых 
дорожек в сторону севера. При таком раскладе, форма 
дорожек сохраняла свою треугольную конфигурацию, 
левая прямая проходила бы почти под окнами здания 
бывшего Скакового общества, а их общая длина со-
кращалась с 2140 до 1900 м. Финишная прямая состав-
ляла бы 480 м, на дальний пологий поворот уходило  
301,9 м, каждая из боковых прямых по 350 м и в пово-
ротах по 209,3 м. При этом, во внутрь этого «треуголь-
ника» предполагалось втиснуть дорожку стипльчезную  
(2000 м х 30 м), две рабочие – по 1700 и 1750 м при Схема ипподрома. 1930 год.

ширине 5 м, и еще дорожку для какого-то конкур- 
иппика 1200 х 8 м. Однако, данный проект одобрения 
не получил. В качестве основных претензий выдвига-
лось наличие трех крутых поворотов и чрезмерные за-
нимаемые территории, которые можно было бы исполь-
зовать под иную застройку.

Побеждает иной, новый и абсолютно революцион-
ный проект, объединяющий воедино работу двух иппод-
ромов. Согласно его планов, должна состояться полная 
реконструкция всех имевшихся дорожек. Дорожки бе-
говые, сохраняя длину и конфигурацию, отодвигались 
вперед от трибун, бывшая рысистая финишная прямая 
превращалась в финишную скаковую. Но, при этом, 
сами скачки опять таки должны были проходить по до-
рожке треугольной формы, вершина которого должна 
была разместиться где-то в районе современных коню-
шен. Запланированная длина – 1930 м, ширина - 25 м. 
Помимо призовой скаковой, подразумевались и рабо-
чие дорожки. Под них выделялся участок на противо-
положной стороне круга. Нареканиями к этому проекту 
служили его дороговизна и необходимость уничтоже-
ния деревьев бывшей аллеи. При выборе окончатель-
ного варианта, Центральной Производственной Груп-
пой Управления Государственного Коннозаводства, 
возглавившей проект реконструкции, было принято к 
сведению мнение 210 специалистов, участвовавших 
в коллегиальном голосовании по принятию решения. 
По итогам проведенного голосования, 198 голов были 
высказаны в пользу строительства комбинированно-
го ипподрома. 27 мая 1930 г. Наркомзем этот проект 
утверждает. На его обустройство выделяется 1,5 млн 
рублей. Исполнение поручено инженеру Бранзбургу.

Но опять в ходе строительства что-то пошло не так. 
Скаковой «треугольник» принимает привычную для нас 
форму эллипса в 1800 м. Зато на территории ипподро-
ма появляются капитальные конюшенные постройки.  

МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ

Хрущев, Булганин и Каганович на трибунах  
Московского ипподрома. 1933 год.

Зрители на Московском ипподроме, 1936 год. 
Автор фото А.Гаранин

Трибуны архитектора И.П. Барютина. Начало ХХ века.
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Та самая легендарная «кишка», что тянется единой 
постройкой начинаясь в южной части отделением  
Н.А. Плессер, и заканчиваясь в северном направлении 
воротами Я.С. Логвина. Другое дело, что на кадрах аэ-
рофотосъемки 1942 года, «кишка» явно просматривает-
ся, как 4 вытянувшиеся в линию самостоятельных стро-
ения. Явно, что уже в последующем, в нарушение всех 
противопожарных норм, их соединили воедино. Поми-
мо этого, вопреки первоначальному проекту заплани-
рованная ширина призовой рысистой дорожки где-то 
на каком-то этапе потеряла 7 метров, превратившись 
из 25 в 18 метровую. Что касается самого покрытия, 
то все 3 дорожки остались грунтовые. Хотя, уже тогда 
из второй дорожки попробовали сделать всепогодную, 
уложив бетон в ее основание, при этом, само грунтовое 
покрытие первой и второй дорожек было обработано 
какими-то отходами нефтеобработки, что по замыслу 
реконструкторов должно было устранить пыль, и доба-
вить упругость.

Скаковое Дерби 1930 года провели в Одессе. В 1931 
году скачки уже вернулись в Москву. Что касается ры-
саков, то они работу не прекращали.

Был в этот момент и еще один нюанс. В 1931 г. ди-
ректора И.В. Илюшина снимают с должности, и аресто-
вывают.

И так, проект объединения двух Московских иппод-
ромов был выполнен в период 1930-1931 гг. В 1935 году 
правительство страны утверждает знаменитое поста-
новление «О генеральном плане реконструкции города 
Москвы». И самое странное, что этот грандиозный план 
опять каким-то образом должен был захватить ЦМИ. 
По крайней мере, в 1937 году в журнале «Коневод-
ство» директор Московского ипподрома С.М. Хнычев 
докладывает о грядущей реконструкции своего пред-
приятия, согласно которой ЦМИ специализировался бы 
исключительно на рысаках, «скаковые» столицу поки-
дали, расширялась трибуна, перекраивались дорож-
ки, и осуществлялось строительство новых конюшен  
на 1500 голов.

Оставшиеся тридцатые годы отметились результа-
тами сугубо производственными. Заблистали имена 
Петушка, Улова, Пилота. В Москву вернулись скачки.  
А сам Московский ипподром начал активно практи-
ковать выезд своих рысаков на дорожки других горо-
дов. Активно менялись «Правила испытаний», путем 
увеличения существующих дистанций. Так, к примеру, 
в 1938 г. «Приз в честь СССР», учрежденный в 1931 
г., начинают разыгрывать на 6400 м. Ипподром жил 
своей жизнью, варясь в собственном соку. Хотя, была 
одна особенность – к предвоенному периоду сменилось  
4 директора. В последующем такая чехарда возникнет 
лишь на рубеже XX-XXI веков.

Похоже, что летом 1941 года Московский иппод-
ром был эвакуирован из столицы в числе первых. По 
крайней мере, 17 августа его рысаки уже стартовали 
на ипподроме города Куйбышев, а 7 сентября его же 
беговые дорожки принимают розыгрыш Большого Все-
союзного приза Дерби. Лучших лошадей Московского 
ипподрома грузили на баржи с пристани Павшино, и 
вывозили вглубь страны на одном уровне значимости 
со стратегическими объектами. Руководил эвакуацией 
из Москвы директор А.А. Литвиненко.

Осенью 1941 года немцы рвались к Волге, и Москов-
ский ипподром продолжил свою эвакуацию, перебрав-
шись в Свердловск. Но это уже были заслуги дирек-
тора А.Д. Юркова. Под его же руководством лошади и 

персонал ипподрома возвращаются в Москву осенью 
1943 года.

В 1941 году помещение трибун ипподрома было ис-
пользовано в качестве мобилизационного пункта. А в 
центре бегового круга была размещена зенитная ба-
тарея. Несмотря на близость стратегически важных 
железнодорожных путей Белорусского вокзала, иппод-
ром от бомбежек не пострадал, хотя во время налета 
22 июля 1941 года одна из авиабомб угодила в здание 
Института Коневодства, переведенного в первые дни 
войны в ветполиклинику ипподрома. В июле 1944 года 
Московский ипподром стал центром сбора 57 тысяч 
пленных немецких солдат и офицеров, захваченных 
в плен в ходе операции «Багратион» и разгрома вра-
жеской группы армий «Центр». Все они, 17 июля 1944 
года, были выведены колоннами через Ленинградское 
шоссе на улицы Садового кольца маршем Парада по-
бежденных операции «Большой вальс» в качестве жи-
вой демонстрации грядущей победы.

Пережили войну. Победили. Начали обживаться, 
и тут в жизни Московского бегового ипподрома слу-
чается трагедия неведомая ему до сих пор. Пережив 
две войны без потерь, трибуны ипподрома сгорают в  
1949 году. Руководивший на тот момент ипподромом 
директор Могилевкин М.А. 9 июля 1949 года по фак-
ту пожара снимается с должности. Советская пресса, 
и современная либеральная пресса – это абсолютно 
разные вещи. Это сейчас, не дай Бог приключись по-
добное, об этом раструбили бы во всех источниках. А 
тогда – была тишина. По крайней мере, я ничего не 
нашел. Одно ведомо точно – 17 июля 1949 г. Большой 
Всесоюзный приз Дерби был разыгран. Получается, что 
разыграли его перед сгоревшими пустыми трибунами, 
но ведь разыграли! Для разбирательства в сложивших-
ся обстоятельствах назначается специальная комиссия 
во главе с В.С. Авдеевым, который и передает погорев-
ший ипподром в сентябре 1949 года под руководство 
М.Т. Калантар. 

Михаил Тигранович Калантар – предвоенный дирек-
тор «Восхода» – вот этому человеку, а еще архитектору 
И.В. Жолтовскому, мы обязаны теми самыми трибуна-
ми Московского ипподрома, которые мы все знаем по 
адресу Беговая, 22.

По всей видимости, 1950 год ушел на подготовку 
проекта строительства новых трибун. По крайней мере, 
производственный процесс испытаний рысаков шел 
своим чередом, хотя «скачки» уезжают на юг, дожи-
даясь восстановления ЦМИ, разыграв главные призы 

сезона 1951-1953 гг. на ипподроме Ростова-на-Дону, а 
1954 г. во Львове. А вот «бега» продолжались, хотя их 
и развернули в «обратную» сторону – по часовой стрел-
ке. Дело в том, что на пятачке, расположенном меж-
ду современной трибуной и гостиницей, именуемом на 
местном сленге «сокольниками», была построена вре-
менная трибуна. Вот как раз для ее публики, для зре-
лищности, и перенесли линию старта и финиша.

В 1955 году новые трибуны, выстроенные во всем 
величии сталинской архитектуры, наконец-то приняли 
своих первых посетителей. В далеком 1903 году, буду-
щий академик архитектуры Иван Владиславович Жол-
товский, здесь же, рядышком, по адресу Скаковая ал-
лея, 7, воплотил в жизнь свой первый самостоятельный 
проект – здание дома Скакового общества. И вот уже 
в зените своей славы фактически вернулся обратно…

Казалось бы, ипподром сгорел, но ведь он жил все 
эти годы! Так, в сезоне 1951 года, на его дорожках на 
протяжении 148 беговых дней выступало 910 рысаков, 
19 лучших из них осенью были отправлены в Одессу 
целенаправленно на побитие Всесоюзных рекордов. 
В 1953 году во время аналогичных гастролей жеребец 
русской рысистой породы Жест выдает феноменаль-
ный для того времени результат - 1.59,6, оказавшись 
резвейшим рысаком Европы. В сентябре 1954 года ко-
манда из 13 рысаков ЦМИ отправляется в длительное 
турне по Норвегии и Швеции. 

В августе 1955 г. премьерным событием для обнов-
ленных трибун и дорожек ЦМИ стало помпезное прове-
дение Первого Международного митинга коневодов го-
сударств социалистического лагеря, в рамках которого 
был проведен розыгрыш 6 специальных призов для ло-
шадей рысистых пород.

И все же, не все так было гладко. В 1956 году, по 
официальному приглашению Франции, 10 лучших ры-
саков ЦМИ отправляются покорять Париж. При этом, 
ни много ни мало, а замахнулись на Приз Америки. 
Гастроли завершились полным крахом. К розыгрышу 
Приза Америки тупо опоздали. В дороге лошади забо-
лели. Попытка стартов в призах «Франции», «Парижа» 
и «Континентов» завершилась полным провалом. По 
факту возвращения домой, во всех неудачах обвинили 
руководителей экспедиции, и, в первую очередь, – са-
мого директора ипподрома. По тем, или иным причи-
нам, в октябре 1956 года, М.Т. Калантар застрелился.

В ноябре 1956 года руководство Московским иппод-
ромом принимает Евгений Николаевич Долматов. Не-
задолго до этого Министр сельского хозяйства СССР 

В.В. Мацкевич буквально в пух и прах разносит прин-
ципы работы ипподромов страны, обвиняя их в полной 
инертности. Больше всех, соответственно, досталось 
Калантару. В своем гневном и опубликованном в «Ко-
неводство» послании к конникам страны, Мацкевич 
упоминает о наличии в СССР 91 ипподрома. Полагаю, 
что это либо опечатка, либо какая-то приписка, либо 
еще так много было ипподромов скаковых. Согласно 
сведений «Справочника о результатах испытаний ло-
шадей в 1956 году, в указанном сезоне стартовало 5120 
рысаков на 62 ипподромах страны. При этом, рысистые 
ипподромы Москвы, Харькова, Свердловска и Одессы 
имели привилегированный статус ипподромов союзно-
го значения, Министр одной критикой не ограничился, 
принявшись в прямом и переносном смысле за рекон-
струкцию ипподромов. И, прежде всего, это коснулось 
Москвы.

14 февраля 1961 года, согласно Приказа МСХ СССР 
№28, ЦМИ передается в непосредственное подчинение 
Всероссийскому научно-исследовательскому институту 
коневодства. При этом ЦМИ остается самостоятельным 
юридическим лицом, имеет свои собственные основ-
ные и оборотные средства, самостоятельный баланс, 
расчетные и текущие счета, и существует на началах 
полного хозяйственного расчета. Дополнительно к это-
му, в ведение ЦМИ передаются ипподромы Пятигорска 
и Харькова.

МОСКОВСКИЙ ИППОДРОММОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ

Позиции зенитных орудий в районе Московского  
ипподрома. 1943 г. Автор фото Наум Грановский

Немецкие военнопленные на сборном пункте на мо-
сковском ипподроме перед маршем по Москве

Ив Монтан на Московском ипподроме
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Но для тех, кто жил ипподромом, для тех, кто жил 
ради ипподрома, высокие административные «кульби-
ты» были не столь важны. Для этих людей знаковым 
моментом стало начало планового, неспешного преоб-
разования самого ипподрома. Без истерик, без выселе-
ний и крупномасштабных строек, ЦМИ начинает обнов-
лять свою территорию. Что-то старое и ветхое сносится. 
Что-то новое и капитальное строится. Никаких глобаль-
ных проектов «реиновации» (хотя и слов тогда таких не 
знали), никаких ударных строек. Просто брали, и сноси-
ли что-то ветхое и трухлявое, а взамен строили новое и 
капитальное. Начали со строительства нового лазарета.  
И это было в 1960 г. Он и сейчас по типу своей построй-
ки выделяется среди иных построек последующих лет. 
За тем принялись за строительство новых конюшен. 
Тех самых, из белого силикатного кирпича, что и сей-
час определяют облик ЦМИ. Причем, на тот момент они 
были революционны для своего времени – с водопрово-
дом, отоплением, канализацией. Маленькая интимная 
подробность – московские наездники тех лет могли 
себе позволить многое, а вот по нужде им приходилось 
идти в один общий сортир, что стоял в районе конюшни 
Руднева…

По одной, по две, максимум по три конюшни Долма-
тов запускает каждый год. К 1965 году в новостройки 
переезжают все обитатели Калугинова двора и его 9 
конюшен. Платоновский манеж начинает использо-
ваться лишь, как карантин, а потом передается в веде-
ние Московской Ветакадемии. К 1971 году отстраива-
ется 17 новых конюшен на 748 денников. Но и это еще 
не все. Строили не только для лошадей, но и для  лю-
дей. В 1970 г. ЦМИ отстраивает 14 этажный жилой дом, 
64 квартиры которого перешли работникам ипподрома.  
Новые рекорды ставятся не только на дорожках, но 
и на трибунах. По итогам 1964 года было реализова-
но 896 949 входных билетов! А ведь еще были и при-
вилегированные пропуска, и пригласительные. Ип-
подром превращается в культовое место столицы. 
Сюда водят высоких гостей, иностранные делегации.  
Ипподром выходит в один ряд с Большим театром и му-
зеями Кремля…

Чисто случайно попала на глаза статья о том, как 
мэр Петербурга А.А. Собчак «прорубил окно в Европу», 
организовав приезд Принца Чарльза в Россию в мае 
1994, якобы ставший первым визитом представителей 
династии Виндзоров в Россию со времен революции. 
Но вот вам фотография в качестве контр-аргумента.

Сентябрь 1973 года. Слева на фото – Принц Фи-
липп, Герцог Эдинбургский, а улыбающаяся женщина –  
мастер-наездник Гунта Яновна Лауга, ну а уж на заднем 
фоне – трибуны ЦМИ.

Что касается иных лиц самого высокого полета, как 
бы ни ругал «конников» Н.С. Хрущев, но и его в 1963 
году министр Мацкевич в трибуны привел. В 1966 году 
розыгрыш скакового Дерби посетил Л.И. Брежнев. Яко-
бы приезжал на ЦМИ И.В. Сталин, а вот сын его Васи-
лий был просто завсегдатаем, а у С.М. Буденного так 
вообще был свой рабочий кабинет в коридорах произ-
водственного отдела ЦМИ. И все эти высокие персоны 
приходили в те же самые трибуны, что стоят и сейчас. 
Но почему-то именно сейчас возникла «острая» необ-
ходимость строительства отдельных VIP трибун для 
каких-то персональных высоких гостей. Интересно, 
кто эти будущие «высокие» гости, если их ставят выше 
Виндзоров и лидеров Советского государства?

На рубеже 60-70 гг. Московский ипподром раскручи-
вается на полную катушку. Проводит по 140-145 бего-
вых дней в сезоне, разыгрывает до 1300-1400 заездов, 
испытывает до 1050 голов рысаков, и это еще не счи-
тая скаковых, которых тоже набиралось до пары сотен. 
Хозрасчетная деятельность ЦМИ выдает до 130% рен-
табельности, чистая выручка доходит до 600  000 ру-
блей. Тех, настоящих, послереформенных рублей.

Причем, ипподром не просто предоставлял площад-
ку для испытаний, но еще и содержал за свой счет все 
это поголовье! А по итогам года еще и призовые хозяй-
ствам выплачивал. Ну а что касается тренерского пер-
сонала, то каждый работник, от бригадира до дежур-
ного получал свои начисления от призовых в каждой 
зарплате. Кстати, штат ЦМИ в те годы достигал до 1000 

человек.
В апреле 1970 г в должность директора ЦМИ всту-

пает Юрий Борисович Алексеев. В период его руко-
водства территория ЦМИ принимает привычные нам 
очертания, отгородившись забором от города. К тому 
моменту на ипподроме уже на протяжении ряда лет 
работала собственная Школа Верховой Езды – ШВЕ. 
60 лошадей, 3 тренера, 1 рубль за одно занятие, и 
огромная популярность. Профкомы отдельных мо-
сковских учреждений даже выкупали абонементы для 
своих работников на год вперед. В противном случае, 
можно было не попасть на занятия. И все у ШВЕ было 
бы хорошо, но вот хорошего помещения под нее не 
было. Так вот, как раз при Алексееве и был выстроен 
для этих целей манеж с конюшнями под спортивных 

лошадей, со временем превратившийся в «Прадар». Но 
и это еще не вся стройка. В эти же годы на территории 
ЦМИ появляется новое помещение лаборатории тре-
нинга ВНИИК, новые склады и ангар, здание собствен-
ной типографии.

Перед трибунами устанавливается закупленное в 
Венгрии информационное табло, а судейская оснаща-
ется современнейшей по тем временам фотофинишной 
установкой «Омега».

На протяжении 50-60 х годов везде и всюду мож-
но было вычитать упреки в адрес дорожек Москов-
ского ипподрома. Были проекты их реконструкций. 
Один из них совсем уж экзотический - сделать при-
зовую дорожку деревянной, выложив рабочую по-
верхность из поставленных торцом и вплотную по-
догнанных друг к другу деревянных брусков. Но все 
задумки в лучшем случае ограничивались текущим 
ремонтом. Вот за решение этой проблемы и взялся  
Ю.Б. Алексеев. В 1970 году опробовали свои возможно-
сти на «бетонке», а в 1972 уже принялись за основную 
«призовую», применив в ее покрытии резино-битум-
ную основу с последующим укладыванием мраморной 
крошки.

В 1971 году скачки перебрались в Пятигорск. А вот 
рысаки крутили свою программу без остановки, ужива-
ясь рядом с этими грандиозными стройками.

В марте 1974 Ю.Б. Алексеев передает дела Михаилу 
Нисоновичу Эфросу. Ипподром жил 
своей собственной самообеспечен-
ной жизнью, собственным государ-
ством в государстве. Собственный 
достойной автопарк, современней-
ший для тех лет лазарет, новехонь-
кая типография, кузница, что произ-
водила до 15 000 станов подков в год! 
Собственная ремонтно-строительная 
бригада и столярная мастерская, ко-
торая в абсолютно рабочем порядке 
все время где-то что-то по террито-
рии красила, чинила…. Ну и само со-
бой ресторан, который тоже был у ип-
подрома. В середине 60-х появились 
проблемы с инвентарем, но и их ре-
шили, а на задворках ЦМИ по адресу 
Нижняя, 14 появился «Опытный за-
вод конно-спортивного инвентаря», 
проще именуемый Шорно-экипажной 
фабрикой. Но и этого всего ипподро-
му было мало. К 1982 году он отстра-
ивает рядом со своим главным зда-
нием собственную гостиницу «Бега», 
что и сейчас стоит под тем же назва-
нием на том же самом месте, но уже 
не имеет никакого отношения к ЦМИ.

У касс тотализатора. 1990 г.Гонка Звезд на призы журнала «За рулем», 
Московский ипподром. 1980 год.

До «Перестройки» Горбачева было еще далеко. И 
вроде бы пресловутый «Железный занавес» никто не 
отменял. Но команда конников ЦМИ регулярно выез-
жала на зарубежные гастроли, причем, не только по 
странам соцлагеря. А у себя в Москве проводили и 
международные чемпионаты, и крупные международ-
ные призы. Периодически официальная пресса через 
свои фельетоны «поклевывала» тотализатор, но игро-
ков это как-то особо не смущало, и почти сотня работа-
ющих касс три раза в неделю собирала очереди перед 
своими окошечками. Игроки со стажем и сейчас еще 
должны помнить те прямоугольные билеты из твердо-
го темного картона, что в конце дня уборщики трибун 
сгребали лопатами, как листья осенью. Но и эту пробле-
му удалось решить. В марте 1983 года директор Эфрос 
запускает в работу специально закупленный в Финлян-
дии революционный для тех лет по своему оснащению 
комплекс по обслуживанию подобных игорных заведе-
ний, получивший у нас название АСУ – автоматическая 
система управления тотализатором, которая как мог-
ла, работала до самых последних лет. 

В январе 1987 г. руководство Московским иппод-
ромом принимает Дзалаев Казбек 
Максимович. Человек южный и «ска-
ковой». Но и рысаков не обижав-
ший. Это именно он пошел навстре-
чу сторонникам орловского рысака, 
закрыв призы для этой породы. Это 
в его годы Сорренто отправился в 
свои грандиозные гастроли по Евро-
пе. Это при его участии была отправ-
лена в Америку группа наездников 
ЦМИ, и как раз во время этой поездки 
Виталий Константинович Танишин и 
установил мировой рекорд на аме-
риканском жеребце Lakcwater Glory.  
Уже в самые последние советские 
годы К.М. Дзалаев успевает прове-
сти капитальный ремонт трибун и 
главного корпуса. Он же был послед-
ним, кто отважился на капитальное 
строительство, затеяв стройку на 
территории гаража, а так же возве-
дение второго этажа на двух конюш-
нях.

Последним советским директо-
ром ЦМИ был Иса Булатович Кара-
ев, вошедший в историю, как чело-
век осуществивший реконструкцию 

1990 г.

МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ МОСКОВСКИЙ ИППОДРОМ

Московский ипподром. 1955 - 1960 гг. 
Автор фото С.О.Фридлянд
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Раменского ипподрома. А еще он был последним, кто 
пришел на эту должность непосредственно из коневод-
ческой отрасли. Все последующие его преемники были 
экономистами, менеджерами, военными. 

В новые экономические взаимоотношения ЦМИ впи-
сывался крайне плохо, а вернее, не вписывался совсем. 
Перекинуть все бремя обеспечения ипподрома на пле-
чи бывших государственных конных заводов не полу-
чилось, ибо они и сами находились в шоковом состоя-
нии. В 1992 г. скачки уходят из Москвы. ЦМИ бросился 
экономить на всем. Ушло в прошлое обеспечение всем 
необходимым прибывших на испытания лошадей. Пре-
кратили обновлять тренинвентарь по отделениям. На-
чались сокращения кадров. Правда, лихорадило тогда 
не только один ипподром, лихорадило всю страну. Бы-
лая публика все реже приходила в трибуны. Остались 
лишь самые преданные. Иные, либо сами жили впрого-
лодь, потеряв возможности для развлечений, либо за-
жили лучше, и отправились за свежими впечатлениями 
в новые многочисленные игровые заведения, что вы-
растали, как грибы, по всей Москве. Разные директора 
пытались по-разному решить эту проблему.

А.Ю. Кальпин сделал ставку на общедоступность, 
зафиксировав стоимость входного билета на уровне 
цены проезда на метро, и запустив самую мизерную в 
истории тотализатора ставку в 10 копеек, пытался за-
тащить публику, проводя и автогонки, и собачьи бега, 
и скачки верблюдов. Именно ему удалось впервые ор-
ганизовать в 1999 г. прямую телевизионную трансля-
цию с розыгрыша главных призов на общероссийском 
и недолго просуществовавшем телеканале «Детский 
проект».

 Его преемник В.И. Жуковский пошел иным путем, 
пытаясь превратить ЦМИ в богемное заведение, вновь 
выгородив в трибунах территорию под публику «почи-
ще». При Жуковском в Москву вернулись скаковые, 
появилось помпезное «Гран-при Радио Монтекарло», а 
что еще более важно, появился серьезный статусный 
скаковой день с чередой дорогих призов, в том числе и 
«Приз Президента Российской Федерации».

Все средства были хороши, лишь бы игровая пу-
блика вернулась. Может быть так и случилось, но во 
времена руководства ЦМИ В.Я. Панченко тотализатор 
попал под запрет на государственном уровне. И оста-
валось ему, как директору, лишь подглядывать за вне 
законными букмекерами, что сразу оживились, будучи 
вне конкуренции. Но, благодаря им, люди хотя бы вход-
ные билеты покупали.

Былые помпезные времена для ЦМИ закончились. 
Ипподром начал существовать, подъедая остатки соб-
ственного «жирка», что удалось когда-то накопить во 

времена своего советского прошлого, скидывая с себя 
все то, чем еще недавно гордились, а потом признали 
убыточной роскошью.

Во времена руководства ипподромом В.Г. Когтевым 
от ипподрома отходит, превратившись в самостоятель-
ное заведение, гостиница «Бега». В эти же годы за-
крывается собственная кузница. В.И. Зыков закрывает 
ресторан ипподрома, передав его помещение в аренду 
казино «Рояль». 

В это же время под сокращение кадров попадает 
весь тренерский персонал, какое-то время даже пы-
тавшийся судиться со своим бывшим руководством по 
этому поводу. При В.И. Жуковском закрывается ШВЕ, 
ее место в манеже занимает элитный БМКК «Прадар», 
причем, какое-то время ЦМИ еще является его акцио-
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нером, но в скором времени продает весь свой пакет 
акций все тому же «Прадару». В этот же период пре-
кращает свою деятельность типография. Но, пожалуй, 
самой большой загадкой тех лет останется исчезнове-
ние Павшино…

Ипподром еле выживал. Его директорам в лучшем 
случае удавалось провести косметический ремонт три-
бун перед большими мероприятиями, пробить ливневую 
канализацию у дорожек, залатать очередные дыры в 
коммуникациях. Тем не менее, В.И. Зыков успел прове-
сти ремонт призовой дорожки, а при В.Я. Панченко был 
отсыпан новый грунт на скаковую. Главной приметой 
тех лет стали огромные кучи навоза возле конюшен, и 
каждый из руководителей, кому удавалось победить их 
хоть на какое-то время, становился героем дня.

Статус ФГУП, в котором находился ЦМИ в тот мо-
мент, с одной стороны, оберегал его от растерзания, с 
другой, был камнем преткновения для перспектив его 
развития. Своих собственных серьезных средств Госу-
дарство в ипподром вкладывать не спешило. Надеять-
ся на частные инвестиции было тем более бессмыслен-
но. В лучшем случае, все ограничивалось спонсорством 
отдельных мероприятий.

Последним директором ФГУП был Л.М. Эфрос, и 
вряд ли, думаю, ему кто позавидовал.

Годы 
руководства Руководители Московского ипподрома

Президенты 
Московского Императорского Общества

1834 - 1844 Князь Голицын Дмитрий Владимирович
1844 - 1848 Князь Щербатов Алексей Григорьевич
1848 - 1859 Граф Закревский Арсений Андреевич
1859 Граф Строганов Сергей Григорьевич

1859 - 1864 Генерал-адъютант  
Тучков Павел Алексеевич

1864 - 1865 Генерал от инфантерии  
Офросимов Михаил Александрович

1865 - 1890 Князь Долгоруков Владимир Андреевич

1890 - 1898 Генерал-адъютант  
Воронцов-Дашков Илларион Иванович

1898 - 1900 Великий Князь  
Романов Дмитрий Константинович

1900 - 1913 Генерал-лейтенант  
Зданович Александр Иванович

1913 - 1915 Князь Щербатов Николай Борисович

1915 - 1918 Генерал-лейтенант  
Стахович Павел Александрович

Вице-президенты  
Московского Императорского Общества

1834 - 1848 Голохвастов Дмитрий Павлович
1848 - 1863 Воейков Петр Петрович
1863 - 1866 Пушкевич Николай Алексеевич
1866 - 1870 Кученев Василий Михайлович
1871 - 1886 Колюбакин Александр Васильевич
1886 - 1890 Граф Адлерберг Николай Александрович
1890 Князь Голицын Сергей Михайлович
1891 - 1894 Непокойчицкий Артемий Артемьевич
1895 - 1896 Дараган Иван Петрович
1896 - 1898 Каменев Константин Михайлович
1898 - 1900 Непокойчицкий Артемий Артемьевич
1901 Телегин Василий Николаевич
1902 - 1904 Мечников Евграф Иванович
1904 - 1906 Оконишников Павел Сергеевич
1906 - 1907 Пейч Николай Сергеевич
1907 - 1909 Терновский Николай Алексеевич
1909 - 1912 Оконишников Павел Сергеевич
1913 - 1918 должность вакантна

Годы 
руководства Руководители Московского ипподрома

Директора
1920 - 1929 Евреинов А.М.
1929 - 1931 Илюшин И.В.
1931 - 1933 Гаранин А.Ю.
1933 - 1937 Курманов С.С.
1937 Хнычев С.М.
1937 - 1941 Свешников И.С.
1941 Литвиненко А.А.
1942 - 1944 Юрков А.Д.
1944 - 1945 Гаранин Василий Федорович
1945 - 1946 Дорнер Аркадий Абрамович
1946 - 1947 Левченко А.П.
1947 - 1949 Могилевкин Михаил Анатольевич
1949 Авдеев Василий Севостьянович
1949 - 1956 Калантар Михаил Тигранович
1956 - 1970 Долматов Евгений Николаевич
1970 - 1974 Алексеев Юрий Борисович
1974 - 1986 Эфрос Моисей Нисонович
1987 - 1990 Дзалаев Казбек Максимович
1990 - 1991 Караев Иса Булатович
1991 - 1996 Когтев Владимир Гаврилович
1996 - 1998 Зыков Валерий Игоревич
1998 - 2001 Кальпин Андрей Юрьевич
2001 - 2007 Жуковский Владимир Исакович
2007 - 2008 Панченко Василий Яковлевич
2008 - 2010 Эфрос Леонид Моисеевич
2010 - 2013 Гусаков Константин Валериевич
2013 - 2019 Исаков Николай Васильевич
2019 - Зайцев Дмитрий Сергеевич

Вопросов становилось больше, чем ответов. И год от 
года становилось все хуже. И тому есть один показа-
тель – каждого очередного директора персонал коню-
шен ругал и хаил, вспоминая заслуги его предшествен-
ника, которого, буквально пару лет назад, все так же 
называли виновным во всех своих бедах… 

И, казалось бы – свершилось! Проблемы увидели и 
оценили на самом высоком государственном уровне. 
Указ Президента РФ от 08.08.2011 №1058 «Об откры-
том акционерном обществе, объединяющем ипподромы 
Российской Федерации» воспринимали, как гарантию 
грядущих позитивных изменений. Высочайший Указ 
подразумевал объединение 27 ГЗК во главе с ФГУП 
«Центральный Московский ипподром» во вновь орга-
низуемую структуру «Российские ипподромы», учреж-
даемую в статусе ОАО и находящуюся в федеральной 
собственности. Понятное дело, что фактическим флаг-
маном всей новой структуры стал ЦМИ. Под такой высо-
кий проект АО «Росипподромы» обрели персональную 
лицензию на право организации игры на тотализаторе. 
Казалось бы, дело налаживается, но опять все пошло 
не так… Московский ипподром лихорадило и до это-
го, а сейчас на него еще свалились и проблемы реги-
онов, находящихся в еще худшем состоянии. Причем, 
все эти руины еще надо было оприходовать, перереги-
стрировать, а главное - начать платить за них налоги. 
Оптимистичный и высочайший Указ породил огромного 
недеятельноспособного монстра. Ничего не получилось 
и с популяризацией самих бегов. Времена зональных 
и Всероссийских соревнований ушли в прошлое. Инте-
ресная и перспективная программа взаимосотрудни-
чества с Францией умерла на уровне собственных рас-
прей. Появление двух заездов на задворках праздника 
скачек на Приз Президента эффекта не произвело. 
Открытие специализированного телеканала «Конный 
Мир», о котором и мечтать раньше не могли, лишь отва-
дило часть публики, приезжавшей раньше в Москву из 
других регионов посмотреть на розыгрыш главных тра-
диционных призов. В самих регионах, на законодатель-
ном уровне, тотализатор, на который так все уповали, 
так и не заработал. Попытка одной из букмекерских 
контор выйти в вариант онлайн игры под лицензией 
ипподрома Пятигорска так же завершилась провалом. 
Хуже стало и с регионами – былые налоговые «кани-
кулы» они начали отменять. Передача ряда региональ-
ных отделений в аренду положение так же не спасла. 
Каждый завершавшийся год приносил лишь новые за-
долженности. Порожденный монстр оказался нежиз-
неспособным. Казалось, что если он и прокормится, то 
только за счет того, что будет «откусывать» кусочки 
своего хвоста, переводя их в непрофильные объекты 
и в последующем реализуя части этих своих активов.  

Автор фото Дмитрий Зверев

Автор фото Дмитрий Зверев
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Но самым лакомым кусочком оказалась «голова». И уже 
к середине 10-х годов, буквально спустя 5 лет после 
организации «Росипподромов», замелькали различные 
проекты реконструкции ЦМИ, вплоть до обустройства 
подземных конюшен, разрабатываемых одной и той 
же привлеченной «к проблеме» архитектурной фирмой 
«Ампир». Как бы то ни было, к 2022 году ситуация по-
дошла к своему апофеозу, а Московский ипподром к 
реконструкции.

Хорошо это, или плохо? Если отбросить личные 
пристрастия, привычки, собственное представление о 
хорошем, если выбросить из плана реконструкции сом-
нительные проекты урезания дорожек, возведения под 
ними тоннелей, обустройство по середине круга авто-
парковок, а на территории былых конюшен еще одно-
го конно-спортивного манежа, не имеющего никакого 
отношения к первоочередным задачам ипподрома, это 
бы уже было неплохо. Если бы на период этой стройки 
века, для всех пострадавших – тренеров, владельцев, 
лошадей – были найдены аналогичные альтернатив-
ные условия для выживания, это было бы уже хорошо. 
Если бы сама реконструкция была аргументирована не 
интересами строителей, а интересами и требованиями 
поэтапного проведения строительных работ, при со-
хранении возможности продолжения тренировочного 
процесса на ипподроме, как это и было в годы иных 
реконструкций – это было бы великолепно! Это было 
бы гарантией тому, что ипподром останется, а не бу-
дет обожран по периметру своих трибун, которые все 
же остаются Объектом культурного наследия и их не 
тронешь! А сейчас, приходится лишь верить светлым 
обещаниям. 

Я не знаю другой такой профессии, которая бы так 
глубоко входила в личную жизнь человека, фактически 
вытесняя из нее все другие интересы, как профессия 
наездника. От того, так больно и лично воспринимают 
многие грядущие перемены. Дай Бог, все восстановит-
ся. Придут новые люди. Они не будут знать прошло-
го, и от того оно не будет их беспокоить. Ситуация с 
ЦМИ будет схожей с ситуацией со старым Арбатом. 
Его реконструкцию современники тоже воспринимали 
до слез. Реконструкция состоялась. Сменилась пара 
поколений. Сегодняшние гости столицы с восторгом 
фотографируются на фоне вывески магазина под на-
званием «Презервативная», что стоит сейчас с правой 
стороны самого начала Арбата, если идти от Арбатской 
площади. Окуджава ворочается в гробу, но ведь почти 
никто сейчас и не помнит, кто такой Окуджава.

И напоследок нашей «экскурсии» по окрестностям 
ипподрома краткая информация о том, что стало с его 
былыми соседями, упоминаемыми по тексту:

«Опытный завод конно-спортивного инвентаря». 
Сегодня по его былому адресу ул. Нижняя, 14 распола-
гается бизнес-центр «Petrovsky»;

«Второй Московский часовой завод». С 2005 года 
его территория превратилась в одну большую строи-
тельную площадку;

«Товарищество табачной фабрики С. Габай», оно же 
«Табачная фабрика «Ява». По адресу 3-я ул. Ямского 
Поля, 9 табачком больше не пахнет. Теперь там жилой 
квартал «Art Residence». 

«Торговый дом «С. Сиу и Ко», он же кондитерская 
фабрика «Большевик». Почтовый адрес сохранился. 
Сохранилось и былое название «Большевик». Только 
теперь все это территория «культурно-делового ком-
плекса». Печеньем «Юбилейное» над Ленинградским 
проспектом теперь тоже не пахнет.

Стадион «Юных пионеров». От него остался лишь 
кусочек «лжетрибуны», прикрывающий со стороны Бе-
говой громадины ЖК «Царская Площадь».

Вот и получается, что из числа соседей прошлых 
лет у Московского ипподрома остались лишь больница 
Козьмы Солдатенкова, ныне Больница им. С.П. Ботки-
на, и Ваганьковское кладбище. Но уж на эти два заве-
дения спрос всегда будет.

Михаил Стародумов
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ПРОГНОЗЫ

ПРОГНОЗЫ
РОЗЫГРЫША ГЛАВНЫХ 
ТРАДИЦИОННЫХ ПРИЗОВ СЕЗОНА 2023 ГОДА
ОТ ВЕДУЩИХ СПЕЦИАЛИСТОВ ЦМИ

ФИО
ПРИЗЫ

Гильдейца Гибрида Дерби Элиты

Лосев А.В.
Главный судья 
АО «Росипподромы»

1. Поединок ВК
2. Бони Амур ЧС
3. А Поутру Они 
Проснулись РМ
4. Бафия

1. Премьер ВП
2. Унификация Лок
3. Аюм ВП
4. Ширер «Ч»

1. Мальдини «Ч»
2. Фэймос Виннер ВК
3. Альбертини «Ч»
4. Люцифер Лок

1. Форвард Лок
2. Любезный Лок
3. Эрагейт «7»
4. Мун Фэнтази РМ

Пекинин Н.Л.
Главный зоотехник 
АО «Росипподромы

1. Палех РТ
2. Поединок ВК
3. Бони Амур ЧС

1. Аюм ВП
2. Премьер ВП
3. Блумфилд «7»

1. Фэймос Виннер ВК
2. Мальдини «Ч»
3. Люцифер Лок

1. Форвард Лок
2. Эрагейт «7»
3. Любезный Лок

Макаров В.С.
Главный зоотехник 
АО «Росипподромы»

1/2. Палех РТ
1/2. А Поутру Они 
Проснулись РМ
3/4. Поединок ВК
3/4. Бафия Лок

1/2. Аюм ВП
1/2. Премьер ВП
3/4. Унификация Лок
3/4. Ширер «Ч»

1/2. Фэймос Виннер ВК
1/2. Мальдини «Ч»
3/4. Флодив
3/4. Люцифер Лок

1/2. Любезный Лок
1/2. Форвард Лок
3/4. Айвенго Лок
3/4. Аполлон Лок

Танишин В.К.
Мастер-наездник 
международного 
класса

1/2. Палех РТ
1/2. Поединок ВК
3. Бони Амур ЧС
4. Шангрия Лок

1/2. Аюм ВП
1/2. Унификация Лок
3. Блумфилд «7»
4. Премьер ВП

1. Фэймос Виннер ВК
2. Альбертини «Ч»
3/4. Флодив
3/4. Мальдини «Ч»

1. Форвард Лок
2. Любезный Лок
3. Флодар
4. Васаби Лок

Несяев А.Г.
Мастер-наездник 
международного 
класса

1. Поединок ВК 1. Премьер ВП 1. Люцифер Лок 1. Форвард Лок

Джафаров отец
коневладелец

1. Бони Амур ЧС
2. Поединок ВК
3. Сиур

1. Аюм ВП
2. Премьер ВП
3. Маршак ВП

1. Фанат Джей
2. Фэймос Виннер ВК
3. Мальдини «Ч»

1. Флодар
2. Форвард Лок
3. Любезный Лок

Джафаров сын
коневладелец

1. Поединок ВК
2. Бони Амур ЧС
3. Маневр РТ

1. Аюм ВП
2. Пранк РМ
3. Веналю ВП

1. Фэймос Виннер ВК
2. Фанат Джей
3. Мальдини «Ч»

1. Форвард Лок
2. Любезный Лок
3. Аполлон Лок

Карпова И.А.
специалист

1. Поединок ВК
2. Бони Амур ЧС
3. Палех РТ

1. Аюм ВП
2. Унификация Лок
3. Маршак ВП

1. Фэймос Виннер ВК
2. Люцифер Лок

1. Любезный Лок
2. Форвард Лок

2022

ДО-РЕ-МИ «Ч» ПЕЛЕ «Ч»

2021

ПРЕМЬЕРА ЛОК

2020

ФЛОДАР

2019

СЭНСЭЙ «Ч»

2018

АЙНЕКА «Ч»

2017

ДЖЕК ПОТ

2016

ЦИКЛОН ЛОК

2015

??? ДЕРБИ 2023 ???
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АЛЬБЕРТИНИ «Ч»   1.57,4
 

гн., жер.; 2019 г.р. в хозяйстве Чалова В.Е.  
163 - 170 - 180 - 21,0 
вл. Абдурахманов М.А. 
 
2-х лет - 9 стартов: 2-1-1-1; 2.08,6 Москва 
3-х лет - 15 стартов: 2-4-2-3; 2.01,1 Москва 
4-х лет - 8 стартов: 5-3-0-0; 1.57,4 Казань 

Победитель призов: 
«В честь Дня Победы»,  
«Памяти Неизвестного солдата» (Казань)

Призер: 
«Рангоута» (Москва) - 2 место

ХУРАМШИН ИЛЬНУР РАУФОВИЧ
1989 г.р., мастер-наездник
Начинал карьеру наездника в Уфе на отделении В.Ф. Матусевича. На ЦМИ с 
2014 г. Работал в т/о В.К. Танишина и Ю.Н. Ларина. 

83 победы в стартах на ЦМИ*, из них 18 раз в традиционных призах, в том числе 
Элиты 2019 г. (Полтергейст), Талантливого 2019 г. (Блэк Кавиар), В честь Дня 
России 2019 г. (Полтергейст), Гильдейца 2021 г. (Блэк Кавиар), Роксаны 2021, 
2022 гг. (Блэк Кавиар, Истер Дрим), МСХ РФ 2021 г. (Блэк Кавиар). Победитель 
Кубка Шахтеров 2019 г. (Полтергейст).
Обладатель 2 Абсолютных рекордов: Полтергейст 1.54,9; 4.02,3 (2019) и  
5 Всероссийских рекордов: Полтергейст 3.00,8; Блэк Кавиар 4:1.57,2, 4:1.57,0; 
3.00,3; 4.09,9.

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / АЛЬБЕРТИНИ «Ч»

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023

АЭЛИТА   2.00,3
 

св.-гн. коб.;  
2019 г.р. в хозяйстве ООО «Еланский конный завод»  
150 - 150 - 173 - 19,0 
вл. ООО «Еланский конный завод» 
 
2-х лет - 2 старта: 1-1-0-0; 2.13,8 Тамбов 
3-х лет - 13 стартов: 1-4-4-1; 2.02,4; 3.13,2 Тамбов 
4-х лет - 8 стартов: 1-2-3-0; 2.00,3 Тамбов

Призер: 
«Мазурки» (Тамбов) - 2 место.

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / АЭЛИТА

ВИЛКИН АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ
1970 г.р., мастер-наездник.
Начинал карьеру на ипподроме Пензы. Работал в Самаре, Саратове. 
На ЦМИ с 2010 г.
317 побед в стартах на ЦМИ* из них 56 раз в традиционных призах, в том числе 
в Призе Пиона 2013 г. (Пеон); в Большом Всероссийском призе – 2015, 2017, 
2018, 2022 гг. (Циклон Лок, Айнека «Ч», Сэнсэй «Ч», До-рэ-ми «Ч»); в Призе Ги-
брида 2016, 2017 и 2020 гг. (Айнека «Ч», Сэнсэй «Ч», Варен «7»).
Обладатель 16-ти Всероссийских рекордов – Сэнсэй «Ч» 2:2.01,0; 3:3.03,5; 
4:3.00,5; Циклон Лок 4:3.02,6(2); 4:4.18,1; Айнека «Ч» 2:2.02,3(2); 3:1.58,8; Ба-
зинга Лок 4:1.58,5(3); 4:4.11,4; Манхеттен Лок 4:1.58,7; Крещатик 4:3.09,0; Пекин 
Лок 3.00,1; 2.59,4; До-ре-ми «Ч» 2:2.01,5; 4:1.56,7; 4:3.00,7 и 2-х Абсолютных ре-
кордов - Пекин Лок 3.00,1; 2.59,4

Микро Меш (SWE)
Micro Mesh
гн., 2005
1.10,2
Швеция

Викинг Кронос (ITY)
гн., 1995
1.12,1
Италия

Америкэн Виннер (USA)
гн.,  1990
1.52,3

Супер Боул (USA)
Би Джи'с Плеже (USA)

Конч (USA)
гн., 1982
1.57,4

Бонефиш (USA)
Викинг Венус (USA)

Гамбари (USA)
гн., 1996
1.15,3
США

Виктори Дрим (USA)
гн., 1991
1.53,2

Вэлли Виктори (USA)
Краун Дрим (USA)

Шримп Боул (USA)
гн., 1991
1.59,2

Супер Боул (USA)
Лангоуст (USA)

Алтимэйт Чойс (USA)
Ultimate Choice
гн., 2008
2.03,4
США

Классик Фото (USA)
гн., 2002
1.52,3
США

Эс Джи'с Фото (USA)
гн., 1990
1.53,0

Фото Мейкер (USA)
Сэсси Джейн (USA)

Классик Виннер (USA)
гн., 1995
1.56,4

Америкэн Виннер (USA)
Классик Сомолли (USA)

Гонвизтзевинд (ITY)
гн., 2003
1.53,3
Италия

Кик Тэйл (USA)
т.-гн., 1995
1.53,3

Сиерра Космос (USA)
Викториус Тэйл (USA)

Перфект Мэйт (USA)
гн., 1986
1.58,4

Спиди Краун (USA)
Ла Собретте (USA)

Эхнатон дю Лила (FR)
Akhenaton Du Lilas
гн., 2010
2.01,1
Франция

Уазо де Фё (FR)
т.-рыж., 2002
1.11,9
Франция

Бьесоло (FR)
гн.,  1989
1.16,3

Шериф ди Иесоло (ITY)
Оссари (FR)

Дансес дю Кок (FR)
рыж., 1991
б.р.

Рокардо (FR)
Рафа Элль (FR)

Кетти дю Лила (FR)
гн., 1998
б.р.
Франция

Бэттлинг Джо (FR)
гн., 1989
1.15,6

Спиди Краун (USA)
Пинк Перл (FR)

Аурелиа (FR)
гн., 1988
1.23,1

Мйото Барбес (FR)
Джулиа де Музон (FR)

Апиа (FR)
Apia
гн., 2010
2.05,5
Франция

Роклин (FR)
гн., 2005
1.11,9
Франция

Лав Ю (FR)
рыж., 1999
1.10,2

Коктейл Джет (FR)
Гилти оф Лав (FR)

Хэлли Блю (FR)
гн., 1995
1.21,4

Цезио Жосселин (FR)
Жоли Перль (FR)

Хелль де Клерланд (FR)
гн., 1995
1.13,0
Франция

Устанж Де Мэ (FR)
т.-гн., 1986
1.15,1

Кимберлэнд (USA)
Ноблесс де Мэ (FR)

Сибериа д'Аржан (FR)
гн., 1990
б.р.

Клорест Дю Вивье (FR)
Квибериа (FR)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023
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ЛЮЦИФЕР ЛОК   1.58,2
 

т.-гн. жер.;  
2019 г.р. в хозяйстве АО «Конный завод «Локотской» 
155 - 163 - 171 - 20,0 
вл. ООО НПО «ПРОБИО» 
 
2-х лет - 4 старта: 2-1-0-1; 2.07,9 Москва 
3-х лет - 6 стартов: 4-2-0-0; 1.59,2 Москва, 3.06,0 Тамбов 
4-х лет - 5 стартов: 4-1-0-0; 1.58,2 Казань

Победитель призов: 
«В честь работников с/х» (Москва)

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / ЛЮЦИФЕР ЛОК

МАЛЬДИНИ «Ч»   1.57,8
 

гн. жер.; 2019 г.р. в хозяйстве Чалова В.Е.  
160 - 163 - 182 - 21,0 
вл. Миндибеков И.И. 
 
2-х лет - 2 старта: 2-0-0-0; 2.15,1 Москва 
3-х лет - 6 стартов: 4-1-1-0; 1.59,4 Москва  
4-х лет - 4 старта: 1-2-1-0; 1.57,8 Раменское

Призер:  
«Памяти Неизвестного солдата» (Раменское) - 2 место

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / МАЛЬДИНИ «Ч»

ПОПОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ
1990 г.р., мастер-наездник.
Начал карьеру на ипподроме Новосибирска. На ЦМИ с 2007 г. Работал в т/о М.В. 
Козлова, Л.В. Киселева, В.М. Пупко, Т.Т. Тунгатарова, А.А. Вилкина.

105 побед в стартах на ЦМИ*, в том числе в 7 традиционных призах: МСХ РФ 
и им. Злынского кз в 2017 г. (Чизана Лок), в Призе Талантливого 2018 г. (Мей-
билин «Ч»), в Призе Гильдейца 2019 г. (Форвард Лок), Элиты 2020 г. (Форвард 
Лок), Памяти В.О Витта 2021 г. (Мун Фэнтази РМ).
Двукратный победитель чемпионата молодых наездников, обладатель 3-х Все-
российских рекордов – Чизана Лок 4: 4.10,8; Сталкер Лок 4: 4.09,5(5); Форвард 
Лок 1.55,8.

Фром Тзи Ваулт (USA)
From The Vault
гн., 2010
1.58,0
США

Кантаб Холл (USA)
гн., 2001
1.54,0
США

Селф Позесд (USA)
гн.,  1996
1.51,3

Виктори Дрим (USA)
Филинг Грейт (USA)

Канланд Холл (USA)
гн., 1996
1.57,0

Гарлэнд Лобелл (USA)
Каннэ Ангус (CAN)

Пайн Бус (USA)
гн., 1997
б.р.
США

Пайн Чип (USA)
гн., 1990
1.51,0

Арндон (USA)
Пайн Спид (USA)

Воут Геттер (USA)
гн., 1992
2.02,1

Спиди Краун (USA)
Сэтисфэктори (USA)

Леди Конвэй (USA)
Lady Conway
гн., 2004
1.58,1
США

Конвэй Холл (USA)
т.-гн., 1995
1.53,4
США

Гарлэнд Лобелл (USA)
гн., 1981
1.55,3

ЭйБиСи Фрайт (USA)
Гамин Лобелл (USA)

Амур Ангус (USA)
т.-гн., 1987
2.03,1

Магна Форсе (USA)
Кинвуд Скэмпер (USA)

Наткрекер Леди (USA)
т.-гн., 1991
2.01,1
США

Вэлли Виктори (USA)
гн., 1986
1.55,3

Балтик Спид (USA)
Вэлли Виктория (USA)

Пинат Энн (USA)
т.-гн., 1973
2.02,2

Ноубл Виктори (USA)
Эй Си'с Принцесс (USA)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023

Нансачтинг (USA)
Nunsuchthing
т.-гн., 1997
1.54,4
США

Пайн Чип (USA)
гн., 1990
1.51,0
США

Арндон (USA)
гн.,  1979
1.54,0

Арни Алмахерст (USA)
Ройдон Гел (USA)

Пайн Спид (USA)
гн., 1982
2.08,1

Спиди Сомолли (USA)
Пайни Гановер (USA)

Армбро Нан (USA)
гн., 1992
б.р.
США

Спиди Краун (USA)
т.-гн., 1968
1.57,1

Спиди Скот (USA)
Миссайл То (USA)

Со Блессед (USA)
т.-гн., 1975
б.р.

Ноубл Виктори (USA)
Силк Родней (USA)

Мисс Даймонд Лил 
(USA)
Mss Diamond Lil
гн., 2008
2.02,4
США

Глайдмастер (USA)
т.-гн., 2003
1.51,1
США

Янки Глайд (USA)
гн., 1994
1.55,1

Вэлли Виктори (USA)
Грейтис Янки (USA)

Крессида Гановер (USA)
т.-гн., 1998
б.р.

Мистер Лавек (SWE)
Кристи Гановер (USA)

Виллислей Холл (USA)
гн., 2003
1.56,4
США

Конвэй Холл (USA)
т.-гн., 1995
1.53,4

Гарлэнд Лобелл (USA)
Амур Ангус (USA)

Виндсвепт Плеже (USA)
гн., 1995
2.01,3

Супер Плеже (USA)
Би Кор Тамара (USA)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023

КОНДРАТЮК ВЛАДИМИР ПАВЛОВИЧ
1983 г.р., мастер-наездник
На ЦМИ с 2002 г. Работал на т/о Тарасова С.В., Мишина В.И.

310 побед в стартах на ЦМИ*, из них 39 раз в традиционных призах, в том числе 
Дерби 2016 г. (Джек Пот), Памяти В.О. Витта 2014 г. (Пегас), Элиты 2017, 2018 
гг. (Джек Пот), Гибрида 2013, 2015 гг. (Динамит «Ч», Джек Пот), Ковбоя 2019 г. 
(Марафон РТ), Кипра 2019 г. (Марафон РТ), Гильдейца 2020 г. (Трейд Голд РТ), 
Барса 2020 г. (Марафон РТ), Пиона 2022 г. (Марафон РТ).
Обладатель 8 Всероссийских рекордов: Джек Пот 3:3.07,1; 3:3.05,0;  4:4.09,9; 
1.56,9; 4.07,8, Кисс оф Рейн 3:1.58,7; 3.05,4(3); Марафон РТ 4:2.01,1
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НИКОЛЬ «Ч»   1.59,7
 

т.-гн. коб.; 2019 г.р. в Чалова В.Е.  
156 - 159 - 172 - 18,0 
вл. Чалов В.Е. (в аренде у М.А. Абдурахманова и Н.В. Ша-
ровой) 
 
2-х лет - 8 стартов: 1-5-2-0; 2.06,8 Москва 
3-х лет - 14 стартов: 1-2-5-2; 2.00,4; 3.10,4 Москва 
4-х лет - 9 стартов: 0-4-1-1; 1.59,7; 3.10,7 Казань

Призер: 
Москва: «Мемориала С.А. Касименко» - 3 место, «Гибри-
да» - 3 место, «Будущности» - 2 место, «В честь работников 
с/х» - 3 место; Казань: «Памяти Неизвестного солдата» - 2 
место, «Имени Злынского к.з.» - 2 место;  
Ульяновск: «В честь Дня Победы» - 3 место

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / НИКОЛЬ «Ч»

СЕВЕН СКАЙ «7»   1.58,6
 

кар. жер.; 2019 г.р. в хозяйстве Габуева М.Т.  
161 - 165 - 178 - 20,0 
вл. Абдурахманов М.А. 
 
2-х лет - 7 стартов: 3-2-0-1; 2.05,6 Тамбов 
3-х лет - 12 стартов: 2-1-2-2; 2.00,8; 3.10,6 Тамбов 
4-х лет - 9 стартов: 6-0-1-1; 1.58,6 Тамбов

Победитель призов: 
«Памяти В.О. Витта» (Тамбов, Ульяновск) 
«В честь Дня Победы» (Тамбов)

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / СЕВЕН СКАЙ «7»

Нансачтинг (USA)
Nunsuchthing
т.-гн., 1997
1.54,4
США

Пайн Чип (USA)
гн., 1990
1.51,0
США

Арндон (USA)
гн.,  1979
1.54,0

Арни Алмахерст (USA)
Ройдон Гел (USA)

Пайн Спид (USA)
гн., 1982
2.08,1

Спиди Сомолли (USA)
Пайни Гановер (USA)

Армбро Нан (USA)
гн., 1992
б.р.
США

Спиди Краун (USA)
т.-гн., 1968
1.57,1

Спиди Скот (USA)
Миссайл То (USA)

Со Блессед (USA)
т.-гн., 1975
б.р.

Ноубл Виктори (USA)
Силк Родней (USA)

Кемас Винни (SWE)
Kemas Winnie
гн., 2010
1.11,3
Швеция

Кредит Виннер (USA)
т.-гн., 1997
1.54,0
США

Америкэн Виннер (USA)
гн., 1990
1.52,3

Супер Боул (USA)
Би Джи'с Плеже (USA)

Лон Теннис (USA)
гн., 1990
б.р.

Армбро Гол (USA)
Грассбед (USA)

Варна Боко (SWE)
т.-гн., 2003
1.17,7
Швеция

Викинг'c Уэй (FR)
гн., 1987
1.15,6

Микки Викинг (USA)
Жозюби (FR)

Старгейз Боко (USA)
т.-гн., 2000
б.р.

Конвэй Холл (USA)
Сан Виктори (USA)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023

Севен Дэдли Синс (USA)
Seven Deadly Sins
т.-гн., 2014
1.57,8
США

Чаптер Севен (USA)
гн., 2008
1.50,1
США

Виндсонг'c Легаси (USA)
гн.,  2001
1.53,0

Конвэй Холл (USA)
Янки Виндсонг (USA)

Ла Ривиэра Линди (USA)
гн., 2003
2.01,1

Дрим Векейшен (USA)
Роял Линди (USA)

Андоверхилсинлав (USA)
т.-гн., 2008
2.00,0
США

Андовер Холл (USA)
т.-гн., 1999
1.51,3

Гарлэнд Лобелл (USA)
Амур Ангус (USA)

Вотэ Чиппи (USA)
гн., 1998
б.р.

Пайн Чип (USA)
Велвет Саус (USA)

Хевенли Чоколайт (USA)
Heavenly Chocolate
т.-гн., 2010
2.00,4
США

Чоколатьер (USA)
т.-гн., 2003
1.53,0
США

Кредит Виннер (USA)
т.-гн., 1997
1.54,0

Америкэн Виннер (USA)
Лон Теннис (USA)

Мэйпл Фростинг (USA)
гн., 1993
б.р.

Вэлли Виктори (USA)
Вэлли Регина (USA)

Холлмаркер Ти (USA)
гн., 2004
б.р.
США

Ангус Холл (USA)
гн., 1996
1.54,3

Гарлэнд Лобелл (USA)
Амур Ангус (USA)

Мэри Лоу Холл (USA)
гн., 1999
2.02,4

Мистер Лавек (SWE)
Мисс Селектед (USA)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023

ДУРНОПЬЯНОВ АНТОН НИКОЛАЕВИЧ
1990 г.р., мастер-наездник.
На ЦМИ с 2008 г. Работал на т/о И.Н. Исаева, В.В. Сучкова, В.М. Пупко.

98 побед в стартах на ЦМИ*, 11 раз в традиционных призах, в том числе в При-
зе Гильдейца 2015 г. (Рэмбо), Призе Памяти В.О. Витта 2017 г. (Лефорт СИН), 
Призе Золотая Осень 2017 г. (Лефорт СИН), Дерби 2021 г. (Пеле «Ч»), Ковбоя 
2021 г. (Багарий), Гибрида 2021 г. (Макгрегор)

МАТВЕЕВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ
1989 г.р., мастер-наездник, выступал на ипподромах Москвы, Орла, Тамбова, 
Воронежа, Финляндии.

19 побед в стартах на ЦМИ*, из них «Приз им. Прилепского к.з.» 2017 г. (Грэм-
ми), Сорренто 2022 г. (Самогон). В сезоне 2016-2022г. - 78 побед в традицион-
ных призах на ипподромах Тамбова, Воронежа, Раменское и Чесменского к.з., 
в том числе в призах «Барса» 2016г. в Воронеже и Тамбове (Верфь); «Пиона» 
Воронеж 2016г. (Финист), Воронеж 2019г. (Крокус), Раменское 2021г., Воронеж 
2021г. (Зяблик); «Гибрида» Тамбов 2016г. (Граммофон), Воронеж 2019г. (Гри-
льяж Лок), Тамбов 2020г. (Эйфория «7»); Дерби Тамбов 2017г. (Граммофон), 
Воронеж 2018г. (Гросс «Ч»), Тамбов 2020г. (Грильяж Лок); Элиты Воронеж 2018 
г., Тамбов 2018, 2022 гг. (Экватор Лок, Флодар)
Обладатель Всероссийского рекорда на жеребце Экватор Лок 1.58,1 (2016)
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ФАНАТ ДЖЕЙ   1.57,8
 

гн. жер.; 2019 г.р.  
в хозяйстве ООО «Прилепский племенной конный завод»  
162 - 169 - 183 - 21,0 
вл. Джафаров Ф.Д.  
 
2-х лет - 6 стартов: 1-1-2-0; 2.18,9 Тамбов 
3-х лет - 12 стартов: 3-1-1-1; 2.01,8 Тамбов 
4-х лет - 9 стартов: 0-6-1-2; 1.57,8; 3.09,3 Раменское

Призер: 
«Памяти В.О.Витта» (Тамбов) - 2 место,  
«Памяти В.О. Витта» (Москва) - 2 место,  
Раменское: «Мемориал выдающихся наездников» - 2 ме-
сто, «Большой приз ЦФО» - 2 место

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / ФАНАТ ДЖЕЙ

ФЭЙМОС ВИННЕР ВК   1.57,3
 

вор. коб.; 2018 г.р. в хозяйстве ОАО «АПО «Дружба»  
164 - 167 - 180 - 19,0  
вл. ОАО «АПО «Дружба» 
 
2-х лет - 1 старт: 1-0-0-0; 2.15,0 Тамбов 
3-х лет - 7 стартов: 7-0-0-0; 1.57,3 Москва; 3.04,9 Тамбов 
4-х лет - 3 старта: 3-0-0-0; 1.57,6 Раменское

Победитель призов: 
«Гладкой», «Гибрида»(ЦМИ); «Гладкой» (Тамбов), им. 
Локотского к.з. (Воронеж), Памяти Неизвестного солдата 
(Раменское)

Двухкратная Всероссийская рекордистка: 
3: 1.58,2; 1.57,3 - 1600м

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / ФЕЙМОС ВИННЕР ВК

НИКОЛИН ДЕНИС НИКОЛАЕВИЧ
1987 г.р., мастер-наездник, тренер ОАО «АПО «Дружба».
Начинал карьеру наездника в 2003 г. на ЦМИ. Работал в т/о И.Н. Исаева, О.А. 
Никогосяна, И.Л. Киселева, Д.Б. Этингова.

125 побед в стартах на ЦМИ*, из них 13 в традиционных призах, в том числе 
в Призе Павлина 2018, 2019, 2022 гг. (Мэд Ли, Кинг Ли), Гладкой 2015, 2022 
гг. (Беспечная, Фэймос Виннер ВК), Квадрата 2016 г. (Генерал), Первомай-
ский 2020 г. (Вагабундо), Гибрида 2022 г. (Фэймос Виннер ВК), Элиты 2022 г. 
(Форвард Лок).
Обладатель 6 Всероссийских рекордов: Беспечная 3:2.01,5, Форвард Лок 1.55,7, 
Резвая ВК 2:2.01,7; 2.01,4, Фэймос Виннер ВК 3: 1.58,2; 1.57,3.

Уэмбли (USA)
Wembley
гн., 2009
1.57,4
США

Ревенью (SWE)
гн., 1996
1.51,3
Швеция

Рев д'Юдон (FR)
гн.,  1983
1.12,8

Эжакваль (FR)
Мавия дю Вивье (FR)

Хазел Санд (SWE)
т.-гн., 1990
1.17,2

Шугаркейн Гановер (USA)
Риэ Чанс (USA)

Олвейс Викториус (USA)
гн., 1999
1.55,2
США

Мистер Вик (USA)
гн., 1993
1.54,2

Вэлли Виктори (USA)
Мисс Марита (USA)

Виктори Вок (USA)
гн., 1991
б.р.

Вэлли Виктори (USA)
Прешес Страйд (USA)

Леди Мэйк (RUS)
кар., 2010
2.05,0
Прилепский к.з.

Мэйк Ит Хэппен (USA)
гн., 2005
1.54,4
США

Конвэй Холл (USA)
т.-гн., 1995
1.53,4

Гарлэнд Лобелл (USA)
Амур Ангус (USA)

Медоубрэнч Мэджик (USA)
гн., 1995
2.03,0

Вэлли Виктори (USA)
Мэйкинг Мираклс (USA)

Лонтра Джет (ITY)
т.-гн., 2005
б.р.
Италия

Пайн Чип (USA)
гн., 1990
1.51,0

Арндон (USA)
Пайн Спид (USA)

Тикет Ту Райд (DEN)
т.-гн., 1991
1.14,4

Невель Прайд (USA)
Джей Джей'с Спрингсонг (USA)

Кредит Виннер (USA)
Credit Winner
т.-гн., 1997
1.54,0
США

Америкэн Виннер (USA)
гн., 1990
1.52,3
США

Супер Боул (USA)
гн.,  1969
1.56,2

Стар'с Прайд (USA)
Пиллоу Ток (USA)

Би Джи'с Плеже (USA)
гн., 1983
1.59,4

Спиди Сомолли (USA)
Матина Гановер (USA)

Лон Теннис (USA)
гн., 1990
б.р.
США

Армбро Гол (USA)
гн., 1985
1.54,3

Спиди Краун (USA)
Армбро Фляйт (USA)

Грассбед (USA)
гн., 1981
1.59,1

Бонефиш (USA)
Пьюэ Лили (USA)

Флер де Ви (USA)
Fleur de Vie
гн., 2006
1.56,1
США

Селф Позесд (USA)
гн., 1996
1.51,3
США

Виктори Дрим (USA)
гн., 1991
1.53,2

Вэлли Виктори (USA)
Краун Дрим (USA)

Филинг Грейт (USA)
т.-гн., 1988
1.57,3

Мистик Парк (USA)
Кэти Алмахерст (USA)

Флауэр Бокс (USA)
т.-гн., 2000
б.р.
США

Гарлэнд Лобелл (USA)
гн., 1981
1.55,3

ЭйБиСи Фрайт (USA)
Гамин Лобелл (USA)

Мэри Е Гановер (USA)
т.-гн., 1995
б.р.

Сиерра Космос (USA)
Медоумисс Гановер (USA)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023 * - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023

ПРОЗОРОВА ИРИНА ИГОРЕВНА
1987 г.р., мастер-наездник.
Начинала карьеру наездника в 2004 г. на Иркутском ипподроме. С 2006 по 2010 
гг. работала на ЦМИ в т/о С.В. Тарасова и В.П. Кондратюка, далее – Орел, Фин-
ляндия, Тамбов

33 победы на ЦМИ*, из них 3 победы в традиционных призах: Приз Мазурки 2009 
г. (Хлопушка), Дерби 2019 г. (Флодар), Российской Федерации 2020 г. (Флодар)
Обладатель 2-х Всероссийских рекордов – Флодар 1.55,6; 4.06,8.
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ФИЛАДЕЛЬФИЯ ЛОК   1.58,8
 

гн. коб.;  
2019 г.р. в хозяйстве АО «Конный завод «Локотской»  
164 - 166 - 179 - 20,0 
вл. ООО «Конный завод «Локотской»  
(в аренде у Н.В. Строй) 
2-х лет - 7 стартов: 4-2-1-0; 2.03,5 Москва 
3-х лет - 9 стартов: 4-3-1-0; 1.59,2; 3.10,2 Москва 
4-х лет - 4 старта: 0-2-1-1; 1.58,8 Раменское

Победитель призов: «Талантливого», «Будущно-
сти»,«Мемориал С.А. Касименко» (Москва) 

Призер: Москва: «Вступительный» - 2 место, «Прота-
линки» - 3 место, «Гладкой» - 2 место, «Гибрида» - 2 место, 
«им. Локотского к.з.» - 3 место; Раменское: «В честь Дня 
Победы» - 3 место.

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / ФИЛАДЕЛЬФИЯ ЛОК

ФЛОДИВ   1.59,6
 

т.-гн. жер.;  
2019 г.р. в хозяйстве ООО «Ольховатский конный завод» 
155 - 155 - 177 - 19,0 
вл. ОАО «АПО «Дружба» 
  
2-х лет - 5 стартов: 0-0-0-2; 2.15,8 Москва 
3-х лет - 10 стартов: 3-3-1-0; 1.59,7 Тамбов  
4-х лет - 4 старта: 3-1-0-0; 1.59,6; 3.09,1 Раменское

Победитель призов: 
«В честь работников с/х» (Тамбов) 
«Мемориал выдающихся наездников» (Раменское)

Место в Дерби 1 гит, резвость 3 гит, резвость2 гит, резвость

УЧАСТНИКИ ДЕРБИ 2023 Г. / ФЛОДИВ

ГАБДРАШИТОВ РАИЛЬ АБДРАХИМОВИЧ
1977 г.р., мастер-наездник. 
На ЦМИ с 1997 г. Работал в т/о А.Г. Несяева. 
578 побед в стартах на ЦМИ*, из них 62 раза в традиционных призах, в том чис-
ле в Призе Гильдейца 2005, 2008 гг. (Клайт Парк Син, Хлорис), Приза памяти 
В.О. Витта 2016, 2019 гг. (Хорист, Авангард Лок), Рангоута 2017, 2019 гг. (Прези-
дент Лок, Авангард Лок), Роксаны 2014, 2018, 2019, 2020 гг. (Барби Лок, Падуя 
Лок, Паллада Лок, Премьера Лок), Дерби 2020 г. (Премьера Лок), Элиты 2021 г. 
(Премьера Лок), Барса 2022 г. (Манускрипт).
Обладатель 18-ти Всероссийских рекордов: Проказница 4:3.03,3(2), Хорист 
3:3,07,6; 3.01,6, Бастилия 2.01,3, Лазурь Лок 2:2.04,4, Паллада Лок 3:3.05,6; 
4:3.01,8; 3.00,7, Премьера Лок 3:1.58,9; 4:3.00,7; 3:3.04,6(3); 3.02,3; 2.59,1; 1.55,4, 
Падуя Лок 3.01,3(2), Президент Лок 1.56,7, Манускрипт 4:2.00,4, Любезный Лок 
4:1.58,0.

ГРЕХАНОВ ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ
1983 г.р., мастер-наездник.
Начинал карьеру на ипподроме Уфы в 2003 г. Работал в т/о В.Ф. Матусевича и 
Ю.К. Портнова.

Победитель призов Вступительный открытый 2021 г. (Мост Бьюти ВК) и Гиль-
дейца 2022 г. (Вайберг Лок) на ЦМИ.*
Победитель Большого Уфимского приза Дерби 2015 г. (Медиана Лок) и Большо-
го Воронежского приза Дерби 2022 г. (Вайберг Лок).

Обладатель Всероссийского рекорда – Вайберг Лок 4: 1.58,1.

Фром Тзи Ваулт (USA)
From The Vault
гн., 2010
1.58,0
США

Кантаб Холл (USA)
гн., 2001
1.54,0
США

Селф Позесд (USA)
гн.,  1996
1.51,3

Виктори Дрим (USA)
Филинг Грейт (USA)

Канланд Холл (USA)
гн., 1996
1.57,0

Гарлэнд Лобелл (USA)
Каннэ Ангус (CAN)

Пайн Бус (USA)
гн., 1997
б.р.
США

Пайн Чип (USA)
гн., 1990
1.51,0

Арндон (USA)
Пайн Спид (USA)

Воут Геттер (USA)
гн., 1992
2.02,1

Спиди Краун (USA)
Сэтисфэктори (USA)

Фэнтэзи Гар (ITY)
Fantasy Gar
гн., 2002
1.15,9
Италия

Лемон Дра (ITY)
гн., 1986
1.14,1
Италия

Шериф ди Иесоло (ITY)
гн., 1969
1.15,0

Квик Сонг (USA)
Одиль де Сасси (FR)

Данэя (ITY)
гн., 1974
1.18,1

Акеро (ITY)
Бэйбл (ITY)

Роад Спид (ITY)
гн., 1991
1.21,4
Италия

Арндон (USA)
гн., 1979
1.54,0

Арни Алмахерст (USA)
Ройдон Гел (USA)

Косима (ITY)
гн., 1980
1.18,9

Гил Гановер (USA)
Камбуса (ITY)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023

Драго Джет (ITY)
Drago Jet
гн., 2000
1.12,4
Италия

Супергил (USA)
гн., 1985
1.53,3
США

Супер Боул (USA)
гн.,  1969
1.56,2

Стар'с Прайд (USA)
Пиллоу Ток (USA)

Винки'с Гил (USA)
гн., 1980
1.55,2

Бонефиш (USA)
Лэсси Блю Чип (USA)

Тикет Ту Райд (DEN)
т.-гн., 1991
1.14,4
Дания

Невель Прайд (USA)
гн., 1965
1.54,4

Стар'с Прайд (USA)
Зэнкфул (USA)

Джей Джей'с Спрингсонг 
(USA)
гн., 1981            2.02,0

Спиди Краун (USA)
Кейстоун Адель (USA)

Флона (RUS)
кар., 2011
н.б.
Сураев Борис Федорович

Нью энд Ноутабл (USA)
т.-гн., 2001
б.р.
США

Селф Позесд (USA)
гн., 1996
1.51,3

Виктори Дрим (USA)
Филинг Грейт (USA)

Винки'c Гол (USA)
гн., 1990
1.54,4

Армбро Гол (USA)
Винки'с Гил (USA)

Флорасэ (RUS)
т.-гн., 2003
2.40,8
Кубанская ГЗК

Парк Авеню Сэм (USA)
вор., 1986
1.58,2

Мистик Парк (USA)
Таун Госсип (USA)

Флора (RUS)
гн., 1981
2.03,2

Реприз (USA)
Филомела (RUS)

* - статистика выступлений наездников ЦМИ приведена по состоянию на 01.01.2023
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Вайберг лок

Ширер Ч

П О Б Е Д И Т Е Л И  Г Л А В Н Ы Х  Т Р А 

В коллаже  
использованы  
фотографии  

Марии Кораблиной

Ширер Ч, 
Виталий Чалов и Андрей Вилкин

Вайберг Лок

Кинг Ли

Владимир Греханов 
и Вайберг Лок

Фэймос Виннер ВК

Фэймос Виннер ВК и 
Денис Николин

Кинг Ли 
и Денис Николин

Форвард Лок

Форвард Лок и Денис Николин

Д И Ц И О Н Н Ы Х  П Р И З О В  2 0 2 2  г .
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ИСТОРИЯ ДЕРБИ НА ЦМИ/2022 г.

ГЛАВНЫЕ ТРАДИЦИОННЫЕ ПРИЗЫ 2022 г.
120-й РОЗЫГРЫШ БОЛЬШОГО ВСЕРОССИЙСКОГО ПРИЗА ДЕРБИ.

Плох тот солдат, что не мечтает стать генералом. 
Плох тот наездник, коневладелец, коннозаводчик, что 
не мечтает выиграть Дерби. Одно дело реально воспри-
нимать свои возможности и шансы, и другое – даже не 
мечтать о великом. Потерявший мечту наездник пре-
вращается в ремесленника, коневладелец становится 
брюзгой и занудой, коннозаводчик деградирует в своих 
помыслах, и с таким настроением ему лучше заняться 
чем-то другим. Идея розыгрыша Приза Дерби, позаим-
ствованная рысистым сообществом на рубеже XIX-XX 
веков у своих скаковых коллег, не просто прижилась, а 
стала смыслом жизни для шести последующих поколе-
ний российских конников. Приз Дерби – он же Большой 
Всероссийский четырехлетний, он же Большой Всесо-
юзный, он же Большой Всероссийский пережил две им-
перии, вынес 3 войны, и при этом сохранил основные 
принципы своего розыгрыша, не утратил своей значи-
мости и престижа. Быть участником его розыгрыша – 
уже почетно. Стать победителем – предел желаний. 
И для каждой лошади каждого тренера в этой жизни 
дается лишь один шанс. Уж таковы условия его розы-
грыша.

Общество наше всегда делилось на оптимистов и 
пессимистов. Введение денежных взносов за право 
претендовать на участие в розыгрыше главного приза 
страны число оптимистов подсократило. Зато, теперь 
мы их знаем поименно.

К 30 декабря 2020 г., на последний день принятия 
первого взноса (20 тыс. руб.), за право считать себя 
претендентом на розыгрыш призов Дерби и Гильдей-
ца 2022 г. сформировался первый список из 64 кличек 
смельчаков и оптимистов.

По факту выплаты следующего взноса (1 мая 2021 
г.), так же соответствующего 20 тыс. рублей, 8 претен-
дентов уже потерялось. С окончательным решением о 
своих планах и перспективах каждому тренеру и его ко-
невладельцу нужно было определиться, а заодно и под-
готовить на этот раз уже 50 тыс. рублей к 1 мая 2022 
г. И по факту уже этого взноса окончательный список 
сократился до 31 претендента.

Много это, или мало? Давайте пофилософствуем 
вместе. В ставке 2018 г.р. на территории России в об-
щей сложности было получено 875 жеребят призовых 
рысистых пород. Казалось бы, не так уж и мало. С по-
добной цифрой мы занимаем 4-5 место в статистике 
стран UET. Но вот уже на первом этапе начинаются по-
тери. Процедуру регистрации и паспортизации прошли 
уже 795 голов, то есть 80 жеребят уже сразу для иппод-
ромов потерялись. К моменту своих первых стартов ку-
да-то пропала еще почти половина молодняка, и 2020 
год отметился у нас выступлениями лишь 484 двухле-
ток. Что касается сезона 2022 года, то из числа ставки 
все того же 2018 г.р. на ипподромах страны осталось 
лишь 282 рысака. Но и это еще не все! Приз у нас Все-
российский, но фактически все поголовье восточнее 
Уральского хребта из нашей статистики можно выбра-
сывать смело! На моей памяти из далекой Сибири в 
Москву на Дерби лошадей в последний раз привозили 
лишь в 2017 году, когда И.И. Миндибеков отважился 
отправить своего Натана. Никто просто больше не ос-
меливается на такие расстояния, да и московской кон-

куренции всегда опасались. Так что, из наших расчетов 
еще как минимум сотню голов можно «выбрасывать» 
смело. Кстати, о конкуренции. На протяжении послед-
них лет список заводчиков, участвующих в розыгрыше 
Дерби у нас фактически не изменяется. К 1 мая у нас 
еще был 31 претендент, но на старты отборочных заез-
дов были заявлены вообще лишь 24 участника. Из них 
по 7 представителей выдали хозяйства В.Я. Панченко 
и Локотского завода, по 2 участника насчитывали ко-
нюшни В.Е. Чалова и М.Т. Габуева. Все остальные наши 
заводчики в лучшем случае выдали лишь по 1 своему 
представителю, и то, со всей страны набралось тако-
вых всего лишь шесть. А ведь как такового отбора еще 
и не было. Единственным критерием на тот момент фи-
гурировал лишь факт наличия вносов! Так что же это 
получается? Все остальное наше рысистое конноза-
водство плодит лишь безликое поголовье? Или это все 
таки стартовые взносы всех так распугали? Вряд ли.. 
Кстати о взносах, понятное дело – платить никто и ни-
когда не любит. Но были и такие, кто об этом элемен-
тарно забыл. Именно по этой причине потеряли свое 
право участия в Дерби победители московских тради-
ционных призов Неймар «Ч» и Васаби Лок, а уже «за-
дним числом», пусть и с возможными штрафами, про-
сроченные взносы ипподром принципиально принимать 
не стал, ибо все это было оговорено в «Положении о 
розыгрыше»…

Календарное расписание ЦМИ в июле 2022 года 
никак не позволяло сидеть дома в выходные. Череда 
отборочных полуфиналов, розыгрыш главных призов 
сезона для лошадей орловской рысистой породы. Все 
это надо было видеть воочию! И конечно же кульмина-
цией всех этих событий был день розыгрыша Дерби. И 
не хотелось думать о грядущем, и спешил народ в три-
буны, и поздравлял друг друга с Праздником рысистого 
коневодства!

Последние выходные июля. Суббота. Программа 
дня такова, что скучать физически некогда. Мало того, 
что здесь и арабские скачки, и три значимых откры-
тых традиционных приза, так еще и дорогой именной. 
Именной приз был великолепен – с двумя полуфинала-
ми, финалом и утешительным призом. А вот повод был 
грустный. Разыграв этот приз друзья и родные люди 
отдали свою дань памяти совсем недавно ушедшему от 
нас навсегда Вячеславу Константиновичу Политову, и 
для настоящего конника это был лучший реквием всех 
его многочисленных заслуг перед отечественным коне-
водством.

События на беговой дорожке начинались с первого 
гита «Гильдейца». Но мы с вами начнем по возрастной 
очередности, и оттого сразу перенесемся в 9 заезд, к 
розыгрышу Вступительного открытого приза. До-
стоинства лошадей из хозяйства В.Е. Чалова мы уже 
обсуждали не раз. Интересные по своему происхожде-
нию, отлично выращенные и воспитанные его лошади 
уже давно стали предметом зависти большинства тре-
неров. Причем, зачастую, все их положительные каче-
ства находили свое воплощение буквально начиная с 
первых своих стартов. Достаточно хотя бы вспомнить 
хет-трик в исполнении Сэнсэй «Ч», Санта Сезария «Ч» 
и Мейбилин «Ч» 3 года подряд выводивших Виталия 
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Чалова на подиум для награждения за победу в ро-
зыгрыше именно Вступительного открытого. На старт 
2022 года вышли сразу три лошади с приставкой «Ч», 
все от начинающего американского производителя 
Мани Макинтош. Не подвели они своего коннозавод-
чика и на этот раз. Но обо всем по порядку. Отделе-
ние А.А. Вилкина выставило сразу двух участников. 
Для себя бригадир предпочел жеребца Ширер «Ч». На 
его соконюшеннике Амакачи «Ч» в роли приглашенно-
го наездника выступать А.В. Попову. Причем это был 
уже не первый его старт на этом жеребце, ибо Амакачи 
и Ширер до этого постоянно попадали в одну группу.  
В.Л. Кондратюк выставил на старт кобылу Ван  
Грасс «Ч». Интриги добавлял факт присутствия двух 
никому не ведомых гастролеров (Р.Г. Берсенев) КФХ 
Ш.Г. Набиуллина из Казани и липецкой Катерины ВК 
(В.М. Греханов) АПО «Дружба», имевшей в своем акти-
ве одно тамбовское выступление с отличным результа-
том 2.09,0. Но главным интриганом предстоящего собы-
тия был все же Фаворит из хозяйства ПЗ Мелиоратор. 
Посудите сами - 3 старта и 3 победы, плюс отличный 
результат начала июля 2.05,4, и ко всему этому Фаво-
рит уже бил и Ширера и Амакачи. Стартовать на нем 
А.Г. Несяеву. И вот это немного удивляло – не помню 
я в карьере этого мастера пристрастий ни к раннему 
форсированию, ни ко Вступительному призу.

Погода прекрасная. 18.00 по Москве. Впереди див-
ный вечер. Все 6 участников на старте, причем у Ши-
рера удачный первый стартовый номер. Дело к вечеру. 
От гостиницы «Бега» на дорожку падает большая тень. 
Что там в этой тени случилось не понятно, лишь уга-
дывается, что сбоила Катерина ВК, далеко отпуская 
вперед всю компанию. Но главная неожиданность про-
исходит метров за 150 до старта. За машиной простор-
но, до ее крыльев еще далеко, но неожиданно Фаворит 
не просто подменивается, а крайне тяжко сбивается. 
В последующем он скачет и по дистанции, отставая от 
лидеров более, чем на 100 метров. Растеряла со старта 
все шансы и Катерина ВК. А вот Амиде НБ принима-
ет здорово. В какой-то момент даже кажется, что ей 
удастся перехватить соперников со своего крайнего 
полевого номера. Первую четверть двухлетки сделали 
в 30,3! В какие секунды тогда могла быть «маленькая» 
даже не осмеливаюсь предположить, но казанская га-
стролерша такого пейса не выдерживает, и сбивается 
при входе в поворот. Ширер по бровке, рядом к нему не 
просто пристраивается, а даже определяется на шею 
вперед Амакачи. За ним плотно сзади Ван Грасс «Ч». 
Остальных не видно, и не слышно. Так они и едут до 
самых трибун. Ван Грасс не отстала, но и атаки у нее не 

вышло. А вот Ширер сначала ровняется, а перед самым 
столбом еще и выходит на шею впереди своего соконю-
шенника. 2.04,8. И это пятая победа Андрея Вилкина во 
Вступительном призе на лошадях Виталия Чалова.

Приз Гильдейца. Приз для тех, кто прошел через 
все мытарства отбора на Дерби, но кому не хватило 
совсем чуть-чуть. Резвейшим по результатам послед-
них стартов здесь был Старбой. В своем отборочном 
полуфинале он тогда показал результат 1.58,9, и был 
при этом лишь пятым! Публика тогда этот подвиг за-
помнила, и играла его в числе основных фаворитов. 
Четверо из числа восьми экспертов нашего журнала 
вообще предрекали его победу. В отборочных заездах 
на Старбое стартовал С.Е. Труфанов. На приз выехал 
сам бригадир И.Р. Хурамшин. У Старбоя четвертый 
стартовый номер. Слева от него казанский гастро-
лер Либерти Прайд (Г.Г. Большаков), справа земляч-
ка по родной коломенской конюшне Зена Эксклюзив 
(К.А. Соколова). А вокруг обложили «Локи», их здесь 
сразу 6 голов один другого лучше и из самых разных 
конюшен – Федерал (М.Ш. Файзуллин), Вайберг (В.М. 
Греханов), Питер Пен (Р.А. Габдрашитов), Наполеонка 
(А.Н. Дурнопьянов), Палладий (В.П. Кондратюк), Фи-
липпинка (А.В. Попов), да еще пристроился на крайнем 
полевом десятом номере Пол Царства РМ (А.Н. Яку-
бов). На кону рекордные для розыгрыша этого приза  
1.300.000 рублей. Первый гит «Гильдейца» разыгран-
ный во втором заезде фактически открывал програм-
му, задавая и пейс, и настроение всему дню. И это 
получилось на отлично. День в разгаре. На дорожке 
еще никаких теней. Поехали! За машиной скромничает 
Наполеонка Лок. Что-то не получается и у Зены Экс-
клюзив. Но хуже всего дела с Либерти Прайд. Еще до 
старта он буквально сгребает своего наездника и ухо-
дит на проскачку. Остальные – все молодцы. Здорово 
раскатывается Питер Пен Лок. Кажется, что сейчас он 
без проблем перестроится на бровку, но неожиданно 
сбивается в районе паддока. Мимо сбоившего Питер 
Пена лихо проскакивает Филиппинка Лок, перекла-
дывается влево, но там уже бровка занята Вайбергом. 
Вайберг Лок! Перед стартом игрался на уровне аут-
сайдера. Из числа опрошенных мной специалистов, 
лишь В.К. Танишин указывал на него, как на одного из 
основных фаворитов. Но и жеребец, и Владимир Гре-
ханов отработали свою программу на самом высшем 
уровне! В борьбе с Филиппинкой они выдают первую 
четверть за 28,6 секунды. При выходе из поворота ко-
была даже немного впереди, но ненадолго. 30,0-30,0. 
У полукруга Вайберг впереди соперницы на шею, к 
третьей четверти он уже едет с небольшим отрывом.  

Ширер «Ч» во Вступительном призе

Ширер «Ч», Виталий Чалов и Андрей Вилкин
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Обессилившая Филиппинка сдается и отпадает. А на 
финишной прямой Вайберг Лок уже опережает бли-
жайшего соперника на 2-3 запряжки! 1.58,1 у финиш-
ного столба, и это новый Всероссийский рекорд для 
жеребцов 4-х летнего возраста русской рысистой поро-
ды! Вторым на финише долго и хорошо державшийся в 
спине у победителя еще один аутсайдер заезда – Фе-
дерал Лок. И кассы тотализатора не замедляют отре-
агировать соответствующим образом. Коэффициент в 
«Одинаре» - 28,4. «Пара» и того больше – 64,6.

Проходит чуть менее двух часов. Близится время 
второго гита. И, о чудо! Не смотря на грозный резуль-
тат первой попытки вообще никто из 10 участников не 
устраняется. Все на старте! И по началу все идет бук-
вально по лекалу первого гита, только еще резвее. У 
Вайберга опять второй стартовый номер. Он опять вы-
рывает у всех бровку. Опять Филиппинка рядом. 28,4. 
У полукруга Филиппинку заменяет Питер Пен Лок. 29,7. 
Бросается в погоню Старбой. 29,6. Лидеры в борьбе вы-
ходят из левого поворота, и тут Питер Пен сбивается! 
Вайберг впереди, но и силы на исходе! К самому фини-
шу его проходят и Старбой, и Федерал Лок, но послед-
няя четверть вышла самой тихой – 31,1. Резвость Стар-
боя – 1.58,8, и своими стараниями, по итогам двух гитов 
он отбивает себе дорогое второе итоговое место. А на 
награждении, по заслугам первой попытки, отправля-
ются Вайберг Лок и В.М. Греханов. Третье заслужен-
ное место у Федерала Лок, четвертой Зена Эксклюзив. 
Липецкая команда АПО «Дружба» отправляется на по-
диум для награждения, и забегая вперед вынуждены 
сказать, что на протяжении этих выходных, они этим 
займутся еще не один раз!

Розыгрыш Приза «Павлина» состоялся аккурат по-
сле первого гита «Гильдейца». За пару дней до стар-
та снялся французский Эскарго. В поле оставалось 
5 участников и единственному русскому Айвенго Лок 
(Ю.О. Тарасенко) предстояло сразиться исключитель-
но с «иномарками». Вместе с ним на дорожку выходи-
ли 2 американца – Рапин (М.В. Воробьева) и Шэрами 
(А.А. Вилкин), а с ними два шведа – Аквамарин (И.Р. 
Хурамшин) и Кинг Ли (Д.Н.) Николин. Умница Айвенго 
Лок в этом выступлении показал свои лучшие секунды 
на дистанцию 2400 м – 3.00,8, но остался последним. 
Уж слишком не выполнимой была поставленная перед 
ним задача. Справедливости ради надо сказать, что и 
остальные участники оказались лишь созерцателями 
бенефиса Кинг Ли. Лишь Шэрами какое-то время смог 
себе позволить подержаться рядом с колесом будуще-
го победителя. Но сделав последние пол круга в 58,2 
секунды Кинг Ли просто растерял всех соперников.  

29,8-31,6-30,2-29,1-28,5-29,7. И на финише 2.58,9. 
Остальные тоже молодцы – Аквамарин 3.00,1; Рапин 
3.00,2; Шэрами 3.00,5. Даром его призовые не дались 
никому. Если бы не Кинг Ли, быть бы интриге на фи-
нише. Но в этот раз он был просто вне конкуренции. 
Именно после этого финиша «Дружба» и отправилась 
за своей первой наградой того праздника.

До главных событий всего лишь ночь. Для нас зрите-
лей эта ночь для осмысления состоявшегося, и предвку-
шения грядущего. Для коневладельцев и заводчиков – 
это, время для переживаний и надежд. Для тренеров и 
наездников – ночь для последних сборов и подготовки 
перед главными стартами в их карьере. Ну а ближе к 
обеду – быстрее на трибуны! В 13.50 уже старт первого 
гита Приза «Гибрида»!

Приз «Гибрида». Достойные участия трехлетки так 
же 2 недели назад отбирались путем полуфиналов. Но 
были они, мягко говоря, символичными. Желающих на-
шлось не много. В своем полуфинале было достаточно 
остаться предпоследним, и этим уже добиться права 
участия. Так кого же мы ждали увидеть? Вспоминаем 
всех поименно. Под знаменами Локотского конного за-
вода – Шангрия Лок (М.В. Воробьева), Мирабель Лок 
(Р.А. Габдрашитов), Филадельфия Лок (И.Р. Хурамшин). 
С гордой литерой Виталия Чалова – Николь «Ч» (А.В. 
Попов), Донадонни «Ч» (А.А. Вилкин), Мальдини «Ч»  
(В.П. Кондратюк). Команда липецкого АПО «Дружба» 
- Поединок ВК (В.М. Греханов) и Фэймос Виннер ВК  
(Д.Н. Николин). Из конюшен А.А. Казакова Файер энд 
Фьюри (Я.С. Логвин), а рядом с ней гастролер из воро-
нежского хозяйства А.Г. Незнамова Велия (Ю.О. Тара-
сенко).

10 участников. Это, между прочим, 720 вариантов 
для игры «Тройной экспресс». Но все опрошенные 
мною, как волшебную мантру твердили лишь одну ком-
бинацию: Фэймос Виннер – Филадельфия Лок – Маль-
дини «Ч». А вот Мальдини взял, и снялся со старта, 
лишив вообще какой-либо интриги «пару» в тотализа-
торе.

К старт-машине подошли плохо. Равнения никакого. 
Если Велия почти уперлась в крылья, то Мирабель Лок 
отстала метров на двадцать. Сразу же сбоила Шангрия 
Лок. За то время и Фэймос Виннер ВК приняли как из 
пушки. Но если Велию этот резвый прием и угробил – 
не выдержав такой резвости она сбоила и ушла на про-
скачку при входе в поворот, то Фэймос Виннер была 
великолепна. Первая четверть 27,9 секунды. Вслед за 
лидером плотно держится Файер энд Фьюри, с отста-
ванием в запряжку в обоюдной борьбе Донадонни «Ч» 
и Филадельфия Лок. Где-то сзади сбивается Поединок 
ВК. 30,6. От полукруга Филадельфия бросается в пого-
ню. Файер энд Фьюри проходит она легко, а вот лидера 
ей не догнать. 29,2. На финишной прямой Фэймос Вин-
нер ВК свежа и хороша, она великолепна. Я нисколько 
не умоляю заслуг прочих соперников, но в тот день эта 
кобыла из-под Липецка была просто вне конкуренции! 
1.57,3 на финише. И это не только победа в розыгрыше 
приза, его новый рекорд, и Всероссийский рекорд для 
своей половозрастной группы. Это резвейшие секунды 
когда-либо показанные трехлетним рысаком, рожден-
ным в России! А ведь до начала летнего сезона никто 
даже не знал этой клички! Удивительно, но после столь 
впечатляющего результата соперники еще вышли и на 
второй гит. В отсутствии Фэймос Виннер, Филадель-
фия старалась, как могла, была первой у финиша, но 
не перебила даже собственных секунд первой попытки.  
В итоге, пьедестал распределен по итогам первого 
гита, и у Филадельфии Лок почетное второе место с 
отличным результатом 1.59,5. Третьей – Николь «Ч» - 
2.01,3. Реабилитировавшийся во втором гите Поеди-
нок ВК, со своим результатом 2.02,0 делит с Файер энд 
Фьюри четвертое место.

ИСТОРИЯ ДЕРБИ НА ЦМИ/2022 г.

Приз Элиты. Старший возраст. До сих пор помню 
свой восторг от победы Рангоута в розыгрыше этого 
приза 2001 года с великолепным для тех лет результа-
том 1.59,1. Это казалось чем-то немыслимым, как пры-
жок до луны. Прошло 20 лет. И сама жизнь, и селекция 
не топтались на месте. Разменять две минуты и сей-
час и прилично, и достойно. Но вот только в старшем 
возрасте с такими секундами рассчитывать на успех в 
главнейших призах уже бессмысленно, что и подтвер-
дили результаты Элиты 2022 года. На дорожку выходи-
ли наши звезды, наши герои последних сезонов. Клич-
ки, которые знала вся страна – прошлогодний дербист 
Пеле «Ч» (Р.Г. Таймасов), дербист 2019 года Флодар 
(Н.С. Матвеев), победитель казанской Элиты Шелби 
Лок (Г.Г. Большаков), многократные рекордисты Блэк 
Кавиар (И.Р. Хурамшин) и Форвард Лок (Д.Н. Николин), 
а рядом с ними проверенные московские бойцы Побе-
доносец Лок (К.А. Соколова), Леон «Ч» (Р.А. Габдра-
шитов), Аполлон Лок (В.П. Кондратюк), Эвкалипт Лок 
(М.А. Хорева) и Штандарт СИН (А.Н. Якубов). Старт 
почти идеальный и чертовски резвый. Соперники сто-
ят друг друга, и лишь Штандарт СИН отстает от всей 
рвущейся вперед лавины. Оставалось лишь посочув-
ствовать тем, кому волею жребия достались крайние 
номера. Не смотря на все старания стартовавших «с 
полей», не то что перехватить, но даже перестроить-
ся толком не получается ни у кого. Все пространство 
ближе к бровке, благодаря своим козырным старто-
вым номерам, отчаянно держат Пеле, Флодар, Шелби 
и Блэк Кавиар. Даже Форвард Лок вынужден искать 
спину, а Эвкалипту вообще приходится крутить «даль-
ними» колесами. Первую четверть раскатывают в 
27,1 секунды! Шелби Лок не выдерживает и сбивает-
ся. В этой толпе ему некуда деваться, остается лишь 
скакать рядом с остальными. Лидер вырисовывается 
лишь при выходе из поворота, и это – Флодар. 29,4. В 
ближайших преследователях Блэк Кавиар. Здесь же 
Пеле и Форвард, остальные рядом. Вот так они и «про-
летают» третью четверть – 30,7. В повороте пытается 
отвернуть Аполлон Лок. Флодар впереди. Пеле сдает-
ся. И вот здесь в атаку идет Форвард Лок. Он съедает 
Блэк Кавиар, и ценой невероятных усилий все ближе 
и ближе к лидеру. Вот они уже рядом, оба бьются до 
конца, но у самого столба Форвард Лок впереди на 
корпус. 1.57,2. Это тише былых подвигов Полтергей-
ста и Премьеры Лок. Но как же это было красиво. У 
Флодара 1.57,4. Блэк Кавиар 1.57,6, Леон «Ч» 1.57,8. 
Шикарно! От второй попытки отказывается Победо-
носец Лок. Публика ждет подвига от Блэк Кавиар. Ее 
коэффициент в одинаре на уровне единицы. Поехали!  

Вайберг Лок в призе Гильдейца

Кинг Ли в призе «Павлина»

Фэймос Виннер ВК в призе «Гибрида»

Фэймос Виннер ВК и Денис Николин

Приз Элиты
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И вперед вылетает неудачник первой попытки Шелби 
Лок. Жажда реабилитироваться неудержимо гонит его 
вперед, и это при всем при том, что публика играла его 
играла весьма «жидко». Слева от него резвые с приема 
Блэк Кавиар и Форвард Лок, задаром которых явно не 
возьмешь. В какой-то момент кажется, что бровка уже 
у Форварда, и тут он сбивается при самом входе в по-
ворот. На таких оборотах на ход уже не встанешь, лишь 
бы не помешать другим. А по бровке в лидерах Шелби. 
Сзади него в погоне две пары – Аполлон Лок и Флодар, 
Эвкалипт Лок и Блэк Кавиар. Первая половина круга, 
как под копирку с первым гитом, 27,1-29,4. От версты 
атакует шедший вторыми колесами Флодар. Его место 
с Аполлоном тут же занимает Эвкалипт. 31,0. Впере-
ди последняя четверть! При выходе из поворота пол-
ное ощущение, что Флодар, как в былые свои сезоны 
приговорит всех. И не хватвет ему совсем немного. А 
сзади нежданно и великолепно финишируют Эвкалипт 
Лок и за ним Леон «Ч»! Два гита, две разные езды, два 
победителя. Вопрос даже не в секундах, а в их долях, 
что сейчас и считывают судьи на своей фотофинишной 
аппаратуре. Вот что в этот момент должны чувствовать 
все причастные? Лишь Локотской конный завод уже 
может успокоиться. При любых раскладах Приз уже у 
них. Комментатор молчит, но самые искушенные, са-
мые нетерпеливые вовсю подглядывают за паддоком. 
Кого сейчас туда вызовут, тот и отправится на награж-
дение. Эвкалипт Лок еще тоже на дорожке. Но никто к 
нему не спешит. А в паддок приглашают Дениса Нико-
лина и Форварда Лок! И это опять АПО «Дружба»! Для 
Форварда это вторая победа в этом Призе в его карье-
ре, для Д.Н. Николина – первая. А что же Эвкалипт? 
Его результат во втором гите – 1.57,9, казалось бы был 
всего на 0,7 секунды скромнее показателей первой по-
пытки победителя. Но в эти скромные доли секунды в 
этот раз уместился весь призовой пьедестал из перво-
го гита, и в итоговом зачете Эвкалипт Лок лишь пятый. 
Вот такова она – цена мгновения.

Вот мы и добрались до Большого Всероссийского 
Приза! Ставка 2018 г.р. была ставкой 2-х летних рекор-
дистов! Макс Кантаб, Резвая ВК, До-Ре-Ми «Ч» щелка-
ли былые рекорды, как орешки. В Тамбове блестала 
Борн Ту Флай «7», в Саратове не знала себе равных 
Албания, в Казани удивляла Задающая Ритм. И это да-
леко еще не все, из числа тех, кто удивлял нас своими 
первыми стартами в 2020 году. Но впереди у них было 
два сезона, через которые еще надо было пройти. Вот 
и выходили на старт Дерби воистину сильнейшие, про-
шедшие через всю череду своих побед и поражений.

И так, кто же были те достойнейшие из достойных? 
Кто выходил на старт? В кого больше верила публи-
ка? Кто из коннозаводчиков смог выйти на этот уро-
вень? На последний вопрос ответ был прост. Доста-
точно было лишь взглянуть на странички программки. 
Из числа десяти участников предстоящего розыгрыша 
Большого Всероссийского приза четверо – Макс Кан-
таб, Алисия Виш, Юбилей, Истер Дрим – рождены в 
подмосковном хозяйстве В.Я. Панченко. Согласитесь, 
это уже наглядный и серьезный результат более чем 
двадцатилетней работы коннозаводчика. Но и боль-
шинство остальных стартующих в данном случае так 
же представители новой формации нашего конно-
заводства. От имени молодого тамбовского хозяй-
ства М.Т. Габуева Борн Ту Флай «7» и Эрагейт «7». 
Молодой, но уже ставший мэтром нашего рысистого 
дела Виталий Чалов представлял До-Ре-Ми «Ч» и Са-
мурая «Ч». Здесь же рожденный в саратовском ООО 
«Роща» Кейтерхэм РТ. Наша «старая гвардия» на этот 
раз в гордом одиночестве, и это ЗАО «Конный завод 
«Локотской» от имени своего Любезного Лок. Вот и 
думай, что это? Если в орловском коннозаводстве 
былые старые государственные конные заводы все 
таки продолжают держать пальму первенства, то что 
тогда происходит в коннозаводстве призовом? Сме-
на приоритетов? Или это год такой выдался? И еще 
один нюанс – четверо из участников, причем основных 
фаворитов, а именно Макс Кантаб, Борн Ту Флай «7», 
До-Ре-Ми «Ч» и Истер Дрим являлись на 100% пред-
ставителями селекции зарубежной, прибыв в Россию 
в утробе своих матерей.

Ну а что касается непосредственно фаворитов, сим-
патий и веры в них, то и большинство уважаемых специ-
алистов, и публика в трибунах со своим рублем, явно 
свято верили в До-Ре-Ми «Ч» и ее бессменного тренера 
и наездника Андрея Вилкина. Да и кто бы мог в этом 
сомневаться? Еще свежи в памяти ее подвиги и пол-
ная гегемония на ЦМИ среди своих двухлетних свер-
стников, помнится и огорчение, когда после отличного 
начала трехлетнего сезона кобыла не смогла выйти на 
старт приза «Гибрида». Даже если бы после этого ее 
отправили домой, в «матки», это бы уже было заслуже-
но. Но надо отдать должное, что и тренер, и владелец, 
и арендатор верили в большее. И сделали для этого 
все, что могли. Исчезнув на полгода, по зимней дорож-
ке До-Ре-Ми вернулась на старт. Зимой в гущу событий 
не лезла, пропустив все традиционные призы. Зато, по 
началу лета, буквально растерзала всех соперников, 
выиграв 2 приза, установив при этом 2 Всероссийских 
рекорда – 3.00,7 и 1.56,7. Выиграла она и свой отбороч-
ный полуфинал – 1.58,5. Игнорировать такую лошадь 
безумие. Так и упал ее коэффициент в «одинаре» ниже 
2,0.

Если верить табло, то второй по игре и популярно-
сти перед самым стартом значился прибывший из Там-
бова Эрагейт «7». Жеребец когда-то начинал в ЦМИ, 
ничем себя не проявил, вернулся в Тамбов, и так его в 
Москве и забыли. А вот в Тамбове у него началась но-
вая жизнь. От победы к победе набирал он свой серьез-
ный послужной список. Выиграл Гибрида в Ульяновске, 
а потом и на своем ипподроме, да еще и с рекордными 
секундами. В начавшемся сезоне 2022 года поражений 
не знал. А после победы в своем полуфинале с резво-
стью 1.58,6 вообще взлетел в котировках искушенной 
столичной публики. В том полуфинале стартовал С.Н. 
Матвеев. В розыгрыше предстоящего Приза он передал 
эту возможность сыну Николаю.

Следующей по котировкам значилась Истер Дрим. 
Бесподобная по своей родословной кобыла! В великом 
заводе Hanover Shoe Farms при стоимости случки в $ 
25.000 и собственном рекорде резвости 1.49,4 прямо 
в наши дни зачислен производитель Greenshoe, и при 
этом он племянник Истер Дрим! Таких маток коллекци-
онируют лучшие заводы мира! И такая кобыла смогла 
попасть в Россию! Два года назад, начав свою карьеру 
у Ю.Н. Ларина, ближе к осени, она уже была при секун-
дах 2.02,6, проигрывая лишь двухлетним рекордистам 
До-Ре-Ми «Ч» и Макс Кантаб, после чего была отправ-
лена в Европу. Стартовала в Финляндии, звезд с неба 
не словила. В Россию вернулась уже в середине мая, 
и, мягко говоря, выглядела не очень эффектно. До по-
луфиналов Дерби оставалось менее двух месяцев. По-
ступила Истер Дрим к И.Р. Хурамшину. Он и выводил 
ее сейчас на старт. До этого момента они уже успели 
выступить 3 раза, и если и уступали, то опять таки 
лишь До-Ре-Ми и Макс Кантаб. Вот такая конкуренция, 
растянувшаяся на 3 года.

А вот и Макс Кантаб в цветах ПАО «Татнефть». И ко-
нечно же здесь Г.Г. Большаков. Действующий двухлет-
ний рекордист. Не рождалось у нас в стране двухлеток 
резвее него. Так же когда-то начинал у Ю.Н. Ларина, 
проиграв единственный старт все той же До-Ре-Ми. 
После своего рекордного выступления в 2.00,6, осенью 
2020 года отправился в Казань, где и продолжил че-
реду своих беспроигрышных стартов. Феноменально 
резвый, и феноменально невезучий. Ровно год назад 
он уже приезжал на ЦМИ в составе команды «Татнеф-
ти». Ехал, чтобы выиграть свой Приз Гибрида, и в от-
сутствии До-Ре-Ми его шансы были бы более, чем вы-
соки. Но по прибытии в Москву, вместе со всей своей 
командой Макс Кантаб оказался в самом центре эпиде-
мии. Его старт не состоялся. «Татнефть» после этого 
случая перестала приезжать заранее. Свой полуфинал 
Макс Кантаб выиграл легко и непринужденно, показав 
лучшие секунды отборочных заездов того дня – 1.57,7. 
В своих прогнозах В.К. Танишин называл его строго на 
первое место. Остальные видели в числе призеров.

Еще две лошади, рожденные в хозяйстве В.Я. Пан-
ченко – Алисия Виш Е.В. Руднева и Юбилей из конюш-
ни И.Р. Хурамшина. Два сверстника из одного завода. 
И две абсолютно разные предварительные беговые 
карьеры. Алисия Виш «воевала» со своими грозными 
сверстниками начиная со своих первых стартов. Мно-
гократно выходила призером самых значимых розы-
грышей, выигрывала Приз имени Прилепского конно-
го завода, гастролировала в Раменское и Тамбов. Что 
касается Юбилея, то каких-либо подвигов за ним не 
припоминалось. В начале четырехлетнего сезона за 
ним была неожиданная победа в именном призе, а уже 
потом он честно пробился через свой полуфинал с ре-
зультатом 1.59,6 на третьем месте. Выступать на Юби-
лее в качестве приглашенного наездника А.Г. Несяеву.

Респект и уважение С.Н. Матвееву! Со своей там-
бовской конюшни до старта главного розыгрыша стра-
ны он довел двух отличных лошадей. Эрагейта мы уже 
вспоминали. Сам же тренер выезжал на дорожку на 
своей воспитаннице под кличкой Борн Ту Флай «7». 
Еще один боевой рысак, входивший в пятерку резвей-
ших по стране на протяжении минувших сезонов, га-
стролировавшая из своего Тамбова и в Москву, и в Во-
ронеж, выигравшая в марте Приз «Мазурки» на ЦМИ.

На фоне всеобщего внимания за До-Ре-Ми 
«Ч» как-то затерялся еще один выходец из хо-
зяйства В. Чалова – Самурай «Ч». А напрасно!  

Форвард Лок в призе Элиты

Алисия Виш

Борн Ту Флай «7»

До-ре-ми «Ч»

Истер Дрим

Кейтерхэм РТ
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Как никак, а брат победителя Дерби 2018 года Сэнсэя 
«Ч». Самурай начинал на отделении Л.В. Танишиной. 
Выигрывал, но звезд с неба не хватал. Осенью про-
шлого года перешел к М.В. Воробьевой. Она и вывела 
жеребца к Призу, протащив за собой всех участников 
своего полуфинала, уступив на самом финише лишь од-
ному Эрагейту «7».

Крайний полевой номер в первом гите достался В.П. 
Кондратюку и его Кейтерхэм РТ. Его сестра когда-то 
выигрывала Дерби в Саратове. У Кейтерхэма задача 
посложнее.

Первый гит. Поехали! Еще до старта сбивается Лю-
безный Лок. До-Ре-Ми принимает, как все. А вот Макс 
Кантаб делает это лучше всех. Занимает бровку, ли-
дером входит в поворот. Спину лидера ловит Борн Ту 
Флай, в колесе зависает Истер Дрим. 28,4. До-Ре-Ми 
«Ч» четвертой. Остальные близко. Потерялся лишь 
Любезный Лок. У полукруга в борьбе Макс Кантаб, До-
Ре-Ми и Истер Дрим. 29,9. У версты Истер Дрим начи-
нает отпускать лидеров. Где-то сзади сбоил Кейтерхэм 
РТ. 29,0. Полное ощущение, что именно Макс Кантаб 
и До-Ре-Ми «Ч» будут выяснять, кто из них будет пер-
вым на финише. Но еще в самом начале прямой Макс 
Кантаб начинает откровенно вставать. Лидер один! Ка-
залось бы – все! И тут откуда-то из арьергарда делает 
шикарный бросок Эрагейт «7», который по дистанции 
и в радио не попадал! Легко и непринужденно Эрагейт 
буквально пролетает мимо всех! 1.58,0 на финише. До-
Ре-Ми «Ч» удерживается второй – 1.58,5. Третьей Ис-
тер Дрим – 1.58,8. Последующие места уже определя-
ет фотофиниш. При резвости 1.58,9 четвертое все же 
Алисия Виш. Далее Борн Ту Флай и Макс Кантаб.

Второй гит. Из дальнейшего участия снимается не-
везучий Макс Кантаб. У Эрагейта первый стартовый 
номер. Но бровку ему удержать не удается, и достает-
ся она отлично стартовавшей До-Ре-Ми. С ней рядом 
Борн Ту Флай, подставляя спину Эрагейту. В повороте 
сбивается и уходит на проскачку Кейтерхэм РТ, осталь-
ные рядом. 28,9. Полями, но ненадолго к лидирующей 
паре подходит Юбилей. Следующая пара Истер Дрим 
– Эрагейт, за ними Любезный Лок. 29,7. Еще до входа в 
поворот начинает убегать от всех До-Ре-ми «Ч», и это у 
нее явно получается! 29,8. Эрагейт бросается в погоню, 
но мало того, что она безрезультатна, так еще и мимо 
пролетает отлично финиширующий Любезный Лок. По-
беда в гите за До-Ре-Ми «Ч» - 1.58,0. Далее Любезный 
Лок – Эрагейт «7» - Алисия Виш – Истер Дрим. Пол дня 
интриги, и страсти только накаляются!

Третий гит. Растеряв все шансы, от участия устра-
няются Борн Ту Флай «7», Юбилей и Кейтерхэм РТ. 
Уже не о чем мечтать и Самураю «Ч». Тем не менее, 
он на старте. До-Ре-Ми «Ч», Эрагейт «7», Истер Дрим, 
Алисия Виш, Любезный Лок…. Как минимум у троих из 
этой компании есть все шансы на победу. Остальным 
надо биться за максимально высокие и дорогие места. 
Еще пара минут и мы узнаем имена наших героев. А вот 
публика, похоже, выбор свой уже сделала – До-Ре-Ми в 
одинаре идет почти что рубль за рубль.

Старт! Ровно и идеально! До-Ре-Ми крайняя с 
поля, и все равно ей удается перехватить всех сво-
их соперников, напротив паддока она уже впереди 
всех. Истер Дрим ловит спину лидера, рядом ожи-
даемо Любезный Лок и Эрагейт. 29,9. Но при вы-
ходе из правого поворота, проколесив его в третьи 
колеса, неожиданно вперед выходит Самурай. Что 
это было? Гол престижа? Самурай лидирует, но у по-
лукруга До-Ре-Ми уже рядом голова в голову. 30,7.  

В повороте Самурай сдается окончательно. До-Ре-Ми 
впереди! Вилкин постоянно озирается, ожидая ата-
ки с любой стороны. Истер Дрим по бровке, но сил на 
бросок уже нет. До-Ре-Ми вроде бы даже уезжает от 
всех, но Эрагейт и Любезный Лок отчаянно бросают-
ся следом! Преимущество тает на глазах! Но и финиш 
все ближе. И До-Ре-Ми смогла! Дотянула, удержалась, 
выиграла! Атака обоих жеребцов была великолепна. 
Любезный Лок оказался чуть впереди. Но где они были 
раньше? Опоздали? Проворонили? Уже позже, с судей-
ской видеозаписи удалось рассмотреть, как сбоивший 
Самурай валится вправо и бьет в колесо качалки Лю-
безного. Похоже, досталось и Эрагейту. Не понятно, 
как вообще Раиль Габдрашитов смог усидеть? Как не 
сбился его Любезный? И ведь после этого он еще и пре-
красный бросок сделать смог! Великолепный жеребец! 
Но при двух вторых местах по второму и третьему гиту 
в итоговом зачете он третьим. А мог бы быть и повы-
ше… Второе место, благодаря победной и резвой езде 
в первом гите, у Эрагейта «7». Четвертой, и по итогам 
последнего гита, и общем раскладе, Истер Дрим. Наши 
благодарности, и наши поздравления героям!

Большой день подошел к концу. Праздник завер-
шился. Но добрая половина сезона еще оставалась 
впереди. И что же дальше было с нашими героями?

Для умницы и красавицы До-Ре-Ми «Ч» это был 
последний старт. Увенчанная лаврами дербиста, со 
всеми своими рекордами и великолепным послужным 
списком из 8 побед в традиционных призах на ЦМИ, 
наша героиня отправилась домой, чтобы в самом ско-
ром времени влиться в компанию Айнеки «Ч», Спарты, 
Люкс Акс, Саусвинд Квин и прочих достойных кобыл 
маточного состава замечательного хозяйства Виталия 
Чалова. 

Вице-дербист Эрагейт «7» честно провоевал до са-
мой глубокой осени. Правда, родное тамбовское Дер-
би, доставшееся саратовской Албании, выиграть ему 
не удалось. Буквально через две недели после этого, в 
розыгрыше дорогого именного приза, сражаясь с ком-
панией иномарок, при результате 3.01,3 на дистанции 
2400 м, установил рекорд своего Тамбовского ипподро-
ма. Со своими лучшими секундами – 1.56,9, показанны-
ми как раз при розыгрыше Большого Тамбовского При-
за, вошел в пятерку резвейших четырехлеток сезона.

Обиженный в третьем гите Любезный Лок бесспор-
но оказался лучшей четырехлеткой второй полови-
ны сезона. В последние выходные августа, во время 
проведения праздника на Казанском ипподроме, он 
не просто выиграл дорогой именной приз Федерации 

коневодства и конного спорта РТ, но и установил при 
этом новый Всероссийский рекорд для четырехлетних 
жеребцов русской рысистой породы – 1.58,0. А уже поз-
же, глубокой осенью, в Москве, выиграл все три остав-
шихся традиционных приза.

Истер Дрим. Дожидалась своего Окса-Приза Рокса-
ны. Тот розыгрыш собрал компанию в 13 участников. 
Но До-Ре-Ми среди них уже не было. Истер Дрим вы-
играла резво и уверенно – 1.57,9. И уже после этого, 
с чувством выполненного долга отправилась домой в 
хозяйство В.Я Панченко.

Алисия Виш на ряду с Истер Дрим так же участвова-
ла в розыгрыше того приза, но с гораздо более скром-
ным результатом осталась без платного места. Уже 
в сентябре Е.В. Руднев вместе со своей подопечной 
дважды выезжал в Тамбов. В розыгрыше Тамбовского 
Дерби, оставшись третьими, довели свой личный ре-
корд до 1.57,4, а через две недели в соперничестве за 
победу в призе Роксаны на этом же ипподроме при ре-
зультате 1.59,0 уступили лишь 0,1 секунды победившей 
тогда Лоре Кэш «7». В последнем старте своей беговой 
карьеры, Алисия Виш осталась со вторым призовым 
местом в розыгрыше «Золотой осени» на ЦМИ, после 
чего отправилась вслед за Истер Дрим под Коломну.

Неудачник Московского Дерби Макс Кантаб, вер-
нувшись домой в Татарстан, в последние выходные 
августа выиграл в Казани дорогой и принципиально 
важный для всей его команды Приз в честь Дня Нефтя-
ника.

Самурай «Ч» до самого конца сезона часто старто-
вал на ЦМИ. Был продан, и уже весной 2023 г. появил-
ся на Саратовском ипподроме, где и продолжил свою 
карьеру.

Борн Ту Флай «7». Еще раз приезжала на ЦМИ. И 
не удивительно, что поводом для этого стал все тот же 
Приз Роксаны, оказавшийся местом еще одной встре-
чи былых претенденток на Дерби. С результатом 1.58,5 
Борн Ту Флай вышла третьим призером того розыгры-
ша. После еще двух резвых стартов у себя в Тамбове, 
кобыла завершила свою карьеру.

У Юбилея дальнейшая беговая карьера в Москве не 
сложилась. Уже весной следующего года он появился 
в Сибири.

Кейтерхэм РТ после своего неудачного выступления 
в Дерби в Москве больше не стартовал, и в скором вре-
мени отправился к своему владельцу в далекий Аба-
кан.

Каждый розыгрыш Дерби – это еще одна странич-
ка летописи нашего бегового дела. Имена До-Ре-Ми 
«Ч», Андрея Вилкина, Виталия Чалова, Магомеда Аб-
дурахманова уже записаны на ее скрижалях. Но этот 
день по любому уже сам по себе выделялся в текущей 
хронологии. Как минимум, это был, пусть и не замечен-
ный никем, юбилей, а разыгранные 3 миллиона рублей 
призовых оказались крупнейшей суммой в новейшей 
истории ЦМИ. А еще, это был последний Дерби старого 
Московского ипподрома… Но думать тогда об этом хо-
телось меньше всего. Праздник все-таки…

Михаил Стародумов
фото Марии Кораблиной

Любезный Лок

Макс Кантаб

Самурай «Ч»

Эрагейт «7»

Юбилей

А. Габуев и М. Абдурахманов
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Андрей Вилкин

Виталий Чалов

В коллаже  
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Марии Кораблиной
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ИНТЕРВЬЮ С МАГОМЕДОМ АБДУРАХМАНОВЫМ

История Магомеда Абдурахманова, как владельца 
рысистых лошадей началась абсолютно случайно. 

- В 2009 году мне подарили рысака, чтобы я ездил 
верхом - начал свой рассказ Магомед Абдуллаевич.

Это был вороной жеребец Аполлон, американской 
рысистой породы, 2003 года рождения от Праулера и 
Апертуры. Аполлон встал на отделение Ульяновского 
ипподрома к Евгению Котельникову, который стано-
вится первым тренером лошадей нового рысистого ко-
невладельца.

Близились бега в честь восьмого марта, и жеребца 
попросили записать в приз. В заезде было четыре ло-
шади - Аполлон пересек финишную черту первым. 

- И тут Магомед попал, - с улыбкой говорит коневла-
делец, - потом меня посадили в качалку, и когда поехал 
в заезд - проиграл. Я спросил, где лучшие лошади, мне 
сказали в Локотском конном заводе.

В поисках своего чемпиона Магомед поехал к Вита-
лию Чалову, где ему вывели ставку Нансачтинга, сре-
ди них был жеребец Динамит, который в дальнейшем 
очень успешно выступал на ЦМИ. 

- Но я знать не знал, кто такой Нансачтинг, и поехал 
в Локотской завод, который был на слуху, - Магомед 
покупает жеребца Чаграф Лок от Формэн Блю Чип и 
Чистоты. Чаграф Лок - первый рысак, выбранный имен-
но для рысистых бегов, после этого были приобретены 
и другие, но, к сожалению, победителей все не было. 

В 2011 году на ЦМИ, на отделении у Льва Киселе-
ва, на продаже было две лошади - Рональдо и Гудамос. 
Изначально выбор пал на Гудамоса, но прислушавшись 
к совету мастера-наезника международного класса Ге-
надия Большакова, Магомед покупает жеребца Рональ-
до рожденного в Злынском конном заводе от Олимпик 
Чэмпа и Ромины.

Вот он - чемпион найден, приехав на Ульяновский 
ипподром Рональдо выигрывает Ульяновское Дерби, 
два Приза Элиты, выигрывает традиционные и имен-
ные призы, а 2 августа 2014 года в розыгрыше Кубка 
Губернатора на дистанцию 2400м приходит вторым за 
французской рысистой кобылой Тебелль Де Силли, 
оставив за собой резвых привозных рысаков Ожипей 
Винуара, Остажио, Чери Рэпид. 

- Тот день был удивительный, - вспоминает Магомед 
Абдуллаевич.

Стоит еще упомянуть кобылу Блэк Стар от Кэн Эни-
ван Иксплейн и Банзы Гановер, которая принесла Ма-
гомеду Абдуллаевичу немало побед в руках Сергея Са-
блина и стала второй в розыгрыше Приза Гильдейца на 
ЦМИ в 2019 году.

Чезар Лок от Золо Боко, так же проходил тренинг на 
отделении Сергея Саблина. Жеребец выиграл тради-
ционные призы и Большой Ульяновский приз (Дерби), 
отобрался на Большой Всероссийский приз, но так и 
остался только в числе участников.

Второй попыткой выиграть Всероссийский приз 
Дерби был Лучезар Лок, который тренировался на 
Ульяновском ипподроме у Евгения Котельникова, и 
незадолго до отборочных пришел на отделении Марии 
Хоревой, но и здесь постигла неудача - проблемы с хо-

дом, которые не позволили жеребцу на равных бороть-
ся в отборочных заездах.

Пришло время и было решено попробовать работать 
с другим тренером на ЦМИ - главном ипподроме стра-
ны. 

На тот момент, Андрей Вилкин только вернулся из 
Швеции и у него еще не было лошадей. К нему на отде-
ление и поступил купленный у Наталии Строй жеребец 
Саут Бэнд «Ч» от Бювитье д’Ану. Но и его беговая ка-
рьера не сложилась из-за травмы. 

- И в очередной раз весной 2019 года приехал к 
Виталию Чалову смотреть лошадей. Увидел в леваде 
До-Ре-Ми «Ч». Она тогда была годушкой, побежала по 
леваде на низком ходу, как будто летела, - вспоминает 
Магомед, - я таких годушек никогда не видел. 

Выбор пал на кобылу, но у коннозаводчика были 
условия, что лошадь дается в тренинг только на ЦМИ, 
и только А.А. Вилкину. Вот так и привел Магомед Аб-
дурахманов свою будущую Дербистку До-Ре-Ми «Ч» к 
Андрею Вилкину.

За 13 лет коневладения у Магомеда Абдуллаеви-
ча накопилось множество кубков и наград, но самыми 
значимыми так и остаются: первый кубок Рональдо 
за Приз Будущности с рекордом ипподрома, Кубок за 
Ульяновское Дерби, выигранный Рональдо, и, конечно 
же, Кубок До-Ре-Ми “Ч” за ее победу в «Большом Все-
российском призе Дерби» 2022 года.

Екатерина Черепанова

ИНТЕРВЬЮ С КОНЕВЛАДЕЛЬЦЕМ

АВТОРСКИЙ КОЛЛЕКТИВ ВЫРАЖАЕТ

ИСКРЕННЮЮ БЛАГОДАРНОСТЬ:

МАГОМЕДУ АБДУРАХМАНОВУ

ЗА ЕГО ПРЕДАННОСТЬ НАШЕМУ ОБЩЕМУ ДЕЛУ, ЕГО 
ЗАРАЗИТЕЛЬНЫЙ ЭНТУЗИАЗМ И АКТИВНУЮ ПОД-

ДЕРЖКУ В ПОДГОТОВКЕ ДАННОГО ИЗДАНИЯ.

МАРИИ КОРАБЛИНОЙ

ЗА ЕЕ ТАЛАНТЛИВЫЕ ФОТО-РАБОТЫ И ГОТОВНОСТЬ 
ОТКЛИКНУТЬСЯ В САМЫЙ СЛОЖНЫЙ МОМЕНТ

ИНЕССЕ КАРПОВОЙ

ЗА ЕЕ ВСЕГДА ГРАМОТНЫЕ И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ

ЛЮБИМЫМ ЗООТЕХНИКАМ И 

СОТРУДНИКАМ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ЦМИ

ЗА ИХ ДРУЖБУ И ИЗВЕЧНУЮ ГОТОВНОСТЬ ПРИЙТИ НА 
ПОМОЩЬ В ЛЮБОЙ СИТУАЦИИ

БЛАГОДАРНОСТИ
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Германия уже давно не является законодателем 
рысистых мод. Основные успехи пришлись на после-
военные годы, да и они не были результатом работы 
большой индустриальной машины. Скорее, в этом была 
заслуга частных коннозаводчиков. Все помнят леген-
дарного жеребца по кличке Пермит, лошади, в 1952-53 
годах выигравшей подряд Элитлопет и Приз Америки. 
Редчайший случай в истории бегов, когда на таком 
уровне наездник, тренер, владелец и заводчик высту-
пали в едином лице Вальтера Хайтмана. Согласитесь, 
не вполне типичная ситуация. Интересно, что Пермит 
- официально лучший рысак немецкого происхождения 
двадцатого века оставил кучу потомства в Дании, Шве-
ции, Италии и даже в закрытой для иномарок Франции, 
где ему разрешили сделать это специальным указом 
Министерства Сельского хозяйства. А вот в ФРГ его 
детей вы не найдете. Во всей Германии не нашлось ко-
был соответствующего Пермиту класса…

Примерно такая же история полвека спустя прои-
зошла и с Абано Ас. Но за его победами наблюдали с 
еще большим интересом. Ведь они были не только про-
дуктом немецкой селекции, но и продуктом всего рыси-
стого дела Германии – очень непохожего на привычную 
систему бегов Старого Света. 

- К тому времени я уже несколько лет выступал в 
Европе, - вспоминает наездник Харьковского и Ниже-
городского ипподромов Николай Вольф. – Конечно, 
мне приходилось видеть заезды с участием Абано Ас. 
Это был феноменальный жеребец, который появился 
ниоткуда. Тогда в Германии Дерби разыгрывали в три 
года, и до трехлетнего возраста о нем мало что знали. 
Его хорошо сохранили, а когда он появился - стал сен-
сацией. 

Действительно, в Германии, как и в России, бегать 
начинают очень рано. Но у нас в старший возраст ло-
шадь попадает в четыре года, а в Германии – в три. 
Это традиция была перенята в США, где главный приз 

На рубеже тысячелетий вдруг грянула сенсация. Grand Prix UET или, как его еще называют - Европейское 
Дерби, выиграл жеребец Абано Ас (Abano As), выступавший в руках гения рысистых бегов Стига Генри Йоханссо-
на. В принципе, победы Йоханссона тогда были делом настолько обыденным, что современники писали, будто жи-
вут в его эпоху. Однако в тот день шестикратный триумфатор Элитлопет ехал на Абано Ас в первый и последний 
раз в жизни. И сенсация заключалась не в этом, и даже не в том, что победа была одержана с рекордом приза.  
Главной неожиданностью стало то, какую именно страну и какую систему испытаний представлял жеребец.

– Гамблентониан – также разыгрывается среди трехле-
ток. Неудивительно, что внушительная часть маточно-
го поголовья была завезена из Америки. Ну, а самыми 
крупными поставщиками кобыл в рысистые хозяйства 
страны стали Италия, где, кстати, Дерби также разы-
грывают в три года, и Советский Союз. Правда, здесь 
стоит оговориться, что наши Прилепский, Злынский и 
прочие конные заводы сотрудничали исключительно с 
ГДР. 

- В конце девяностых в немецких бегах уже начался 
спад, - рассказывает Николай Вольф. – С появлением 
интернета игроки перестали ходить на ипподромы. А 
так, как интернет-компании брали процент с выигрыша, 
обороты тотализатора резко пошли вниз. Количество 
ипподромов тоже пошло на убыль. Сначала отменили 
бега на ипподромах класса С. А сейчас можно бегать 
только на ипподромах класса А. То есть в стране, ко-
торая в восьмидесятых годах по сумме призовых на-
ходилась наравне со Швецией, сегодня только восемь 
действующих ипподромов с рысистыми дорожками. И 
большинство из них проводят бега раз в две недели. 

Согласно официальной статистике, приводимой Ев-
ропейским Рысистым Союзом (UET) в 2016-2020 годах 
общее количество заездов в Германии сократилось на 
20,46 %. Это чуть больше, чем в среднем по Европе. 
Сегодня это порядка 1200 стартов в год. Для сравнения 
в России в год проводятся порядка 4500 заездов, во 
Франции – около 10 тысяч. Что же касается призовых, 
то в год на ипподромах Германии разыгрывается 4 мил-
лиона евро, в то время как во Франции – 180. 

Дотошные европейцы в своде статистики указывают 
на еще один пункт – сумма призовых на одну лошадь. 
Во Франции, например, в среднем каждая лошадь выи-
грывает 11 тысяч евро в год. И это лучший показатель 
в Европе. В других странах Большой Тройки – Италии 
и Швеции – порядка 8 тысяч. Германия на одну лошадь 
разыгрывает две тысячи. Этого хватает чтобы оказать-
ся ровно в середине списка из двадцати одной страны 
UET. Если кому интересно, Россия в глубоком подвале 
этой таблицы. У нас на голову приходится 250 евро в 
год. Так что немецкие две тысячи - не так уж и мало. 

- В среднем постой рысака в Германии у тренера с 
категорией А обходится порядка 1200 евро в месяц. За 
1000 уже не найти. В этом плане мне повезло, так как 
моя конюшня находится в Чехии. У нас все дешевле 
примерно в два раза – порядка 500 евро в месяц. Что-
бы принять участие в заезде на немецком ипподроме 
вы должны заплатить сбор. Это 1,5 % от призовой сум-
мы. Если заезд стоит 3000 евро, то взнос составит 45 
евро. Плюс 15 евро вам обойдется бокс для лошади. 
Ну, и работа наездника на ипподроме так же оплачива-
ется. Посадка наездника категории А – 25 евро. Прав-
да, на них большой спрос, скорее всего вам удастся 
договориться с теми, кто за 20. Интересен и порядок 
выплаты призовых. В Германии строго оговорено, что 

90% от суммы выигрыша поступает на счет владельца 
лошади, а 10 – на счет тренера.

Главный заезд Германии – Дебри – проводится в ав-
густе на ипподроме Мариенсдорф в Берлине. Сегодня 
стоимость приза 90 тысяч евро. Кстати, все большие 
призы – Дерби или Критериумы - в Германии закрыты. 
То есть право участвовать в них имеют только рысаки 
немецкого регистра. И главная проблема здешних бе-
гов в том, что в наши дни в Германии буквально не хва-
тает лошадей. Согласно отчетам UET на немецких кон-
ных заводах рождается порядка трехсот жеребят. Это, 
грубо говоря, вместе с некондицией. Чтобы отбивать 
свои 15 тысяч в год на содержание немецким двухлет-
кам нужно, что называется, «с пеленок» начинать за-
рабатывать. В Дерби отбираются только лучшие по 
сумме выигрыша, а затем, участники главного заезда 
Германии, покалеченные форсированным двухлетним 
сезоном, начинают массово пропадать из программок 
беговых дней. После Дерби они уже никому не нужны. 
Именно поэтому в 2021-м году по старому регламенту 
Дерби был разыгран в последний раз. Начиная с 2023-
го года это будет приз для четырехлетних рысаков. 

- Сейчас у меня в конюшне находится тридцать одна 
лошадь. Все они рождены в Чехии, но при этом имеют 
немецкие чипы. Это нужно сделать в возрасте до одно-
го года. Так что все доморощенные лошади, с которы-
ми я работаю относятся к немецкому регистру. То есть 
я могу писать их, как на Чешские, так и на немецкие 
большие призы без ограничений. Это выгодно, ведь от 
моего тренпункта до Штраусберга 190 километров, до 
Мюнхена 350, до Вены 380, а до Мариенсдорфа – 400. 
Но одними только национальными заездами удержать 
конюшню на плаву сегодня невозможно. В Германии 
широко действует программа по развитию француз-
ского рысака. Франция выделяет большие дотации на 
проведение заездов с участием лошадей, рожденных в 
их стране. И Германия который год эти дотации успеш-
но осваивает. 

Лошадьми, рожденными в России немецкие иппод-
ромы также не удивить. В свое время с Николаем Воль-
фом довольно тесно работали Прилепский и особенно 
Злынский конные заводы. Истории выступлений злын-
ской кобылы Бьютифул Янки может позавидовать и ны-
нешнее поколение конников. Эта кобыла была рожде-
на в 2011 году и практически сразу была отправлена 
на экспорт. В 2013-м Бьютифул Янки стала резвейшей 
двухлетней кобылой ипподрома Мариенсдорф в Бер-
лине. В следующем году она стала лучшей по итогам 
сезона на ипподроме в Штраусберге. В четырехлетнем 
возрасте она впервые в карьере выехала из двух ми-
нут, с резвостью 1.59,8 став кобылой года в Мюнхене.  

В последствии Бьютифул Янки можно было уви-
деть и в Москве, где ей дважды удавалось бить 
всероссийские рекорды. Правда, справедли-
вости ради нужно отметить, что из-за отсут-
ствия тестирования они утверждены не были.  
Сегодня лучшая кобыла Мариенсдорфа и Штра-
усберга штатная матка Злынского конного завода.  
Остаться в Германии она не могла, ведь ее жеребята не 
могут быть внесены в местную Племенную книгу. При 
этом по официальным данным UET на сегодняшний 
день в немецком студбуке 328 кобыл. Это не просто 
мало, это – катастрофически мало. 

На этом фоне кадровый вопрос стоит не так остро. 
Немецкие наездники и тренеры не так известны, как 
например, французы или шведы, но большие победы 
случаются и в их руках. Все помнят успех Вильгельма 
Паала с жеребцом Ринго Старр Треб на Элитлоппет. 
Вряд ли бы американский тренер Джери Риордан при-
гласил бы в качалку, того в ком не был бы уверен. Впро-
чем, Паал – это экспортный вариант классического не-
мецкого драйвера. Сегодня номером один в Германии 
является Михаэль Нимчук. Несмотря на некую созвуч-
ность фамилии, к славянам документально подтверж-
денного отношения его семья не имеет. Вот несколько 
цифр для любителей статистики: по итогам 2021 года у 
Нимчука 484 старта и 188 побед при 568 тысячах евро 
призовых. 

Кстати, на седьмом месте расположился Джозеф 
Францль, который прекрасно знаком публике Цен-
трального Московского ипподрома по выступлениям на 
лошадях известного коневладельца Натальи Строй. 

- Специализированных учебных заведений в Гер-
мании нет. Чтобы получить лицензию тренера или на-
ездника нужно пройти практику у сертифицированного 
специалиста, а затем сдать экзамен на немецком язы-
ке. Скажу сразу, это довольно сложно. Не про немец-
кий язык, конечно, а про свод правил. Но если у вас 
есть лицензия любой другой страны-участницы UET, вы 
автоматически имеете право выступать и работать на 
ипподромах Германии. Глобальных различий в прави-
лах соревнований нет. В основном все сводится к осо-
бенностям сборки лошади, а также работе наездника. 
Единственное исключение – ипподром Мариенсдорф. 
Там изменено направление заездов. То есть там бегают 
не против часовой, а по часовой стрелке. Ну, и конеч-
но, Дерби. Все-таки в три года переходить в старший 
возраст – это не типично для Европейских бегов. Это 
может очень сильно сказаться на здоровье лошади.Немецкое рысистое дерби. 2019 г. Бьютифул Янки

Приз Charlie Mill. 2017 г. Михаэль Нимчук и  
Кэш Гановер. Ипподром Мариенсдорф.
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Последним немецким дербистом, который сделал 
большую карьеру в Европе был Абано Ас. Этот жеребец 
попал в руки к голландцу Петеру Строуперу (Peter Strooper) 
– довольно молодому, но очень целеустремленному на-
езднику. Абано Ас отобрался на Дерби в числе последних.  
Из-за пропущенного двухлетнего сезона у него был ма-
ленький суммарный выигрыш. Очевидцы писали, что 
игрался он одиннадцатым из двенадцати, а после того, 
как жеребец на проминке едва не разбил качалку, в 
него, как утверждали газеты «перестал верить даже 
собственный владелец», к слову – двукратный Олим-
пийский чемпион по конкуру Алвин Шокемёль (Alwin 
Schockemоhle). Уж ему – то не отказать в понимании 
лошадей! Но Строупер и не думал сниматься с состяза-
ний. Проиграв старт, он сумел блестяще разложить ло-
шадь по дистанции и одержать свою главную в жизни 
победу. На награждении Строупер был суров и сказал 
журналистам всего одну фразу: «Я больше никогда не 
сяду на эту лошадь!»

Строупер сдержал слово. Через год, когда Аба-
но Ас поехал завоевывать Европейское дерби в 
его качалке был уже Стиг Йоханссон. А в январе  
2003-го на Приз Америки жеребца выводил Йос Вербек.  
Йоханссон тоже отказался на нем выступать. 

Все отмечали невероятную силу и тяжелейший ха-
рактер лошади. В тот день шел дождь, и Вербек решил 
взять соперников измором. Колеса утопали в гари вен-
сенской дорожки, а он все атаковал и атаковал… 

И для Йоса Вербека и для всего немецкого рыси-
стого коннозаводства – это была последняя победа в 
Призе Америки. Хотя в паре с Абано Ас «Бельгийский 
Дьявол» завоюет еще немало наград. Два непростых 
характера нашли друг друга. 

Казалось бы, Абано Ас должна ждать успешная ка-
рьера производителя. Но не тут-то было. Если резвость 
и силу жеребец передавал не всегда, то характер до-
ставался потомкам исправно. 

- Все помнят Дерби-2009. Я в тот день не выступал, 
но, конечно, был на ипподроме. Тогда в числе фавори-
тов на дорожку вышел Царь Ас (Zar As) – сын Абано Ас. 
Это был настолько горячий жеребец, что даже родной 
отец не мог бы с ним тягаться. На фальстартах Царь 
Ас разбил качалку, как потом писали, за восемь тысяч 
евро. Наездник у него был молодой парень – Роланд 
Хулькач. Иной бы психанул, а этот просто сменил ка-
чалку и через две с половиной минуты выиграл приз. 

Кстати, тогда победа в Дерби стоила 220 тысяч. В прин-
ципе, за такие деньги можно было и рискнуть. Но не у 
всех наездников настолько крепкие нервы, и, думаю, 
именно из-за подобных случаев Абано Ас и не стал ве-
ликим производителем. Хотя, наверное, мог.

Открывший Абано Ас миру голландец Петер Стро-
упер умер в феврале этого года. Ему было 54, а при-
чиной смерти названы «систематические нарушения 
здорового образа жизни». Тот еще гуляка был Петер 
Строупер…

Ну, а приставка «Ас», принадлежащая Алвину Шоке-
мёлю, широко известна и сегодня. Вот только его ферма 
работает в основном на экспорт. Наиболее приоритет-
ное направление – Италия. Из-за сложностей оформле-
ния одному из лучших коннозаводчиков Европы так не 
удалось наладить поток лошадей на внутренний рынок. 
Хотя отдельные «Асы» продолжают коллекциониро-
вать уже изрядно подешевевшие победы в Дерби. На 
сегодняшний день их у 84-летнего олимпионика уже че-
тыре. Последняя из них была одержана еще одним гол-
ландцем Робином Баккером (Robin Bakker) на жеребце 
Тайгер Вудс Ас в далеком уже 2013 году.

На вопрос, почему вдруг немцы так резко сбавили в 
рысистых бегах, четкого ответа нет. Скорее всего, дело 
не только в интернете, не в трехлетнем возрасте дер-
бистов и уже точно не обратном направлении заездов 
на Мариенсдорфе. Да и студбук с его оковами правил – 
все-таки не Моисеевы скрижали. Даже чопорные фран-
цузы в своей Племенной книге нет-нет да и сделают 
пару исключений. 

Большинство конников сходятся во мнении, что 
проблема совсем в другом. Правда, говорить об этом 
открыто пока никто не решается. Феномен резкого 
падения популярности бегов кроется в молодежи. И 
если обычные немецкие ребята 70-х: Томасы, Михаэли 
и Герхарды еще видели в рысистом деле какую-то ро-
мантику, то нынешнее поколение юношей Германии – 
Мухаммеды, Самиры и Месуты считают, что бега – это 
только способ заработать. Причем, очень трудоемкий. 
Даже в такой индустриально развитой Германии. 

Впрочем, это тоже всего лишь мнение.

Евгений Гвоздев.
По материалам журнала

«Gold Mustang» №2 (211) 2022

Абано Ас

Абано Ас в Призе Америки.  
Январь 2003 года.

БЕГОВОЙ КРИЗИС В ГЕРМАНИИ
ГЕРОИ ПРОШЛЫХ ЛЕТ
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По большому счету, я этому объявлению значения не 
придал. Изначально условия его были невыполни-
мы – лошади продавались оптом, а назначенная цена 
включала в себя семь нолей. Если бы распродажа была 
штучной, а цена «мясной» - это был бы гарантирован-
ный крах, такое мы уже проходили. А так… Продавцов 
сегодня я знаю много, а вот покупателей, задумавших, 
сразу и вдруг, завести себе рысистый завод не знаю 
никого. Но кого-то это объявление напугало. Дошло 
до петиций в самые высокие инстанции. Объявление 
исчезло, но СМИ еще какое-то время погоняли инфор-
мацию о Псковском конном заводе, напомнив о его су-
ществовании.

История развития коневодства в этих краях насчи-
тывает несколько столетий.

Наиболее ранние сохранившиеся сведения об 
усадьбе относятся к XVIII веку. Тогда Волышово при-
надлежало помещице Т.Овцыной. Затем оно перешло 
во владение знатного рода Васильчиковых. Здесь вели 
хозяйство два поколения этой семьи. 

Именно Строгановской эта усадьба, по историче-
ским меркам, стала сравнительно недавно. В 1850-х 
годах - Татьяна Дмитриевна Васильчикова выходит за-
муж за Александра Сергеевича Строганова и получает 
имение в приданое. Тогда Волышово и вошло в Строга-
новский майорат. 

Огромен вклад поколений семьи Строгановых в раз-
витие промышленности и культуры России. Их владе-
ния были обширны и богаты – на Севере и в Пермском 
крае, в Нижегородской, Тамбовской губернии и в юж-
ных областях. Волышово называли в свое время «жем-
чужиной Строгановской империи». Оно стало одной из 
самых крупных дворянских усадеб в дореволюционной 
России. Это уникальный образец усадебного и садо-
во-паркового искусства. Здесь поражают не только 
масштабы имения и изысканность архитектуры, но и 
размах устройства всего хозяйства. 

Предыдущий владелец имения статский советник  
Д.В. Васильчиков с 1832 г. числился придворным егер-
мейстером и заведовал всей придворной охотой. Несо-
мненно, что он придавал особое значение коневодству 
и у себя в усадьбе. После кончины Д.В.Васильчикова в 
1864 году эта должность перешла его зятю А.С.Стро-

ганову. Соответственно, и Александр 
Сергеевич не мог не заниматься ло-
шадьми и продолжил дело в Волышо-
ве. И, несмотря на то, что официально 
статуса конезавода это хозяйство не 
имело, именно коневодство в усадьбе 
всегда занимало почетное место. 

После смерти графа Александра 
Сергеевича Строганова усадьба по на-
следству перешла его сыну - Сергею. 

В период – с 1880 до 1917 гг, ког-
да имением владел Сергей Алексан-
дрович Строганов, оно очень активно 
развивалось. Стоит только напомнить, 
что к началу ХХ века план-схема уса-
дебного комплекса содержала почти  

К ЮБИЛЕЮ ПСКОВСКОГО КОННОГО ЗАВОДА
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Деревня Волышово, Порховский район Псковской 
области. Именно по этому адресу и затерялся Псков-
ский конный завод. Хотя, сам термин «затерялся» бу-
дет крайне обидным и для тех, кто здесь живет, и, в 
первую очередь, для тех, кто здесь работает. Сам СПК 
«ПКЗ «Псковский», со своими землями, со своим дой-
ным стадом коров, на сегодняшний момент одно из хо-
зяйств десятки лучших аграрных предприятий области. 
Его юридический статус уже сам по себе является га-
рантией того, что в один прекрасный день, без ведо-
ма его работников, его не сожрет очередной безликий 
холдинг. Но вот именно сама конная часть в этой жизни 
«потерялась». И, пожалуй, сможет служить живым при-
мером эфемерности всего нашего коневодства, того, 
как быстро можно упасть, и тяжело потом подняться. 
Мне много пришлось поездить по хозяйствам. Мало 
кто из них «жировал». Но именно в Волышово, на фоне 
останков былого величия, было вдвойне и грустно, и 
обидно. Псковский конный завод живет своей долгой 
и непростой жизнью. В его судьбе было волшебное, ра-
дужное детство, когда он появился на свет в роли усадь-
бы семейства Строгановых – старинного и богатейшего 
рода Империи. Была шальная и чумная юность, когда 
в первые постреволюционные годы вообще было непо-
нятно, что с ним станет, и куда его занесет. На смену 
ей пришла боевая молодость с ее военной эвакуацией 
и последующим восстановлением с фактического ноля. 
Была и умудренная зрелость, с осознанием собствен-
ных высоких полученных результатов, достигнутых 
успехов и заслуженного почитания. А вот счастливой, 
сытой и достойной старости не получилось. Шальные 
90-е вообще чуть не перебили заводу хребет. Удиви-
тельно, что его кончасть тогда вообще выжила. Выжи-
ла, но затерялась где-то там, на северо-западе нашей 
страны, близ старинного города Порхов.

В текущем 2023 году Псковскому конному заводу 
№18 исполняется 100 лет его официальной «советской» 
истории. По крайней мере, именно 1923 год был указан 
в качестве отправной точки его существования в со-
временной истории. И честно говоря, я бы это упустил, 
если бы сам завод не напомнил о себе. Причем напом-
нил он об этом в довольно специфичном аспекте. Дело 
в том, что осенью 2022 года появилось объявление о го-
товности продажи всего маточного состава хозяйства.  

Термин «парфорсная» происходит от французского 
словосочетания par force («силой»). Это охота с гончими 
собаками, которые преследуют и берут зверя. Вслед за 
собаками зверя преследуют конные охотники. Скачка 
по незнакомой пересеченной местности с естественны-
ми препятствиями разного уровня сложности – овраги, 
заросли, буреломы под силу не всякому, и уж однознач-
но это посложнее конкура. 

Традиционно для парфорсных охот использовались 
особые лошади – типа «гунтер» - полукровные помеси 
верховых и упряжных пород, выведенные во имя со-
вмещения в себе таких качеств, как резвость, вынос-
ливость, сила.

Граф Б.А. Васильчиков в своих воспоминаниях так 
описывал псовую охоту в России:

«Псовая охота, в отличие от всех других видов охо-
ты, была явлением чисто русским, самобытным, не 
имеющим себе подобного ни в какой другой стране и 
ни у какого другого народа. Везде охотятся с гончими, 
во многих местностях травят зверя борзыми, но псовая 
охота (в России) представляла из себя сочетание того 
и другого: гончие выгоняют зверя из леса и, когда он 
в поле, его травят борзыми. Такое одновременное ис-
пользование гончих и борзых и является особенностью 
псовой охоты, для изображения коей на иностранных 
языках даже нет подходящего выражения.»1

В Волышове псовая охота была издавна очень по-
пулярна. И граф Александр Сергеевич Строганов, ког-
да сделался хозяином Волышова, развивал охотничьи 
традиции, заложенные там предыдущими владельца-
ми.

Ко второй половине XIX века со смертью А.С. Стро-
ганова увлечение охотой в усадьбе начало немного 
угасать, но вскоре при новом владельце - Сергее Алек-
сандровиче Строганове многолюдные съезды гостей 
и охоты в Волышове возобновились. Сюда приезжали 
князья Голицыны, Щербатовы, соседи-помещики - Ба-
лавинский, Дирин и многие другие.2

В 1884 году С.А. Строганов овдовел. Он очень тя-
жело переживал утрату любимой супруги. И тут его 
друг и муж его сестры Ольги – князь А.Г. Щербатов 

1 Борис Васильчиков. Об охоте и не только о 
ней… «Наше Наследие», №63-64, М. 2002. с.21.

2 Борис Васильчиков. Об охоте и не только о 
ней…  «Наше Наследие», №63-64, М. 2002.

70 наименований. Это жилые дома владельцев и при-
слуги, хозяйственные и гидротехнические сооружения, 
аллеи и пруды. Но зданиями, определяющими весь 
уклад жизни в Волышове конца 19 века, были постро-
енные или перестроенные тогда же графом С.А.Строга-
новым три конюшенных комплекса, псарни и огромный 
манеж. 

Усадебная жизнь в Волышово XIX века была насы-
щенная и разнообразная. Многочисленных гостей при-
влекали сюда новомодная игра в крикет, катания на 
коньках и лодках. Не следует забывать и страстное ув-
лечение поколений Строгановых искусствами - здесь, в 
деревенской глуши, усадебный дом был наполнен кар-
тинами, гравюрами и старинным фарфором. Редким 
изданиям Волышовской библиотеки могли позавидо-
вать многие столичные собрания. А богатством своей 
отделки и инженерным оснащением Графский дом по 
праву соперничал с известными столичными дворцами. 
Здание Главного конного Двора, расположенное в цен-
тре усадьбы прямо напротив барского дома подчерки-
вало его значимость, а изящная архитектура фасадов 
составляла единый ансамбль с изысканностью основ-
ных жилых построек.

Особое место здесь всегда отводилось охоте. Неда-
ром Волышово называли «охотничьим замком».

Получив большое развитие в европейских странах, 
псовая парфорсная охота с XVIII века стала популяр-
на и в России. Cтрастными любителями конной охоты 
были русские цари и представители знати.

К ЮБИЛЕЮ ПСКОВСКОГО КОННОГО ЗАВОДА

4. Волышово. Дача графа Строганова

1. Д.В.Васильчиков 2. А.С.Строганов 3. С.А.Строганов
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пригласил Сергея Александро-
вича в путешествие на Ближ-
ний Восток – к бедуинам, за 
арабскими лошадьми. Буду-
чи сам страстным любителем 
лошадей, он предложил С.А. 
Строганову тоже серьезно за-
няться коневодством. Это за-
нятие должно было вернуть его 
к активной жизни. Красочное 
описание этого нелегкого похо-
да можно найти в книге княгини  
О.А. Щеpбатoвой «Верхом на 
родине бедуинов в поисках за 
кровными арабскими лошадьми 

(2600 верст по Аравийским пустыням в 1888 и 1900 г)». 
Путешествие вдохновило и С.А. Строганова - в соавтор-
стве с князем А.Г. Щербатовым они написали «Книгу об 
арабской лошади» - по сути, научный труд, по праву за-
нявший достойное место в отечественной иппологии. В 
т.ч. целый раздел книги посвящен исследованию араб-
ской лошади как охотничьей и кавалерийской.3

С.А Строганов поставил своей целью «воспроизве-
сти породу лошадей, дельных во всех отношениях». Им 
руководило не только личное увлечения псовой охотой. 
Его задачей было развитие российского коневодства в 
целом. В своей книге он писал: «Английская скаковая 
лошадь есть лошадь роскоши. Для ее воспитания нуж-
ны особенный весьма дорогой уход и большие расходы. 
А потому, когда идет вопрос о коневодстве целой стра-
ны, когда требуются хорошие кавалерийская, упряж-

3 Князь А.Г.Щербатов, граф С.А.Строганов. Книга 
об арабской лошади 1900// Арабская лошадь, М., Цен-
трполиграф, 2003. С.85.

ная и рабочая лошади, главное качество которых всех 
трех направлений – приспособленность каждой из них 
к естественным условиям страны и требованиям насе-
ления, то для усовершенствования всего коневодства 
следует безусловно отдать предпочтение арабской ло-
шади».4

Ближний Восток друзья за 1888-1890 гг. посетили 
дважды. В Россию привезли племенных арабских ло-
шадей – 6 лошадей приобрел князь А.Г.Щербатов (3 же-
ребца и 3 кобылы), а 4 жеребца и 13 кобыл – С.А.Стро-
ганов.5

В 1889 году С.А.Строганов заложил конный завод. 
Для лучшей акклиматизации арабских лошадей был из-
бран южный регион России под Пятигорском - у подно-
жия горы Змейка. Ранее попытки разведения арабской 
породы в сложных климатических условиях средней 
полосы России были безуспешны, а эта идея южного 
размещения оказалась удачной. Обустроенный графом 
Терский завод успешно развивался и уже к 1900 году 
насчитывал более сотни голов.6 

Скорее всего, что именно проблемы акклиматиза-
ции и послужили причиной того, что в Псковскую губер-
нию лошади, привезенные из Сирии, сразу не попали. 

4 Князь А.Г. Щербатов, граф С.А.Строганов. Книга 
об арабской лошади 1900// Арабская лошадь, М., Цен-
трполиграф, 2003. С.36

5 Княгиня О.А. Щербатова «Верхом на родине 
бедуинов 1903//Арабская лошадь, М. Центрполиграф, 
2003. С.216

6 Список частных конских заводов в России. Изд. 
Гл. Упр. Гос.Коннозаводства. СПб.: типо-лит. Ю.А. Ри-
мана, 1904. С.1106

на своей вилле в Ницце, издалека руководил сво-
им Псковским имением, заботился о нем. Состояние 
усадьбы постоянно поддерживалось на самом высоком 
уровне. Каждую осень, в день именин графа, сюда съез-
жались многочисленные гости и псовая охота вновь бу-
дила уснувшие поля. 

С 1917 годом жизнь Волышовского имения измени-
лась.

В январе 1918 г. оно было передано Порховскому 
уездному земельному отделу. 

В октябре того же года в имении создается уездный 
военный комиссариат. 

Сохранению поместья способствовало и то, что в 
бывшей графской усадьбе в ноябре 1919 г. создается 
сельхозтехникум. Решением Совнаркома уже с осени 
1920 году здесь открывается объединенный Псковский 
высший сельхозтехникум, который был реорганизован 
1 января 1922 году в Практический сельскохозяйствен-
ный институт. В т.ч. учащиеся осваивали здесь и про-
фессию зоотехника. Бывшее строгановское поместье 
вошло в состав института в качестве практической 
базы. Будущие зоотехники обучались на лучших тради-
циях старинного конезавода. 

Предполагалось открытие конезавода непосред-
ственно при институте. Для этого предусматривалось 
получение из Петрограда до 20 племенных лошадей. 
Но это не было осуществлено.

В 1923 г. был первый и последний выпуск Практи-
ческого института. Постановлением ВЦИК в мае 1923 
года Институт был реорганизован в техникум индустри-
ального земледелия повышенного типа, находящийся в 
составе и под ученым покровительством 1-го Петро-
градского политехнического института. 

Волышовский техникум действовал до октября 1928 
года. В это время здесь действовали и всесоюзные 4-х 
месячные курсы по коневодству. 

После этого земли, скот и здания техникума были 
переданы Порховскому конному заводу. 11 12

Напомню, что до революции Строгановы как та-
ковым разведением рысаков не занимались. Но вот 
новые реалии выдали бывшей усадьбе Строгановых 
предписание стать заводом «рысистым». Причем заво-
дом «метисного» направления, послужившего в после-
дующем прообразом будущей русской рысистой поро-
ды. Думаю, были тому и свои предпосылки.

Во-первых, согласно разработанного еще в первые 
годы Советской власти «Плана породного районирова-
ния» использование и разведение рысака облегченно-
го типа по каким-то причинам предписывалось именно 
северо-западным территориям страны. От того и повез-
ли кровленных американцем рысаков именно в сторону 
Вологды, Пскова, Смоленска, Ленинграда. Во-вторых, 
меккой метизаторов начала ХХ века был Петербургский 
ипподром. Здесь, на северо-западе Империи, и был со-
бран целый ряд частных заводов, а точнее сказать «за-
водиков», начавших работать с американским рысаком. 
К примеру, успешный завод Н.П. Шубинского в Калязин-
ском уезде Тверской губернии не набирал и до 10 кобыл.  

11 Маркова М.Т. Волышовский сельскохозяйствен-
ный //Очерки истории народного образования Псков-
ской губернии. 1900-1927 гг.,изд. ПГПИ, Псков, 2004, 
С.54-63.

12 Филимонов А.В. Псковский сельскохозяйствен-
ный техникум//«Псков» №44, Псков, 2016 г.С.110, 122, 
124

Однако 1889 год считается датой основания конезаво-
да и в Волышове.7 

С.А.Строганов стремился создать новую породу для 
псовой охоты за счет смешения русских пород лошадей 
с арабскими. К 1904 году там стояли 6 жеребцов и 27 
маток - верховые, упряжные и рабочие (чистокровные 
английские, англо-арабские, рысистые, шайры и сме-
шанные). 

Тогда в Волышове были построены еще две конюш-
ни – Рабочая и Казачья охотничья. А в деревне Дороги-
ни обустроена, построенная еще при А.С. Строганове, 
большая маточная конюшня со всеми вспомогатель-
ными постройками. Здания новых конюшен, хоть и не 
блистали обилием архитектурных деталей и стройны-
ми рядами колонн, как Главный конюшенный Двор, но 
были построены с присущей всему в усадьбе основа-
тельностью и добротностью. Отдельно следует отме-
тить сооружение манежа. Эта постройка даже в наши 
дни поражает смелостью инженерной мысли. Простор-
ный светлый зал манежа перекрыт сложнейшей стро-
пильной системой из лиственницы сохранившейся до 
нашего времени

Кроме конюшен, для охоты в хозяйстве имелось две 
псарни, зверинец и службы для повседневного содер-
жания усадьбы, ухода за парком. Всем этим заведовал 
управляющий имением немец Г.Х. Мозерт агроном по 
образованию. 

«Вторым человеком был управляющий русской и 
английской конюшнями и конным заводом англичанин 
Карл Иванович Пейдж»8. Он часто ездил в Англию, по-
купал там и лошадей, и упряжь, и экипажи; сам объ-
езжал лошадей, руководя всем сложным хозяйством 
конного завода и конюшен.»9 

Волышовскими тройками командовал И.Д. Дмитри-
ев.

«Третьим лицом волышовской иерархии был Г.П. 
Пеший – управляющий арабской (или «казачьей») ко-
нюшней и охотой.»10 

Хозяйство процветало. Но судьба самого С.А. 
Строганова вскоре изменилась - в 1907 году он уе-
хал из Волышова, покинул Россию. Редкими наезда-
ми он возвращался сюда. Но, находясь во Франции,  

7 Список частных конских заводов в России. Изд. 
Гл. Упр. Гос.Коннозаводства. СПб.: типо-лит. Ю.А. Ри-
мана, 1904. С.550

8 Г.В.Проскурякова, Волышовская старина. О Ро-
дине – Псковском крае// СПб, 2008.С.52

9 Г.В.Проскурякова, Волышовская старина. О Ро-
дине – Псковском крае// СПб, 2008.С.53

10 Г.В.Проскурякова, Волышовская старина. О Ро-
дине – Псковском крае// СПб, 2008. С.53

К ЮБИЛЕЮ ПСКОВСКОГО КОННОГО ЗАВОДА

8. А.Г.Щербатов

7. Супруги Щербатовы в Сирии

10. Манеж

5. Псовая охота в Волышово

6. С.А.Строганов на охоте

9. Волышово. Псарник. 1910 г.
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К ЮБИЛЕЮ ПСКОВСКОГО КОННОГО ЗАВОДА
А.А. Чемерзин, проживая в Петербурге, и владея поч-
ти сотней маток вообще не имел своего хозяйства, 
расставляя кобыл по заводам своих друзей. Вот и по-
лагаю я, что было принято решение, собрать остатки 
этих бывших помещичьих хозяйств, и объединить их на 
базах уцелевших крупных имений. Однозначно именно 
так на основе родового имения купца И.С. Барышни-
кова возник Смоленский конный завод. То же самое 
предназначение было определено и усадьбе Строга-
новых. В 1923 году часть бывшей усадьбы наделяется 
статусом конного завода.

В последующие годы сюда поступают метисные 
матки, собранные до этого в заводе «Светье» - бывшем 
поместье К.А. Зотова Боровичского уезда Новгород-
ской губернии. Но была у этого новопровозглашенно-
го конного завода своя особенность – он был заводом 
губернского значения, фактически находясь в ведении 
Псковского ЗУ. Свой статус Государственного завода, 
а вместе с ними свой №18 хозяйство получило уже в 
1932 году.

Старый довоенный Псковский кз формировали в ос-
новном из потомков Гей Бингена и Вильбурна М. Именно 
на этих «кровях» еще до войны взлетели и Дубровский, 
и Смоленский заводы. А вот у Псковского почему-то 
не получилось. Лошадей отправляли на ипподром Ле-
нинграда. И уж с Череповецким кз №19 (был когда-то 
и такой) съехаться точно не могли. Была в те годы на 
Ленинградском ипподроме и еще одна преуспевающая 
в местных масштабах структура – некие Тренконюшни 
Ленинградского Областзема, включающие в себя не-
сколько отделений – Череповецкое, Псковское, Новго-
родское, Боровичевское. Может под флагом Псковско-
го отделения и значились лошади из Волышово?

Первый рысак собственного разведения, разменяв-
ший рубеж 2.10,0, в Волышово появился довольно рано. 
В 1934 г. псковская Муза, дочь Аманата и Моей Цели, 
наследница еще дореволюционных стараний Н.В. Те-
легина и Л.Д. Вяземского, под управлением наездника 
А.Г. Петрова, выдала на Ленинградском ипподроме ре-
зультат 2.09,3 р. Конечно это было далеко до рекорд-
ных результатов череповецкого Пилота, но и с этими 
секундами на тот момент Муза входила в число полуто-
радесятка резвейших кобыл за период истории отече-
ственного бегового дела.

В июне 1941 года город Псков оказался как раз на 
пути линии наступления немецкой группы армий «Се-
вер» генерал-фельдмаршала Вильгейма фон Лееб. Уже 
8 июля Псков был сдан. Псковский конный завод по-
лучил свой приказ об эвакуации 6 июля. То есть, ухо-
дили в дикой спешке и уже под самым носом у врага. 
Из числа лошадей завода была собрана партия в 200 
голов. К ним примкнули 100 голов с Псковского ип-
подрома. С эвакуацией по железной дороге ничего не 
получилось. Так и шли своим ходом неведомо куда, 
лишь бы на восток. Попадали под бомбежки, отбива-
лись от волков. А еще тянули с собой обоз со стари-
ками и детьми. Куда уходили, на какой срок уходили 
никто и не знал. Первоначальное направление было 
обозначено в сторону Калинина. Потом повернули на 
Киров. Лошади падали от изнеможения и голода, люди 
пухли и умирали от голода. В итоге, пунктом конечно-
го назначения была определена деревня Косино, вхо-
дившая в территории Конного завода №121 «Киров-
ский», существовавшего когда-то вплоть до 1953 года 
в Зуевском районе Кировской области. Современные 
гугл-карты «прикидывают» это расстояние в 1550 км. И 
люди, и лошади из Волышово из числа тех, кто выжил, 

этот путь преодолели, прибыв в назначенный адрес  
20 июля 1942 (!) года, скитаясь в пути 1 год и 2 недели. 
Руководил эвакуацией зоотехник Федор Смирнов. Он 
умер в ближайшие дни по прибытию.

Из эвакуации вернулись через 4 года. От былого 
огромного табуна до дома добрались 17 лошадей. Но 
в чехарде послевоенного переукомплектования уже  
к 1950 году маточный состав Псковского кз быстро до-
вели до полусотни, пополняя его уцелевшими русски-
ми кобылами из Смоленска, Кирова, Урала. Полсотни 
конематок, 675 га пашни, 4 трактора, 4 грузовичка, 13 
дойных коров, 3 свиноматки, и огромная полуразбитая 
усадьба. Вот такое послевоенное богатство досталось 
директору конного завода Павлу Алексеевичу Цыгано-
ву. В 1950 г. на работу к нему в хозяйство приезжают 
молодые супруги - П.А. Павличенко, принявший обя-
занности агронома, и А.Г. Куницкая, взвалившая на 
себя все животноводство. С именем Анны Григорьев-
ны Куницкой без малейшего исключения связаны не 
только все наивысшие достижения Псковского конного 
завода, но во многом всего отечественного рысистого 
коневодства. Успев поработать после окончания Пяти-
горского сельскохозяйственного института в еще дово-
енном Смоленском кз, А. Куницкая какой то недолгий 
период проработала в Локте, но приехав на Псковщину 
осталась здесь до конца своих дней. 42 года беспре-
рывного трудового стажа, 14 сменившихся на ее веку 
директоров конного завода, череда громких побед и 
рекордов. Но все это было еще впереди. А тогда были 
13 коров и разношерстный табун…

Удивительно, но даже из числа самых первых по-
слевоенных и голодных ставок в Волышово получили 
вполне резвых для тех лет рысаков. По крайней мере, 
таковыми были Волгарь 2.06,7; 1947 г.р. и Лирик 2.08,6;  
1949 г.р. Но в 1956 г., по инициативе областного Управ-
ления сельского хозяйства было принято решение 
о породном перепрофилировании конного состава 
Псковского кз. В качестве основной задачи было вы-
ставлено требование получения рысаков густого мас-
сивного типа, предназначаемых в последующем для 
улучшения местных лошадей колхозов и совхозов. Под 
это дело, в самые кратчайшие сроки, в Волышово были 
переведены 22 кобылы из Ново-Томниково и 16 голов 
из Ветошкинского кз №22 (был когда-то такой в Горь-
ковской области). Своих же русских маток, в том числе 
и тех, кто прошел эвакуацию, «раскидали» по разным 
хозяйствам, а самая крупная партия в 15 голов отпра-
вилась в Злынь. Из числа «русских» кобыл за Псков-
ским заводом остался лишь молодняк, находившийся в 
тот момент на испытаниях на ипподромах.

Кстати, об ипподромах. Ленинградского, который 
когда-то и был основным для лошадей из Порхова, по-
сле войны не стало. Не восстановили его и за все по-
следующие годы. Самым ближайшим к заводу, был ип-
подром Псковский. В те годы руководили им директор 
М.Е. Пинхасик и начальник производственного отдела 
В. Карпинский. Такое ощущение, что своим мышлени-
ем Пинхасик обгонял тогда свою эпоху. Понимая неза-
видное и малоперспективное положение своего иппод-
рома, приписанного к небольшому областному центру  
(а Псков тогда еле набирал 80 тыс. жителей), он всеми 
возможными силами пытался раскрутить свое хозяй-
ство. Писал обзорные статьи в прессе, устраивал мат-
чевые встречи с командами других ипподромов. Чтобы 
как-то заманить к себе молодежь, организовал спор-
тивные площадки на своей территории, а для пополне-
ния бюджета создал собственное тепличное хозяйство. 

К ЮБИЛЕЮ ПСКОВСКОГО КОННОГО ЗАВОДА

11. Домовая церковь в Волышове. 1960-е гг. 15. Выезд четверкой с «английской» конюшни.

14. Волышово. Дорогини. Здание бывшей конюшни. 
1960-е гг.

16. Волышево, бывшее имение Строгановых.  
Дом петербургской прислуги. Август 1957 г.

17. Волышево имение Строгановых-Васильчиковых 
около Порхова. 1964 г.

Конечно, лошади из Волышово у него были. Но для лю-
бого завода там все-таки было «тесно»… В качестве 
основного для себя, Псковский кз выбрал ипподром 
Риги, куда и отправлял своих лошадей вплоть до его 
закрытия. Очень робко пробовали свои силы и на ЦМИ, 
отправляя туда по 2-3 своих орловца. Приходили они 
к М.А. Бурдовой и А.П. Крейдину, но и будущий «Гене-
рал» сделать с ними ничего не мог. Псковские орловцы 
были просто неконкурентноспособными…

И вот с этого момента начинает сказываться сила 
характера А.Г. Куницкой. Сейчас бы патриотично на-
строенная партия рысачников предала бы ее анафеме. 
А тогда, она шла против директив «сверху», что было 
еще более чревато по своим возможным последствиям.  

12. Бывшая голубятня в парке. 1970-е гг.

13. Дача графа Строгонова. 1970-е годы.
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Но воспитанная на ценностях Смоленского и Локот-
ского заводов, начиная с 1965 года, Анна Григорьевна 
начинает перекомплектовывать свой маточный состав, 
заводя в него новых кобыл из других «русских» по сво-
ей крови хозяйств. Были среди них единичные кобылы 
и из Лавровки, и из Елани, в 1968 году прибыла пар-
тия в 6 голов из Александровки, но все же основной 
упор был сделан на завод Локотской. За десятилетний 
период с 1965 по 1974 гг на Псковщину из под Брян-
ска прибыло, как минимум 59 будущих Порховских ма-
ток. Уже к 70 годам XX века Псковский завод вновь 
вернул свое русское рысистое направление. Могла  
А.Г. Куницкая себе это позволить. И помогали ей в этом 
не только ее упорство и целеустремленность, но и ее 
заслуги. Совмещая до 1967 г. свою работу начкона с 
должностью зоотехника на молочном стаде, за полтора 
десятка лет она смогла превратить былую скромную и 
никому не ведомую ферму в племенной завод по разве-
дению черно-пестрой породы КРС с лучшими для обла-
сти тех лет удоями 4812 кг на фуражную корову в год. 

К ЮБИЛЕЮ ПСКОВСКОГО КОННОГО ЗАВОДА
За подобные высокие заслуги в 1966 г. А.Г. Куницкая 
была удостоена высокого звания Героя Социалистиче-
ского Труда, а к подобному тогда относились с очень 
большим уважением. Помогло это, во многом, помогало 
– и в том, чтобы отправить своих кобыл на случку с луч-
шими жеребцами, и в том, чтобы закупить партию поро-
дистых телочек в Европе. Это сегодня наши современ-
ные молочные агромонстры прут со всего мира целые 
стада импортированных нетелей, выжимая из них бук-
вально все соки за 2 лактации, и отправляясь за новой 
партией. А тогда, что импортный скот, что импортные 
лошади ценились на вес золота, и доставались лишь 
избранным.

В своих воспоминаниях А.Г. Куницкая добрым сло-
вом выделяла двоих директоров из числа тех, с кем 
ей довелось работать – Павла Алексеевича Цыганова 
и Михаила Нисоновича Эфроса, того самого, который 
был в последующем директором Московского ипподро-
ма в период с 1974 по 1986 гг, и которому ЦМИ обязан 
чуть ли не самым лучшим своим периодом. Но и сама 
А.Г. Куницкая была прежде всего хорошим хозяйствен-
ником. При всей своей любви к лошадям, считать она 
умела хорошо, и иллюзиями не страдала. Если ее со-
временники, получая выговоры и замечания за свои 
огрехи в коневодстве, оправдывались своей занято-
стью в смежных направлениях деятельности, сама она 
вовсю старалась сделать свое хозяйство максимально 
многопрофильным. Именно так в Псковском конном за-
воде появилась ферма голубых песцов. И была она в 
этом права. Так, к примеру, по результатам 1966 года 
хозяйство вышло с прибылью в 180 тысяч рублей. Но 
доля конной части в этих доходах составляла лишь  
15 тыс. Все те же песцы выдали прибыли ровно в 2 раза 
больше.

Но вернемся к лошадям. Единственным рысаком 
класса 2.10,0 для Псковского кз за все 60-е годы был 
орловский Неман, неожиданно оставшийся третьим в 
розыгрыше Барса на ЦМИ. После закрытия ипподрома 
в Риге, не забывая свой Псков, лошади из Волышово 
в основном отправлялись в Таллин, Одессу, Киев. На 
ЦМИ более 4 лошадей в год не держали, ездил на них 
наездник А.Г. Царев. В 1971 году псковских лошадей 
принимает совсем недавно получивший свое отделе-
ние Е.П. Мосеенков, работавший последние годы, I по-
мощником у И.П. Снеткова, и только что вернувшийся 
в октябре 1970 с 6 месячной итальянской стажировки, 
проведенной у великого Александра Финна, бывшего 
петербуржца, победителя 5 розыгрышей Приза Амери-
ки.

Сложившийся союз наездника и завода оказался 
судьбоносным для обоих – оба «вышли в люди». И со-
рокалетний Евгений Мосеенков, и пятидесятилетний 
Псковский кз наконец-то выиграли свои первые насто-
ящие традиционные призы на ЦМИ. А «виновником» 
торжества, поводом для радости и триумфа послужил 
рыжий малыш Отелло ростом в 153 см. Это его мать 
Осанку А.Г. Куницкая какими-то правдами и неправда-
ми отправляла в Дубровку на случку с Лоу Гановером. 
Мало того, что пролезли они тогда в очередь мимо луч-
ших на тот момент конных заводов, так еще и «всуну-
ла» в партию отправляемых кобыл орловскую Осанку, 
что уж вообще никакой логике не поддавалось. Не под-
давалось, но получилось.

В летнем сезоне 1972 года балом для трехлеток на 
ЦМИ правил дубровский Идеал, стартовавший тогда в 
руках П.С. Гриценко, выигравший оба главных приза. 
Отелло в этих призах даже не стартовал. Но уже осе-
нью вышел вторым в розыгрыше Приза Будущности, и 
уже в октябре наконец-то выиграл для себя и своего 
завода Приз «В честь Дня работников с/х». Сезон 1973 
года был для Отелло феноменальным. Уже зимой он 
первенствует и в «Призе В.О. Витта», и в «Большом 
зимнем». Ну а летом не просто выходит победителем 
«Большого Всесоюзного Приза Дерби», но еще и уста-
навливает рекорд резвости его розыгрыша – 2.03,6, 
оказавшись резвейшим рысаком СССР 1973 года, а уже 
ближе к осени, «разобравшись» со своими соперника-
ми более старшего возраста, еще и выходит победите-
лем в розыгрыше «Приза Мира». На фоне таких домаш-
них успехов, Отелло отправляют на гастроли в США. 
Съездить съездили, но вернулись побитыми. Зимний 
сезон 1974 года Отелло начинает с побед в двух тра-
диционных призах. Повторно выиграет он в этом же 
году и «Приз Мира», но по лету в других главных розы-
грышах со смоленским Павлином справиться не смог. В 
конце августа Отелло попадает в состав команды ЦМИ, 
отправляемой по распоряжению Главконупра СССР в 
Одессу, с целью попытки улучшения своих рекордов на 
их южном ипподроме. И ведь получилось. Сама поезд-
ка стала поводом для гордости отечественного конно-
заводства на пару десятилетий вперед. А сам Отелло 
оказался в числе пяти резвейших лошадей страны, 
разменявших тогда 2.00,0 на дистанции 1600 м. Свой 
последний традиционный приз Отелло выиграл в 1975, 
уже начав карьеру производителя в родном заводе.

Вот на этом моменте, пожалуй, стоит остановиться 
отдельно. Существовавшая в те годы практика, устояв-
шаяся в отечественном и тогда еще государственном 
коннозаводстве, предусматривала довольно активную 
ротацию производителей между заводами. Приводил к 
себе «чужих» жеребцов и Псковский кз. В частности, в 
1973 г. на роль будущего производителя был приобре-
тен злынский Гипюр. Были в карьере начкона А.Г. Ку-
ницкой свои заслуженные жеребцы – это и тот же От-
елло, и Ольгин, Лоск, Бродяга Я, Ольховник о которых 
мы еще расскажем, но все они отправлялись именно в 
родной завод. Вот мне это и интересно, их другие не 
просили, или же жеребцов принципиально ни кому не 
давали? Но вернемся на ипподром…

В одной ставке с Отелло, и тоже по результатам по-
ездки «в гости» к Лоу Гановеру, в 1969 г. в Псковском кз 
родился еще и жеребчик по кличке Ольгин. Но он по ре-
зультатам дележки молодняка в 1971 г. уехал на иппод-
ром Таллина в отделение Л.А. Юргенс. Уже в двухлетнем 
возрасте Ольгин собрал 6 побед в групповых заездах;  
в 3 года вышел призером большинства традиционных;  

К ЮБИЛЕЮ ПСКОВСКОГО КОННОГО ЗАВОДА

18. Отелло и Мосеенков Е.П. после Дерби 1973 г.

19. Л.В. Карпинский с Лоском  
после победы в Дерби на ЦМИ. 1979 г.

17. Наездник Л.В. Карпинский  
и заслуженный зоотехник РСФСР А.Г.Куницкая

а в 4 года буквально разгромил всех своих сверстни-
ков, выиграв все возможное, в том числе и Эстонское 
Дерби. После успехов Отелло, Псковский кз активизи-
ровался, увеличив свое присутствие на ЦМИ до 10-12 
голов. И как это часто тогда бывало, в 1976 г. Ольгин, 
на правах лучшего с провинциальных ипподромов, при-
бывает на ЦМИ. Но Москва и Таллин были высотами 
разными. Здесь Ольгин попал в компанию таких звезд, 
как Павлин, Идеал, Гладкая. Тягаться с ними на равных 
не получалось. В 1978 году Е.М. Мосеенков и Псков-
ский кз расстаются. В дальнейшей карьере наездника 
еще были достойные лошади из других хозяйств, но до 
таких высот, как это было с Отелло, ему уже поднять-
ся не удалось. А московское отделение Псковского кз 
перешло к Е.П. Крашенинникову. Лучшими псковскими 
лошадьми на ЦМИ тех лет были Недруг, Колизей, Ба-
лагур.

Но это вовсе не значит, что слава лошадей из Во-
лышово пошла на убыль. Скорее наоборот, Псковский 
завод вышел к зениту своей славы. А виновником, а 
точнее героем этого торжества стал Лев Владимиро-
вич Карпинский – потомственный конник, сын началь-
ника производственного отдела Псковского иппод-
рома. Начинал будущий мастер на родном ипподроме 
Пскова помощником у С.П. Кучинского, а с открытием 
нового ипподрома в Киеве перебрался на Украину. И 
вот там, благодаря его таланту, и имя его узнала вся 
страна, и Псковский кз грозно заявил о себе. За пери-
од своей работы с лошадьми из Волышово, Л.В. Кар-
пинский выявил для завода 53 рысаков класса 2.10,0, 
и среди них Бродяга Я 1.57,8, Очаков 1.59,1, Любезная 
2.01,7, Лоск 2.02,5, Распев 2.03,0, выиграл на псков-
ских лошадях четыре Дерби в Киеве и Дерби в Москве.  

20. Дерби 1986 г. Третий гит. Финишная борьба меж-
ду Биотопом и Бродягой Я
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Согласитесь, серьезный послужной список. А началось 
все в 1979 г., когда Л. Карпинский и его Лоск умудри-
лись взять в Москве и Приз «Гильдейца» и «Всесоюз-
ный Дерби», при этом успев выиграть и Дерби Украин-
ское! В следующем 1980 году Карпинский приводит в 
Москву к розыгрышу главных призов своего Бродягу Я, 
выигрывает на нем второй гит Дерби, лидирует на фи-
нише третьего гита, но сбивается, и пролетает столб 
галопом. А счастье было близко-близко. Вообще, Бро-
дяге Я в Москве откровенно не везло. В 1987 году Л. 
Карпинский в розыгрыше престижнейшего междуна-
родного приза «Города-героя Москвы» на своем Бро-
дяге к финишному столбу подходит первым, да еще и 
с рекордной по тем временам резвостью 4.13,6, но су-
дейская коллегия усматривает нарушение со стороны 
наездника, и в итоге и сам приз и Всесоюзный рекорд 
достаются подошедшему на пол головы сзади локот-
скому Черешку В.Н. Сергеева. Бродяга Я стартовал 
вплоть до 12-летнего возраста, в 10 лет улучшил свои 
пожизненные секунды до 1.57,8, набрав в свой послуж-
ной список 3 победы в Элите и победу в Дерби на Киев-
ском ипподроме.

Следующей грозной и последней псковской лоша-
дью Л. Карпинского был Очаков – отлично сложенный 
жеребец среднего калибра, с великолепной мускулату-
рой, на сухих, правильно поставленных ногах. Но был у 
него один недостаток – он родился в один год с великим 
Сорренто, и оттого так и затерялся на фоне его сла-
вы. Очакова приводили в Москву дважды. В розыгры-
ше Дерби 1989 г. он выиграл третий гит, но перед этим 
специально вернувшийся ради этого из Европы Сор-
ренто уже выиграл два предыдущих. Ровно через год 
Очаков выходил на старт московской Элиты. Сорренто 
в том розыгрыше не участвовал, но и Реала с Ковбоем 
киевский гастролер тоже одолеть не смог. Свои луч-
шие секунды – 1.59,1 – Очаков показал при розыгрыше 
международного «Приза имени Центрального ипподро-
ма Украины», уступив приехавшему в СССР посмотреть 
на «пересторойку» Горбачева А. Блоку и его Еллове.  
Бегал Очаков долго. Жизнь со временем повернулась 
так, что не ведая об этом он оказался за границей, но 
все же родной завод вернул его на Родину. Свою бего-
вую карьеру в 10-летнем возрасте жеребец завершал 
уже в Твери. Установленный им в 1991 году Всероссий-
ский рекорд на дистанцию 2400 м – 3.05,7 – продержал-
ся ни кем не достигнутый 11 лет.

21. М.В. Козлов и Проказник после Дерби. 1996 г.

Карпинский Лев Владимирович свой последний за-
езд выиграл 10 апреля 2004 года, и умер прямо в качал-
ке уже после финиша.

Что касается Москвы, то после ухода Е. Крашенин-
никова весь псковский «товар» в 1984 году перекоче-
вывает на новое отделение В.А. Бурулева. В отдельные 
годы численность лошадей Псковского кз на ЦМИ до-
ходила до 18 голов. Были среди них резвый Окулист 
2.03,8 и Ольховник 2.02,2, выигравший в 1987 г. «Приз 
РСФСР». Но все же, угнаться на псковских лошадях за 
американцами Кубани, Майкопа, Злыни было уже труд-
новато…

В 1991 году Псковский кз приобретает себе нового 
производителя – кубанского американца и героя ЦМИ, 
жеребца Пируэт. Из числа его первой ставки 1992 гр 
на ЦМИ прибыло сразу несколько двухлеток. Одного из 
них – рыженького, звали Проказник. И, видать, что-то 
было в этом жеребенке, ибо в самом скором времени 
его, и еще одного его сверстника, выкупили два моло-
дых московских наездника – Виктор Бурулев и Ова-
нес Никогосян. В 2 года Проказник уже выигрывал.  
В 3-х летнем сезоне он уже собрал 15 побед, и в конце 
года был продан одному из солидных коневладельцев, 
не пожелавшему оформлять его на свое имя. Жеребца 
переводят в отделение М.В. Козлова, и уже зимой при-
ходит первая победа в традиционном призе «Зимний 
дистанционный». На ЦМИ Проказник стартовал вплоть 
до 7-летнего возраста. Сменил несколько рук наездни-
ков. В период 1996-1997 гг., благодаря его способно-
стям и таланту М.В. Козлова, было «взято» 6 солидных 
традиционных призов, в том числе Дерби 1996 года, а 
так же «Приз МСХ РФ», выигранный с установлением 
Всероссийского рекорда. «Приз Элиты» 1997 г Проказ-
ник выигрывает уже под управлением А.В. Трутнева.  
С 1998 года начинается череда побед О.А. Никогося-
на, и это уже были последние призы Псковского кз на 
Москве.

Дела самого завода шли все хуже и хуже. Держать 
свое отделение на Москве уже не было сил. Хотя еще 
лет десять псковские лошади в программках ЦМИ 
мелькали. Вдохновленные успехами Проказника и не-
высокими ценами в хозяйстве, народ еще ехал в Волы-
шово в поисках своего клада. Прежде всего, старались 
купить жеребят от Пируэта, но жеребец сломал себе 
ногу, и на этом его карьера производителя заверши-
лась. Последняя лошадь Псковского кз стартовала 
на ЦМИ в 2016 г. Какое-то время, по привычке, завод 
еще продолжал отправлять своих лошадей в Тверь к  
Е.Н. Саранскому, но в 2004 г бега на этом ипподроме 
прекратились.

На пике своей славы к середине 80-х годов, если ве-
рить официальной статистике, тогда еще государствен-
ный Псковский завод реализовывал за год от 40 до  
60 голов лошадей. По итогам 1985 года рентабельность 
конной части хозяйства составила +43,9% при средней 
реализационной цене 9400 рублей за голову. Для тех, 
кто уже не ориентируется в тех ценах скажу, что офи-
циальная цена новенького ВАЗ-2108 по тем временам 
была 8.500 руб. Работали с прибылью, но почему-то все 
та же статистика демонстрировала за Псковским кз 
самую высокую себестоимость выращивания лошадей 
среди конных заводов СССР рысистого направления.

А вот последующие события, случившиеся со 
всей страной, чуть было вообще не убили все хозяй-
ство. Именно тогда и погибли Майкопский кз, Лав-
ровский кз, Кубанская ГЗК. Псковский завод как-
то выжил. Выжил исключительно за счет молока.  

22. Главная конюшня. 2019 г.
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Что касается лошадей, то не только они, но и когда-то 
«золотые» песцы превратились в дикое обременение. 
Дошло до того, что этих самых песцов лошадьми и кор-
мили. А еще, случилось так, что Псковский конный за-
вод сразу вдруг оказался на самых задворках россий-
ского бегового мирка – Таллин со своим ипподромом 
превратился в заграницу, близлежащие ипподромы 
Пскова и Твери свою жизнедеятельность прекратили, 
разговоры о строительстве ипподрома в Ленинград-
ской области так и остались разговорами. Ближайший 
к заводу ипподром оказался за 700 км. И случилось 
так, что сразу несколько когда-то «рысистых» регио-
нов абсолютно потеряли интерес к рысакам. Тому при-
мер – неудачный союз завода с А.Д. Грызловой, заин-
тересовавшейся судьбой конной части Псковского кз, 
оказавшей содействие в проведении ремонта на его 
отдельных конюшнях, но категорически отрицавшей 
даже саму идею необходимости испытаний рысаков, 
воспринимая ипподром, как место насилия над ло-
шадьми.

Псковский кз в годы СССР всегда был одним 
из крупнейших заводов рысистого направления.  

В отдельные годы поголовье его маточного табуна до-
ходило до сотни. Сегодня маток в хозяйстве порядка 
полусотни. Больше лишь в Локте. В отношении такого 
показателя, как процент благополучной выжеребки, не 
опускающегося в Псковском кз в последние годы ниже 
80%, с ним сегодня вообще мало кто может тягаться. 
Что касается самого хозяйства СПК ПКЗ «Псковский», 
то оно одно из лучших в регионе – дойное стадо в 430 
коров в статусе племрепродуктора при надоях 7500 кг 
на фуражную корову в год, 80 работников, 8600 га зем-
ли. Этим живут. А что касается коневодства, то оно, 
как соскочило со своих рельсов в 90-х годах, так об-
ратно и не встало. Конный завод потерял свою связь с 
ипподромами, а ипподромы потеряли еще один конный 
завод. Так и превратилась конная часть для своего хо-
зяйства в чемодан без ручки, который и нести тяжело, 
и бросить жалко, а еще и грешно.

Михаил Стародумов и 
Татьяна Ознобишина, архитектор-реставратор
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РАССТАНОВКА ЖЕРЕБЦОВ-ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ  
ПРИЗОВЫХ РЫСИСТЫХ ПОРОД НА 2023 ГОД

Кличка Резвость Масть Год 
рождения

Страна 
рождения Отец Мать Владелец

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН

Кентавр 1.58,3 гн. 2016 Россия Ноубл Воло 
1.59,3

Кисейная 
2.14,5 Секисов В.В.

Опал 2.02,5 гн. 2014 Россия Мэйк Ит 
Хэппен 1.54,4

Пайн Опера 
1.14,7 Пушкарев Д.Л.

АО «Уфимский конный завод N119»
Виндсонг 
Тэйкс Олл 2.00,8 гн. 2008 США Windsong’s 

Legasy 1.53,0 Myolin 1.55,4 Мордухович Э.И.

Донвар Лок 1.56,7 гн. 2011 Россия Нагло 1.10,7
Джахилл 
Хорнлайн 
1.14,2

Танишина Л.В.

Абсолют Чип 2.00,5 кр.-
сер. 2009 Россия Спейсчип 

1.54,4 Анжела 2.31,4 Ляпустина А.Г.

хозяйство Богдановой М.Н.

Неформал 1.57,7 гн. 2014 Россия Фэйс Чип 
2.03,2 Ниагара 2.12,6 Загитов А.А.

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ООО «Конный завод «Локотской»

Алтай 1.58,3 сер. 2006 Россия Лав Ю 1.10,2 Афродита 
2.01,5

ЗАО «Конный 
завод «Локотской»

Билли Флинн 1.10,6 т.-гн. 2012 США Cantab Hall 
1.54,0

Zeta Jones 
1.54,1 Хайруллин М.З.

Лэд Холидэй 1.14,9 вор. 2012 Финляндия Holiday Credit 
1.55,1

Linda’s First 
Love 1.12,0

ООО «Конный 
завод «Локотской»

Фром Тзи 
Ваулт 1.58,0 гн. 2010 США Cantab Hall 

1.54,0 Pine Both б.р. ЗАО «Конный 
завод «Локотской»

Хадсон Ривер 1.52,8 гн. 2016 США Father Patrick 
1.50,2

Lantern Kronos 
б.р.

ООО «НПО 
ПРОБИО»

Честный 
Бурбон Лок б.р. гн. 2015 Россия Сэм Бурбон 

1.11,6
Челеста Лок 
2.02,3

ЗАО «Конный 
завод «Локотской»

Экватор Лок 1.56,9 гн. 2011 Россия Альгиерс Холл 
1.53,2

Эвиан Ом 
1.17,8 Габуева Н.В.

Энджой дю 
Верне 1.15,4 вор. 2014 Франция Ready Cash 

1.10,3
Quelle Elodie 
1.21,2 Кузьмич А.Н.

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

хозяйство Бабичева В.П.

Гренадер 2.00,5 гн. 2018 Россия Дефит Сайн 
1.57,2

Гирлянда 
2.06,6 КФХ Бабичев В.П.

Империал Лок 2.06,0 гн. 2019 Россия Пасс Гановер 
1.59,0

Иллика Джет 
1.21,3 КФХ Бабичев В.П.

Листопад 2.00,9 т.-гн. 2017 Россия Пират Формэн 
2.03,4 Лапта 2.05,4 КФХ Бабичев В.П.

КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

хозяйства Яковлева И.В.; Александрова А.В.

Кромвель 2.13,0 св.- 
гн. 2017 Россия Энс Кавиар’с 

Сан 1.56,6
Каприоль 
2.10,3 Александров А.В.

Пифагор н.б. гн. 2012 Россия Формэн Блю 
Чип б.р.

Почетная 
2.11,8 Яковлев И.В.

ООО «Невзоровское»

Врубель 2.03,7 гн. 2008 Россия Блю Ледей 
1.13,0

Весталка 
2.09,7

ООО 
«Невзоровское»

КУРСКАЯ ОБЛАСТЬ

хозяйство Будкова С.Н.
Никлас 
Палема 1.14,0 т.-гн. 2003 Швеция Pine Chip 

1.51,0
Marinette 
Palema 1.12,5 Процкий А.Н.

хозяйство Собина С.В.

Леон «Ч» 1.57,8 рыж. 2016 Россия Лав Ю 1.10,2 Преториа Ас 
1.14,9 Тынянов М.А.

Хоккайдо Ям 2.05,8 гн. 2017 Франция Insert Gede 
1.11,8

Antigua de L’aa 
1.18,0 Салманов А.Р.

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

хозяйство Панченко В.Я. (Поворот В.П.)

Данте 1.52,2 гн. 2013 США Credit Winner 
1.54,0

Michelle’s Angel 
1.54,0 Панченко В.Я.

Кэш’с Кантаб 1.10,7 гн. 2008 США Cantab Hall 
1.54,0

O’Cala Kash 
1.55,2 Панченко В.Я.

Мэйвезер б.р. гн. 2015 Швеция Muscle Hill 
1.50,1 Red Savina б.р. Панченко В.Я.

РЕСПУБЛИКА МОРДОВИЯ

ООО «АГРОПРОМСЕРВИС»

Господин Лок 2.00,8 гн. 2015 Россия Дрим Векейшен 
1.52,0 Гибкая 2.10,0 Матьянов Е.В.

Минотавр 2.00,0 гн. 2007 Россия Нью энд 
Ноутабл б.р.

Марго Парк 
2.04,3 Якубов А.Н.

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

хозяйство Крашенинникова И.В.

Мэд Ли 1.12,3 гн. 2010 Швеция Going Kronos 
1.09,9

Simb Tracy 
1.12,5

ОАО АПО 
«Дружба»

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

ОАО ПКЗ «Омский»
Бладсток’с 
Майк 1.57,3 т.-гн. 2005 США SJ’s Caviar 

1.53,4
Starlet Lane 
1.55,1 АО ПКЗ «Омский»

Волчий Взгляд 2.01,6 гн. 2005 Россия Вернисаж 
2.02,6 Ванда 2.03,7 АО ПКЗ «Омский»

Ле Мусклераб 1.13,5 т.-гн. 2005 США Muscles Yankee 
1.52,2

Incredible Chic 
1.57,0 АО ПКЗ «Омский»

Честерфилд 
ЛОК 2.05,6 гн. 2007 Россия Лав Ю 1.10,2 Чистота 2.04,5 АО ПКЗ «Омский»

АО «Звонаревокутское»

Гарвард Лок 2.03,3 сер. 2014 Россия Алтай 1.58,3 Громкая 2.05,7 ЗАО 
«Звонаревокутское»

Рубин ДИД 1.59,5 т.-гн. 2010 Россия Нью энд 
Ноутабл б.р. Рига 2.29,2 ЗАО 

«Звонаревокутское»

ООО «Мирная Долина»

Халиф 2.12,2 т.-гн. 2006 Россия Армбро Голд 
1.55,2 Хатанга 2.12,2 ООО «Мирная 

Долина»

хозяйство Грачева С.А.

Горыныч 2.05,0 гн. 2015 Россия Честерфилд 
Лок 2.05,6 Грусть 2.12,8 Грачев С.А.

Информация актуальна на 01.06.2023 г.
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хозяйство Гончарова Н.И.

Дон Честер 2.00,0 гн. 2016 Россия Честерфилд 
Лок 2.05,6

Давняя 
Дружба 2.26,0 Гончаров Н.И.

хозяйство Ковалева В.М.

Артемон 2.04,3 гн. 2018 Россия Ле Мусклераб 
1.13,5 Аргунь 2.08,7 Ковалев В.М.

хозяйство Корнева Ю.Н.

Сенатор 2.14,7 гн. 2016 Россия Ноктейл де 
Сейя 1.16,1 София н.б. Корнев Ю.Н.

хозяйство Лисовича А.Ф. и А.А.

Адажио «Ч» 1.59,4 гн. 2016 Россия Нансачтинг 
1.54,4

Алтимэйт Чойс 
2.03,4 Лисович А.А.

Паломник 2.00,0 гн. 2012 Россия Маджестик 
Сон 1.52,2 Пагуба 2.06,9 Лисович А.А.

Плей Офф 
СИН 1.59,7 гн. 2015 Россия Фор Стронг 

Виндс 2.01,1
Практика СИН 
2.01,8 Найденов С.И.

Улу Тойон 
Кронос 2.05,0 карак. 2018 Россия Ларк Кронос 

1.11,6
Утопиа де Ла 
Бе 1.16,5 Лисович А.А.

хозяйство Мауера А.К.

Памяти ДИД 2.06,2 гн. 2015 Россия Пайн Чип 
1.51,0 Прима 2.07,2 Мауер А.К.

хозяйство Регера А.И.

Капри Тэйк 
Олл 1.55,3 гн. 2015 Россия

Виндсонг 
Тэйкс Олл 
2.00,8

Каприоль 
2.10,3 Регер А.И.

хозяйство Серебренникова Н.А.

Венивичи Рок 1.11,9 карак. 2014 Италия Nad Al Sheba 
1.12,1

Anny Roc 
1.12,8

Серебренников 
Н.А.

хозяйство Снегурова Д.А.
Лэнд 
Ровер «7» 2.00,6 рыж. 2017 Россия Экватор Лок 

1.56,9 Леди Ди н.б. Снегуров Д.А.

хозяйство Сутягинского Ю.А

Виндзор ЛОК 2.03,3 гн. 2013 Россия Зола Боко 
1.11,6

Вариация 
2.07,9

ООО «АПХ 
«Алтаур»

Гала Роял 2.02,1 гн. 2016 Франция Royal Dream 
1.10,7

Une Libertine 
1.16,4 Сутягинский Ю.А.

Джи Молл 1.12,9 гн. 2002 Швеция SJ’s Caviar 
1.53,4 Donna G.T. б.р. ООО «АПХ 

«Алтаур»

Пионир Гар 1.11,1 вор. 2009 Италия Varenne 1.09,1 Follia 1.14,2 Сутягинский Ю.А.

Рокки «Ч» 2.02,1 гн. 2010 Россия Кверидо Лав 
1.15,1 Росинка 2.07,1 ООО «АПХ 

«Алтаур»

Титан Фэйс 1.13,5 гн. 2015 Италия Muscle Hill 
1.50,1

Bell Power 
1.18,7 Сутягинский Ю.А.

хозяйство Шохина С.В.

Аль Пачино 2.01,9 т.-гн. 2013 Россия Плац 2.09,7 Агония н.б. Шохин С.В.
Гардемарин 
Лок 2.04,8 т.-гн. 2015 Россия Айвори Ас 

1.12,0
Грансеола 
Джет б.р. Шохин С.В.

Назар 2.02,7 гн. 2013 Россия Зугин 1.11,2 Норма 2.06,5 КФХ «Шохин»

Сириус Лок 2.01,3 т.-гн. 2012 Россия Райт Он Лайн 
1.11,0

Сайджилл 
Санд 1.18,7 КФХ «Шохин»

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ

хозяйство Артамонова С.В.

Синематограф 1.58,6 вор. 2007 Россия Беди Беди 
1.57,4

Синильга 
2.19,2 Артамонов С.В.

хозяйство Бровина Ю.П.

Хелоу Ай Стар 2.13,6 гн. 2014 Россия Солид Оак 
1.54,3

Хореография 
н.б. Бровин Ю.П.

ГБУ «ГК с ипподромом «Оренбургская»

Эпос Лок 1.57,8 вор. 2012 Россия Стэгс Брес 
1.55,3

Эвиан Ом 
1.17,8

ГБУ «ГК с 
ипподромом 
«Оренбургская»

хозяйство Дюкарева И.В.

Новатор Лок 2.02,3 гн. 2014 Россия Виктори Пати 
1.54,4

Наталина Ови 
1.16,8 Дюкарев И.В.

Поединок н.и. гн. 2018 Россия Красавчик Чип 
2.07,2 Поэзия 2.07,4 Штоббе И.Я.

хозяйство ПанинаА.В.

Летс Гоу Эген 1.59,1 гн. 2015 США Canway Hall 
1.53,4

Sofia Letsgo 
1.54,4 Панин А.В.

ЗАО им. Калинина и Панин А.П.
Сенпай 
Гановер 2.13,1 т.-гн. 2014 США Lucky Chucky 

1.50,4
Some Girl 
1.56,4 ЗАО им. Калинина

ОАО «Спутник»

Голден Раннер 2.00,8 т.-гн. 2004 Финляндия Space Probe 
1.55,3

Hunting Silver 
1.16,5 ОАО «Спутник»

Фэшин 
Стэйдж Стар 1.57,5 т.-гн. 2015 США Donato 

Hanover 1.50,1
Stage Show 
1.53,1 ОАО «Спутник»

Квантум Кемп н.и. т.-гн. 2015 США Muscle Hill 
1.50,1

Emilie Cas El 
1.57,1 ОАО «Спутник»

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ООО «Злынский конезавод»
Донттелмивот-
туду 1.11,1 гн. 2008 Швеция Ofshore Dream 

1.10,1
Possesive Lilly 
б.р. Калинин В.Г.

Проспект Хилл 1.55,0 гн. 2016 США Muscle Hill 
1.50,1

Louise Kemp 
1.54,6 Габуев М.Т.

ПЕРМСКИЙ КРАЙ

ООО ПР «Оханская подкова» и КФХ Шашерина К.Н.

Дипепл СИН 2.04,0 гн. 2014 Россия Пасс Гановер 
1.59,0 Даугава 2.09,3 Шашерин Н.Д.

Лорд Дьюи 2.11,8 т.-гн. 2014 Россия Дьюичитамнхау 
1.50,4

Линди’с 
Годдесс 2.02,2 Шашерина К.Н.

Рокки н.б. т.-гн. 2009 Россия Ин Дикс Хьют 
1.12,8 Рокировка н.б. Панченко В.Я.

ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

СПК ПКЗ «Псковский»

Бэтмен 2.07,6 гн. 2014 Россия Морей Парк 
СИН 2.04,6 Базилика н.б. СПК ПКЗ 

«Псковский»
Волонтер Лок 2.02,3 гн. 2009 Россия Ланкастер Ом 

1.14,4
Викторина 
2.15,8

СПК ПКЗ 
«Псковский»

Рокки Чип РМ 2.04,7 св.-гн. 2014 Россия Пайн Чип 
1.51,0

Горная Скала 
2.32,7

СПК ПКЗ 
«Псковский»

Феномен 2.07,6 рыж. 2006 Россия Ойстер Бар 
1.14,2

Феропия 
2.31,0

СПК ПКЗ 
«Псковский»
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САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ

ООО Агрокомплекс «Конезавод «Самарский»

Макдональд 
Блючип 1.59,8 т.-гн. 2011 США Deweycheatumn-

howe 1.50,4

Fraulien 
Bluestone 
1.53.2

ИП Никогосян О.А.

Супер 
Класс «Ч» 1.14,9 гн. 2017 Россия Классик Фото 

1.52,3 Спарта 1.59,9
ООО АК 
«Конезавод 
«Самарский»

Уэмбли 1.57,4 т.-гн. 2009 США Revenue 1.51,3
Always 
Victorious 
1.55,2

Пупко В.М. и 
Мордухович Э.И.

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ООО «Еланский конный завод»

Перри Вон Б 2.00,0 гн. 2011 США Glidemaster 
1.51,1

Give N Take 
1.55,2

ООО «Еланский 
конный завод»

Раскациелос 2.04,2 гн. 2010 Италия Goetmals Wood 
1.11,9

Cuenta Solada 
1.17,6

ООО «Еланский 
конный завод»

Флодар 1.55,6 т.-гн. 2015 Россия Драго Джет 
1.12,4 Флона н.б.

Прозорова И.И., 
Шигорев М.Ю., 
Джафаров Ф.Д.

Циклон Лок 1.58,3 т.-гн. 2011 Россия Крамер Бой 
1.10,1

Цетика Реал 
1.15,1 Джафаров Ф.Ф.

Эхнатон дю 
Лила 2.01,1 т.-гн. 2010 Франция Oiseau de Feux 

1.11,9
Ketty du Lilas 
б.р.

ООО «Еланский 
конный завод»

АО ПЗ «Мелиоратор»

Диамант 1.58,8 т.-гн. 2010 Россия Мэйк ит 
Хэппен 1.54,4

Дадаумпа 
Джет 1.16,9

АО ПЗ 
«Мелиоратор»

Дринкс Эт 
Макис 2.00,0 т.-гн. 2014 США Donato 

Hanover 1.50,1
Macaria 
Hanover 1.55,0

АО ПЗ 
«Мелиоратор»

Нато Дрим 1.10,6 т.-гн. 2009 США Donato 
Hanover 1.50,1

Nugget Dream 
б.р.

АО ПЗ 
«Мелиоратор»

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Афил СИН 2.02,2 гн. 2012 Россия Фор Стронг 
Виндс 2.06,4

Аркадия СИН 
2.06,4 Ильиных С.Г.

Конфуз 2.07,8 гн. 2018 Россия Фистал 2.03,3 Кокетка н.б. Озорнин Ю.А.

Манхэттен Лок 1.58,7 вор. 2012 Россия Эллисон 
Холлоу 1.11,8

Македония 
2.10,7 Немытов И.Ф.

Парад 2.01,1 гн. 2017 Россия Адамс Холл 
1.10,2

Петтит Приви 
1.14,6 Зуев С.А.

Парус 2.07,6 т.-гн. 2010 Россия Спид Сквеад 
1.57,0 Пирога 2.12,6 Черноскутова Е.С.

Пульман 2.03,4 гн. 2014 Россия Нансачтинг 
1.54,4 Петарда 2.04,7 Комаров С.Н.

Сидней 2.12,6 гн. 2019 Россия Диамант 1.58,8 Саксония н.б. Зиннуров Г.Г.

Старшина 2.05,7 гн. 2017 Россия Шоутайм Ф. 
1.58,2

Сол 
Киевитшоф 
1.20,8

Соловей А.В.

Фосфат 2.33,0 гн. 2006 Россия Фистал 2.03,3 Фата 2.11,4 Дуля В.В.

Чаз Блэк «Ч» 2.02,3 гн. 2016 Россия Бювитье д’Ану 
1.14,4

Чанша «Ч» 
2.02,0 Дуля В.В.

ТАМБОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

хозяйство Габуева М.Т.

Каприкорнус 1.52,0 гн. 2017 США Cantab Hall 
1.54,0

Oh My Darlin 
1.55,3 Габуева Н.В.

Персеус Фэйс б.р. т.-гн. 2012 Швеция Muscle Hill 
1.50,1

Big Blue Kitten 
2.00,0 Габуев М.Т.

Проспект Хилл 1.55,0 гн. 2016 США Muscle Hill 
1.50,1

Louise Kemp 
1.54,6 Габуев М.Т.

Самогон 1.57,6 гн. 2018 США Bar Hopping 
1.51,4

Star Hanover 
б.р. Габуев М.Т.

Севен Дэдли 
Синс 1.57,8 т.-гн. 2014 США Chapter Seven 

1.50,1
Andoverheels-
inlove 2.00,0 Габуев М.Т.

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН

хозяйство Галимзянова И.А.
Веселый 
Роджер 1.58,4 т.-гн. 2008 Россия Классик Фото 

1.52,3 Вики 1.56,3 Галимзянов И.А.

УСО ПАО «Татнефть»

Ай Кип Табс 1.58,4 гн. 2015 США Cantab Hall 
1.54.0

Buck I St Pat 
1.51,0

УСО ПАО 
«Татнефть»

Борга Кэш 2.03,3 вор. 2017 Швеция Ready Cash 
1.10,3 Aviano 1.54,3 ПАО «Татнефть» 

им. В.Д. Шашина
Факел 1.58,2 гн. 2010 Россия Америго 1.56,2 Файфи 1.53,1 УСО ПАО 

«Татнефть»
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